
Биткойн  
без тормозов
Дефицит криптовалюты  
толкает вверх  
ее котировки

В среду стоимость биткойна впер-
вые в истории превысила пятиз-
начное значение. В течение дня 
его курс последовательно прео-
долел и уровень в $10 тыс., и уро-
вень в $11 тыс. Обновлению мак-
симумов способствует высокий 
интерес к активу со стороны не 
только частных, но и институцио-
нальных инвесторов, которые ви-
дят в нем хорошую возможность 
заработать. Ограниченное пред-
ложение криптовалюты приво-
дит к тому, что покупки на десятки 
миллионов долларов ведут к рез-
кому росту котировок актива.

Третий день подряд курс бит-
койна обновляет исторические 
максимумы. По данным агентства 
Bloomberg, вчера курс криптовалю-
ты впервые в истории стремитель-
ным рывком преодолел уровень 
в $10 тыс., а затем и $11 тыс. В хо-
де торгов он поднимался почти на 
15%, до отметки $11,43 тыс., а капи-
тализация самой популярной крип-
товалюты приблизилась к $190 мл-
рд. К 20:00 курс биткойна вернулся 
к $11 тыс. Тем не менее с начала не-
дели биткойн подорожал на треть, 
а с начала года — более чем в 11 раз.

Таким образом, можно констати-
ровать ускорение роста стоимости 
биткойна. Если на достижение стои-
мости в $1 тыс. и $2 тыс. потребова-
лось по три года, то рост до $3 тыс. за-
нял всего три месяца. На преодоле-
ние уровней в $4 тыс. и $5 тыс. потре-
бовалось по два месяца, даже несмо-
тря на ужесточение регулирования 
этого рынка в Китае. Последующие 
«круглые» уровня преодолевались 
еще быстрее, а переход с $8 тыс. до 
$11 тыс. составил всего две недели. 
По словам гендиректора УК «Спут-
ник — Управление капиталом» Алек-
сандра Лосева, инвесторами движет 
страх упустить шанс поучаствовать 
в росте биткойна. «Этой осенью про-
изошла подмена денежной функ-
ции криптовалют на самое доход-
ное средство накопления»,— отме-
чает господин Лосев.
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Апломбированный вагон
Как Владимир Путин соответствовал амбициям  
проводников, стрелочников и директора ресторана

29 ноября президент России 
Владимир Путин приехал в ре-
монтно-экипировочное депо 
Москва-Киевская, прогулялся 
по вагонам и поговорил с рабо-
чими на разные общеграждан-
ские темы, например о том, 
нужно ли повышать планку пен-
сионного возраста. Между тем 
специальный корреспондент 

”Ъ“ Андрей Колесников до са-
мого последнего момента не 
исключал, что президент мог 
сказать рабочим прежде всего 
о том, что он решил снова стать 
президентом.

Очень уж подходящей и даже 
идеальной выглядела площадка, 
где утром предполагал появиться 
Владимир Путин, для того, чтобы 
определиться ему наконец на лю-
дях со своим выбором, а вернее, со 
своими выборами. Ведь кому, если 
не рабочим, он, стоя прямо перед 
ними на расстоянии вытянутой ру-
ки, за которую можно подержать-
ся или хотя бы потрогать, должен 
сказать такое? Им, людям труда 
(а не журналистам же на пресс-кон-
ференции), делающим, как и он, 
свое реальное дело, мотыжащим 
свой участок, им, за которыми сто-
ят, а если не стоят, то непременно 
встанут, хоть даже и с колен, про-
центов 60 электората сразу (если 
и колхозников, конечно, посчи-
тать заодно с ними, а именно так 
и надо посчитать, ведь это все одна 
рабочая косточка…). Кому еще мог 
и должен был он рассказать про 
эту новость, которая для него ново-
стью уже давно не является, а мо-
жет, не являлась и никогда? Тому, 
с кем есть о чем поговорить.

Впрочем, умом я понимал, что 
еще рано. Надо подождать. Совсем 
скоро, но не сейчас… Так говорят… 
Те, кто знает… Но молчит.

И все-таки я ждал. Ждал, пока Вла-
димир Путин делал обход вагонов. 
Ему показали состав, в котором был 
детский вагон. За несколько минут 
до этого начальник поезда застен-

чиво объяснил мне, что про этот по-
езд нельзя сказать как про поезд, по-
тому что его для Владимира Пути-
на собрали из разных поездов: дет-
ский вагон — из поезда Москва—Во-
ронеж, в других поездах таких пока 
нет; вагон бизнес-класса — из пое-

зда, кажется, Москва—Санкт-Петер-
бург; вагон-ресторан — еще из како-
го-то поезда… А вообще тут были ва-
гоны из поездов Москва—Адлер, Мо-
сква—Самара… Короче говоря, Вла-
димиру Путину показывали поезд 
мечты, которого нет, конечно, и не 

может быть пока в реальной жизни, 
но в жизни Владимира Путина он 
теперь существовал, хоть и в един-
ственном экземпляре, хоть и на не-
сколько часов, но был, и все тут…

Глава РЖД Олег Белозеров расска-
зывал президенту, демонстрируя 
амбициозный стенд, что быстрыми 
темпами «восстанавливается между-
народное сообщение» и что «раньше 
поезда через Брест шли четыре ча-
са, а теперь идут 20 минут…». И что 
в этом году планируется перевез-
ти рекордный 1 млрд пассажиров 
(похоже, хочет он этого или нет) на 
электричках… Президент осматри-
вал вагоны. Дольше всего задержал-
ся в вагоне-ресторане, где углубился 
в изучение меню. Я-то до этого пого-
ворил с директором ресторана Эду-
ардом Андриеш-Серецаном (а как 
вы хотели?), и он рассказал мне, что 
все меню лучше не смотреть, а луч-
ше сразу взять бизнес-ланч, потому 
что 600 руб. всего, а если брать борщ, 
пожарскую котлету и салат «Камчат-
ский» по отдельности («Нет, не с кам-
чатским крабом, конечно, а с кра-
бовыми палочками, но тем не ме-
нее!..»), то выйдет никак не меньше 
полутора тысяч…

Владимира Путина Эдуард Анд-
риеш-Серецан в такие подробности 
посвящать не стал (может, опасался, 
что тот просто не поймет, о чем это 
он), но показал готовую продукцию, 
открыв металлический контейнер, 
в который блюда прилетают с кухни 
на первом этаже. Тут можно было на-
блюдать и ту самую пожарскую кот-
лету, и рыбу, может излишне прожа-
ренную,— впрочем, на мой взгляд, 
а не на вкус; и мясо даже, которо-
му по всем признакам было проти-
вопоказано долгое лежание на све-
жем воздухе, но оно пренебрегло…
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Nord Stream получил 
хороший Совет ЕС
Но Еврокомиссия форсирует  
ограничения для газопровода

По данным ”Ъ“, представители стран ЕС 
высказали замечания к предложенным 
Еврокомиссией поправкам к законода-
тельству, которые должны затруднить 
реализацию проекта газопровода Nord 
Stream 2. В ходе встречи рабочей груп-
пы Совета ЕС Германия попросила о но-
вой юридической экспертизе поправок, 
а Италия и ряд других стран — об оценке 
воздействия на существующие газопро-
воды. Дискуссии в совете могут длиться 
месяцами. Но Еврокомиссия форсирует 
принятие законопроекта — Европарла-
мент может рассмотреть его уже в сере-
дине февраля будущего года.

”
Ъ“ стали известны детали дискуссии, 

которая развернулась 28 ноября в ходе за-
седания рабочей группы Совета ЕС. Она об-
суждала предлагаемые Еврокомиссией по-
правки к газовой директиве 2009 года, ко-
торые распространяют правила Третьего 
энергопакета на морские газопроводы в ЕС 
из третьих стран. Эти поправки призваны 
в первую очередь изменить правила работы 

газопровода Nord Stream 2 из России в Гер-
манию через Балтийское море (см. 

”
Ъ“ от 

9 ноября), распространив на него правила 
Третьего энергопакета.

По словам источников 
”
Ъ“, поправки выз-

вали смешанную реакцию. Так, Германия по-
просила юридическую службу Совета ЕС сде-
лать собственное юридическое заключение, 
в частности по вопросам соответствия по-
правок международному праву. Ряд других 
стран попросили провести оценку воздей-
ствия нового регулирования на существую-
щие проекты. Еврокомиссия предлагает сде-
лать исключение для всех уже работающих 
морских газопроводов, но для этого в любом 
случае понадобятся межгосударственные пе-
реговоры, а, например, Италия сомневается 
в успехе диалога с охваченной вооруженным 
противостоянием Ливией. Польша и страны 
Прибалтики, по данным 

”
Ъ“, предсказуемо 

поддержали поправки. В пресс-службе Сове-
та ЕС отказались от комментариев.
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Россия устанавливает 
антихакерские программы
Пяти государствам будет предложено 
сотрудничать в киберпространстве

Как стало известно ”Ъ“, власти РФ 
 намерены расширить сеть двусторон-
них межправительственных соглаше-
ний о предотвращении эскалации 
компьютерных инцидентов. Такие до-
говоренности Россия уже заключила 
с рядом стран, включая США, Китай, Ин-
дию и ЮАР. Теперь Москва изучает воз-
можность выхода на соглашения с ФРГ, 
Францией, Израилем, Южной Кореей 
и Японией. По задумке российской сто-
роны сеть двусторонних и многосторон-
них договоренностей в сфере обеспе-
чения кибербезопасности должна стать 
шагом на пути к заключению глобально-
го пакта. Впрочем, реализация послед-
ней цели пока только отдаляется.

По информации 
”
Ъ“, Совет безопасно-

сти России поручил МИДу, Минкомсвя-
зи, ФСБ и Федеральной службе по техни-
ческому и экспортному контролю совмес-
тно с другими органами исполнительной 
власти, а также с участием аппарата Сов-
беза проработать до 1 июля 2018 года воз-

можность проведения двусторонних кон-
сультаций с ФРГ, Францией, Израилем, Юж-
ной Кореей и Японией. Предметом пере-
говоров должны стать «вопросы обеспече-
ния международной информационной без-
опасности, включая взаимное информиро-
вание о киберинцидентах, а также заклю-
чение соответствующих межправительст-
венных соглашений». Такое поручение, по 
словам двух информированных источни-
ков 

”
Ъ“ в госструктурах РФ, президент Вла-

димир Путин дал по итогам расширенного 
заседания Совбеза 26 октября. Оно было по-
священо защите информационной инфра-
структуры страны и мерам по ее развитию.

В ходе октябрьского заседания Владимир 
Путин констатировал, что «уровень угроз 
в информационном пространстве повыша-
ется, число рисков увеличивается, а негатив-
ные последствия разного рода кибератак но-
сят уже не локальный, а действительно гло-
бальный характер и масштаб».
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В прогнозе развития российской 
экономики до 2020 года Всемир-
ный банк (ВБ) улучшил показате-
ли роста ВВП до 1,7–1,8% в год. 
В докладе ВБ важны детали, са-
ми по себе не угрожающие росту: 
увеличение дефицита счета те-
кущих операций без учета нефте-
газовых поступлений; рост доли 
уязвимого по уровню потребле-
ния населения; отсутствие ог-
раничений эмиссии госдолга и 
невысокие расходы на здравоох-
ранение. Большую часть эконо-
мических инициатив 2016–2017 
годов в ВБ оценивают положи-
тельно, но без иллюзий — при уве-
личении цен на нефть на 15% от 
нынешнего уровня потолок роста 
к 2020 году достигнет 2,1% ВВП.

Принципиально новых оценок в 
докладе ВБ, уточняющем апрельский 
прогноз для РФ, нет — в целом его ло-
гика совпадает с логикой последних 
оценок ЦБ, Минфина и Минэкономи-
ки. Небольшое повышение прогноза 
ВБ по росту ВВП РФ в 2018–2019 годах 

до 1,7%, а в 2020-м — до 1,8% вызвано 
более высокими ценами на нефть. 
Концепцию потолка роста ВВП из-за 
структурных ограничений в ВБ под-
держивают, констатируя: при увели-
чении прогнозных цен на нефть на 
15% выше текущих динамика ВВП в 
2020 году составит 2,1%. Снижение 
зависимости экономики РФ от основ-
ного экспортного товара имеет обрат-
ную сторону — ограничение роста 
ВВП при ее повышении.

В докладе ВБ есть несколько мо-
ментов, аналитиками в РФ обычно 
не упоминаемых. Так, по оценке ВБ, 
дефицит ненефтегазового счета те-
кущих операций (без нефтегазово-
го экспорта) вырос с $94,2 млрд до 
$114,4 млрд, что указывает на про-
блемы с диверсификацией эконо-
мики. В краткосрочной перспекти-
ве этот тренд не очень важен — Мин-
экономики, например, неофици-
ально объясняет его крупным инве-
стимпортом 2017 года, но в ВБ ждут 
снижения темпов роста инвести-
ций в 2018–2019 годах по заверше-

нии крупных госинвестпроектов. В 
целом, полагает ВБ, во втором-тре-
тьем квартале 2017 года чистый экс-
порт вообще отрицательно влиял на 
динамику ВВП. Основным же факто-
ром роста ВВП на три года назван по-
требительский спрос. Экономисты 
группы отдельно обсуждают «пара-
докс зарплат и реальных располагае-
мых доходов» (РРД — см. 

”
Ъ“ от 21 но-

ября): версия ВБ, хотя она не сформу-
лирована прямо, в том, что спад РРД 
происходит в сфере самозанятости 
и теневом секторе, где занятость ВБ 
оценивает предельно широко (40% 
работающих).

К этому блоку примыкают оценки 
ВБ бедности в РФ. В отличие от Росста-
та, ВБ оценивает ее не по соотноше-
нию дохода и прожиточного мини-
мума (небольшое снижение бедно-
сти в 2017 году по Росстату выглядит 
чисто статистическим феноменом), 
а по расходам. В беднейших домохо-
зяйствах расходы на одного участни-
ка составляют менее $5 в день по па-
ритету покупательной способности в 

ценах 2005 года, в уязвимых — $5–10. 
С этой точки зрения 2015–2016 годы 
обеспечили экономике РФ рост бед-
нейшего населения с 10% до 13,2% (по 
порядку соответствует оценкам Рос-
стата, хотя тренд противоположен 
по знаку), а доля уязвимого населе-
ния — из-за крупного снижения РРД 
— увеличилась с 33,5% в 2014 году до 
40% — в 2016-м. Оценок 2017 года ВБ 
не приводит, но динамика РРД не да-
ет оснований предполагать измене-
ния тренда — хотя оценки ВБ могут 
зависеть от уровня сбережений, ме-
нявшегося в кризис 2014–2017 годов, 
и кредитной активности.

Среди объектов умеренной кри-
тики ВБ невысокий уровень госрас-
ходов на здравоохранение (3,6% ВВП 
в 2016 году) — вдвое ниже, чем в ЕС, 
а среди стран БРИКС хуже дела об-
стоят лишь в КНР (3,1% ВВП) и Индии 
(1,4% ВВП). Из доклада следует, что 
ВБ не верит и в продуктивность на-
полнения деньгами нынешней сис-
темы, ориентированной на дорогие 
стационарные виды помощи. Тезис 

же о сильном недофинансировании 
образования в РФ Всемирный банк, 
видимо, полностью не поддержива-
ет — его комментарии по этой теме 
очень осторожны.

Наконец, при полной поддержке 
бюджетного правила ВБ призыва-
ет власти РФ его совершенствовать. 
Главная проблема нынешнего пра-
вила в том, что оно не ограничивает 
уровень федеральных займов при ро-
сте дефицита бюджета, не определяе-
мого падением доходов от сырьевого 
экспорта. Впрочем, общего решения 
конструкции бюджетных правил по-
ка не существует — это предмет про-
должающихся экспериментов.

В более долгосрочном будущем, 
отмечает ВБ, Россия вполне имеет 
шанс на вхождение в число цифро-
вых экономик — сейчас уровни ее 
цифровизации превосходят стра-
ны АТР и немногим уступают ЕС и 
ОЭСР. Здесь ВБ очень оптимистичен, 
но прогноза на ближайшие годы это 
не меняет.

Дмитрий Бутрин

Три года на рассмотрение потолка
Всемирный банк повысил прогноз роста экономики РФ до естественного предела

Конституционный суд (КС) за-
претил придавать обратную си-
лу изменениям сложившейся 
судебной практики, ухудшаю-
щим положение налогоплатель-
щиков, а Минфину — уклоняться 
от разъяснений по вопросам при-
менения отраслевого законода-
тельства, влияющего на исчисле-
ние налогов. Постановление КС 
по делу АО «Флот Новороссий-
ского морского торгового порта» 
(НМТП) касается вопросов тор-
гового мореплавания, но уста-
новленный подход может быть 
распространен и на другие пу-
бличные правоотношения, в том 
числе таможенные и админист-
ративные, считают эксперты.

КС удовлетворил жалобу «Фло-
та НМТП» на неопределенность ста-
тей 75, 11 и 149 Налогового кодекса, 
позволяющих произвольно приме-
нять нормы, регламентирующие во-
просы торгового мореплавания. По-

водом послужила тяжба с ФНС (в фев-
рале 2016 года компании был дона-
чиcлен НДС с пени и штрафом). На-
логовики сочли, что установка бо-
нового ограждения во время стоян-
ки судна в порту к освобождаемому 
от уплаты НДС обслуживанию мор-
ских судов не относится и компания 
применила эту льготу необоснован-
но. Суды с этим согласились, сослав-
шись на определение Верховного су-
да 2015 года по аналогичному делу, 
хотя до этого налоговые органы ра-
нее много лет соглашались с приме-
нением спорной льготы. Минфин, 
куда обращался налогоплательщик, 
перенаправил его за ответом в от-
раслевое министерство, но письмо 
Минтранса о правомерности дейст-
вий заявителя суды проигнорирова-
ли, поскольку давать разъяснения 
по налоговым вопросам уполномо-
чен Минфин.

КС придавать обратную силу по-
становлению высшего суда, ухудша-

ющему положение добросовестного 
налогоплательщика, запретил. За-
кон не предполагает обложение НДС 
спорных услуг за периоды, предше-
ствующие изменению толкования 
закона, которое налогоплательщик 
не мог предвидеть, если «в силу су-
ществовавшей ранее устойчивой 
правоприменительной практики, 
благоприятной для налогоплатель-
щиков», такая деятельность отно-
силась к освобождаемой от уплаты 
НДС, говорится в решении. Минфи-
ну КС запретил уклоняться от разъ-
яснений по вопросам применения 
налогового законодательства: ведом-
ство обязано самостоятельно запра-
шивать дополнительные сведения у 
отраслевых органов, способные по-
влиять на исчисление размера нало-
гов. Решения по делу «Флота НМТП» 
КС велел пересмотреть.

Глава аналитической службы 
юридической компании «Инфра-
лекс» Ольга Плешанова отмечает, 

что спорная норма сформулирова-
на нечетко: «Высший арбитражный 
суд вначале толковал ее в пользу ос-
вобождения от НДС, а Верховный 
суд в 2015 году эту позицию поменял 
на противоположную. Налоговики 
стали доначислять суммы, причем 
за периоды до 2015 года». Руководи-
тель аналитической службы «Пепе-
ляев групп» Вадим Зарипов отмеча-
ет, что установленный КС принцип 
может быть распространен и на дру-
гие публичные правоотношения, в 
том числе таможенные и админис-
тративные, где государство высту-
пает сильной стороной. «Это важ-
ный шаг вперед, но если руководст-
воваться подходом КС, то основным 
станет вопрос о том, что считать сло-
жившейся практикой — только со-
ответствующие решения Верховно-
го суда или позицию, которой при-
держивается большинство нижесто-
ящих судов»,— сказал господин За-
рипов. Он прогнозирует, что такой 

оценочный критерий вряд ли будет 
быстро выработан и не исключено, 
что ответ в итоге даст сам КС.

Партнер юрфирмы Taxology Алек-
сей Артюх отмечает: «На практике мы 
постоянно сталкиваемся с ревизией 
уже оконченных налоговых перио-
дов с опорой на появившуюся впо-
следствии судебную арбитражную 
практику». По его мнению, эффек-
тивность решения КС будет зависеть 
от того, какие именно позиции суды 
будут считать изменяющими практи-
ку правоприменения. Не менее важ-
ным юристы считают и то, что КС 
впервые запретил Минфину «отфут-
боливать» налогоплательщика в от-
раслевое министерство. «Если теперь 
Минфин сам будет получать разъяс-
нения от профильных министерств 
и доводить готовую позицию до на-
логоплательщика — это безусловный 
позитив»,— считает господин Артюх.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Налоги на переправе не меняют
Коррекция судебной практики не будет увеличивать прежние обязательства компаний

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 8,1

процента составила доля кредитов домохозяйств, выплаты по которым просрочены 
более чем на 90 дней, в общем объеме банковских ссуд гражданам в октябре 2017 года, сообщил 
Банк России. По сравнению с январем 2017 года доля «плохой» просрочки физлиц по кредитам снизи-
лась на 1,1 процентного пункта (п. п.), а за год — на 1,9 п. п. Показатель улучшается на фоне увеличения 
объема кредитования граждан (на 10% в октябре по сравнению с началом года), однако основная 
причина его снижения — уменьшение абсолютного объема самой «плохой» просрочки (на 4% в октябре 
по сравнению с январем 2017 года) благодаря перекредитованию и росту реальных зарплат граждан.

ФИНАНСЫ

Венчурный рынок  
прирастает капиталом, 
но не инвестициями

Объем инвестиций прямых и 
венчурных фондов в российские 
компании с начала года составил 
$948 млн — при этом почти 80% 
вложений обеспечил Россий-
ский фонд прямых инвестиций, 
говорится в обзоре Российской 
ассоциации венчурного инвести-
рования (РАВИ). В 2016 году этот 
показатель составил $813 млн, в 
2015-м — $1,043 млрд. Поясним, 
что вложения объемом менее 
$100 млн в проекты на ранних 
стадиях исследователи относят 
к венчурным, более крупные и 
на поздних стадиях — к прямым 
инвестициям (private equity).

Суммарная капитализация 
фондов с начала года увеличи-
лась с $19,8 млрд до $21,5 млрд 
(и это по-прежнему меньше пока-
зателя 2015 года — $22,5 млрд). 
Капитал венчурных фондов (за 
рубежом они являются основными 
инвесторами в новые разработки) 

вырос с $3,6 млрд до $4,3 млрд. 
Примерно четверть этого объема 
приходится на фонды с госка-
питалом. На фоне такого роста 
капитала объем самих венчурных 
инвестиций продолжил сокращать-
ся — по итогам девяти месяцев 
он составил $81 млн (в прошлом 
году — $126 млн, на пике в 2012 
году — $376 млн). 78% этой 
суммы пришлось на ИТ-проекты, 
17% — на промышленные техно-
логии. «Приток капитала на рынке 
сокращался в последние годы. 
Ограничением является и относи-
тельная недоступность зарубежных 
капиталов, тогда как ряд россий-
ских фондов переориентировались 
на зарубежные рынки»,— пояснили 
продолжение спада в РАВИ.

На венчурные фонды с госкапи-
талом приходится менее четверти 
вложений, объем инвестиций 
сократился с $27 млн по итогам 
2016-го до $17 млн с начала те-
кущего года (число сделок упало 
при этом более чем втрое — с 52 
до 15). В РАВИ такое сокращение 
связывают с реорганизацией фон-
дов первой волны, запущенных при 
участии РВК, а также переформати-
рованием двух десятков региональ-
ных венчурных фондов, созданных 
в 2006–2013 годах Минэкономики 
совместно с властями регионов 
(пока перезапущены только пять 
из них). «Текущих ресурсов рынка 
недостаточно для поддержки зна-
чимых проектов в технологических 
сферах»,— говорит глава РВК Алек-
сандр Повалко. При этом в ком-
пании ожидают роста активности 
фондов, запущенных корпоратив-
ными инвесторами. Пока на рынке 
действуют лишь 18 корпоративных 
фондов с суммарным капиталом 
$542 млн.

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА ВЕНЧУРНЫХ ИНВЕСТИЦИЙ В РФ
ИСТОЧНИК: РАВИ.

2012 2013 2014 2015 2016 I–III 2017

Объем венчурных инвестиций ($ млн)
Количество сделок
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150 150
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Возможность застройщиков пе-
редавать построенные ими объ-
екты коммунальной инфра-
структуры в собственность 
ресурсоснабжающих органи-
заций (РСО) всерьез обеспоко-
ила последние. РСО опасают-
ся, что их принудят принимать 
на баланс некачественные ком-
мунальные сети по завышенной 
стоимости — что грозит ухудше-
нием и удорожанием снабжения 
и, как следствие, ростом тари-
фов для потребителей. Строите-
ли же настаивают на выкупе РСО 
коммунальных объектов, чтобы 
сэкономить на подключении до-
мов к сетям и вернуть затраты 
на их создание.

Как стало известно 
”
Ъ“, законо-

проект о передаче ресурсоснаб-
жающим организациям объектов 
коммунальной инфраструктуры, 
созданных застройщиком, вызвал 
споры их нынешних и будущих 
владельцев. Документ разработан 
Агентством стратегических ини-
циатив (АСИ) в рамках «дорожной 
карты» улучшения делового кли-
мата в строительстве. Основная его 
идея в том, что застройщик может 

передать построенные им котель-
ные и коммунальные сети в собст-
венность РСО, имеющих непосред-
ственное соединение с такими объ-

ектами. РСО в таком случае обязаны 
принять их на баланс.

Поставщиков ресурсов не устра-
ивает, что из-за возможности ис-
пользования застройщиками де-
шевых материалов эксплуатация 
РСО таких сетей в итоге обойдет-
ся слишком дорого и создаст ри-
ски аварий и ухудшения снабже-
ния — а ответственность ляжет на 
них. Также передача на баланс РСО 

неэффективных активов приве-
дет к росту тарифов. «Экономию за-
стройщика одного дома будут опла-
чивать все потребители города»,— 
пояснил источник 

”
Ъ“ в отрасли. 

Более того, поставщики тепла, во-
ды и электроэнергии опасаются, 
что «гарантированный выкуп» объ-
ектов приведет к тому, что они бу-
дут оплачены дважды — и покупа-
телями жилья, и потребителями 
через тарифы — но сами хотели бы 
учета затрат на такие объекты в сво-
ей валовой выручке (из нее рассчи-
тывается тариф).

Глава ассоциации ЖКХ «Разви-
тие» Алексей Макрушин отмечает, 
что спор возник из-за того, что за-
стройщики, чтобы не вносить пла-
ту за подключение построенных до-
мов РСО, строили эти объекты сами 
— и заинтересованы продать их мак-
симально дорого, а у РСО нет на них 
средств. «Было бы правильно, чтобы 
застройщики передавали эту собст-
венность в муниципалитет либо по 
балансовой стоимости, либо безвоз-
мездно, а муниципалитеты уже пе-
редадут объекты в концессию или 
МУПам»,— считает он. При этом экс-
перт подчеркивает: следует стре-

миться к тому, чтобы все сети стро-
или РСО, которые заинтересованы в 
их качестве.

Интрига ситуации в том, что, как 
стало известно 

”
Ъ“, в отношении к 

проекту разошлись даже обсуждав-
шие его профильные органы РСПП 
— комиссия по строительству его ак-
тивно поддерживает, а комиссия по 
ЖКХ возражает против его принятия 
и настаивает на доработке — опреде-
лении четких правил передачи объ-
ектов ЖКХ с баланса на баланс.

Руководитель проекта в АСИ Ми-
хаил Уткин пояснил 

”
Ъ“: документ 

разработан «с участием экспертов 
и представителей строительной от-
расли». По его словам, 6 декабря он 
должен обсуждаться на совещании в 
Минстрое — ведомство как ответст-
венный исполнитель и примет окон-
чательное решение. В Минстрое до-
кумент и претензии к нему не ком-
ментируют, ссылаясь на то, что не 
являются его авторами, и факт сове-
щания не подтверждают, но, по дан-
ным 

”
Ъ“, обсуждение проекта все же 

состоится в рамках общественного 
совета ведомства 14 декабря.

Евгения Крючкова,  
Олег Сапожков

Баланс ЖКХ не принимает новые трубы
Коммунальные объекты поссорили их строителей и поставщиков ресурсов
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Доля задолженности граждан
по кредитам, просроченной более 
трех кварталов (% всех ссуд)

В условиях падающих объ-
емов строительства деве-
лоперы склонны экономить 
на подключении к сетям, но 
коммунальщики возража-
ют против экономии за их 
счет  ФОТО ТАСС
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Апломбированный вагон
— Да все кухни мира у нас тут! — воскликнул вдруг, разго-

рячившись, как в микроволновке, директор ресторана.
— Да?! — удивился Владимир Путин.
С таким он еще, похоже, нигде не сталкивался. Ну две, ну 

три… Но все…
— Даже так? — переспросил президент.
Эдуард Андриеш-Серецан кивнул, теперь уже даже и не-

брежно…
Через минуту Владимир Путин стоял перед рабочими, у 

которых за полчаса до этого прошел последний генеральный 
прогон предстоящего мероприятия, и все прошло как по ма-
слу, и вопросы, казалось, не будут отличаться от ответов… Но 
главное, думал я: а вдруг спросят про то самое?.. Ну а вдруг?..

— Все вы такие красивые, я вас поздравляю с праздни-
ком! — вот так он начал.— Большое событие — 180 лет! И за 
это время такое мощное развитие, особенно в последние го-
ды: подвижной состав хороший у вас, идет мощное разви-
тие, увеличение пассажирских перевозок и грузовых. В об-
щем, компания на подъеме!

А кампания-то нет!
Рабочий Курбанов возьми да и спроси:
— Владимир Владимирович, скажите, пожалуйста, в этом 

году активно развивается международное сообщение! Как 
вы видите дальнейшие перспективы развития международ-
ного сообщения?

— Вы же сами сказали, что оно развивается. Вот так я и ви-
жу, что будет и дальше развиваться.

И это ведь был ярчайший пример того, как вопросы не от-
личаются от ответов.

— У нас очень много молодежи,— сказал Михаил Кур-
банов.

— Я вижу,— ответил Владимир Путин.
Ведущий технолог Дмитрий Бучин сказал:
— Владимир Владимирович, здравствуйте! Меня зовут 

Дмитрий Бучин. Ведущий технолог… Скажите как молодо-
му специалисту, что вы посоветуете, что надо развивать, ка-
кие компетенции?..

— Нужны такие сквозные компетенции…— ответил Вла-
димир Путин.

Нет, пока ничто не предвещало. Умом я понимал, что ни-
что и не будет предвещать. Но сердцу-то не прикажешь… Ко-
лотилось.

— И неожиданную вещь, может быть, скажу,— добавил 
Владимир Путин, так сказать от себя (а не от составителей 
вопроса).— В современном мире в сфере экономики очень 
важно умение работать в коллективе! Чрезвычайно важ-
ная вещь!..

Рабочие, по-моему, просто ахнули от неожиданности.
Наталья Зайцева, проводник, задала Владимиру Путину 

давно мучивший ее вопрос:
— Владимир Владимирович, Зайцева Наталья, проводник! 

У нас везде развиваются скорости, «Сапсан» в том числе! Ска-
жите, пожалуйста, как вы считаете, если ученые и инженеры 
нашей страны создадут такой поезд, который будет достав-
лять наших пассажиров из Москвы во Владивосток за десять 
часов, поменяете вы борт номер один на поезд номер один?

Как же ответить на такой вопрос? А вот как:
— Вы знаете, не секрет, по-моему, что с 1930-х годов такие 

правительственные поезда существовали и сейчас сущест-

вуют (а мы-то думали, что только в КНДР: поезд Ким Ир Сена, 
поезд Ким Чен Ира да поезд Ким Чен Ына.— А. К.). Но дейст-
вительно, с учетом размера территории пользоваться прихо-
дится в основном авиационным транспортом.

Владимир Путин, казалось, затухал. Немного страсти все 
же разожгла в нем Елена Шохина, проводник, предложив-
шая ввести на ж/д транспорте такой же черный список пас-
сажиров, о каком договорились для авиации.

— Совсем уж лишать людей за мелкие административ-
ные правонарушения пользоваться железнодорожным 
транспортом, наверное, слишком жестко, но посмотреть ре-
ально на то, что происходит в жизни, конечно, нужно. В каж-
дый вагон же не посадишь сотрудника!.. Хамство, конечно, 
нужно убирать. Давайте подумаем, как это хамство убирать, 
но цивилизованным способом!

На самом-то деле ответ был опять вылеплен из вопроса.
И уж ясно было, что сегодня рабочих интересует прежде 

всего их насущная ж/д тематика, и они будут стоять на этом 
до последнего. В этом сегодня была их принципиальность. 
А как хотелось-то…

Владимир Путин между тем пообещал рабочему Понома-
ренко доехать из Москвы в Петербург на поезде с болельщи-
ками на матч чемпионата мира — похоже, сгоряча. А может, 
он лишний раз хотел дать понять, что ЧМ-2018 в России — де-
ло-то давно решенное и остается обсудить приятные детали…

Казалось, начались уже более общие вопросы, среди ко-
торых вопрос о том, да будет ли он уже наконец выдвигаться 
или нет, станет смотреться уместней. Владимир Путин рас-
сказал, что главным событием года он считает то, что «эконо-
мика вышла из рецессии» (в который уж раз?) и «вошла в ста-
дию устойчивого роста» (опять).

А когда его спросили, будет ли повышен пенсионный воз-
раст, Владимир Путин ответил принципиально уклончиво: 
проанализировал все точки зрения на этот вопрос и пришел к 
выводу, что такое решение не может быть принято кулуарно.

А завершил он разговор со своим народом тем, что, отве-
чая на вопрос, в чем секрет его оптимизма (Вопрос-то, если 
разобраться, был не так прост: то есть, например, почему он 
и в самом деле думает, что год был удачный… Впрочем, лад-
но, проводница, спросившая об этом, этого в виду, конечно, 
не имела), сказал, что есть такое слово «спорт», и попросил 
его не путать со словом «спирт», хотя «разница-то вроде в од-
ну букву, а на самом деле колоссальная…». Шутка была вы-
держана в багровых рабоче-крестьянских тонах и искренне 
развеселила присутствующих.

Владимир Путин уехал на съезд железнодорожников, а я 
подошел к группе рабочих, чьи ноги словно приросли к то-
му месту, где они последние 20 минут стояли, и спросил их, 
почему же они так и не спросили его о том, чего все так ждут, 
а точнее, заждались.

После сдавленного (или, вернее, подавленного) молча-
ния кто-то выговорил было, что сегодня их интересовали ис-
ключительно профессиональные, железнодорожные вопро-
сы (как будто они встречаются с Владимиром Путиным по 
крайней мере через день).

Но потом вдруг прорвало другого рабочего:
— А чего спрашивать-то? Это-то и так ясно.
Да кто бы спорил.
То есть в принципе Владимир Путин может об этом вооб-

ще ничего не говорить.
Андрей Колесников, депо Москва-Киевская

«Татарский язык должен стать 
привлекательным»
Госсовет Татарстана проголосовал  
за отказ от обязательного изучения его в школах 

Вчера Госсовет Татарстана фор-
мально поставил точку в вопро-
се преподавания татарского язы-
ка в местных школах. Прокурор 
республики Илдус Нафиков зая-
вил, что национальный язык бу-
дет изучаться, как и предполагал 

”Ъ“ 29 ноября, на добровольной 
основе только с согласия роди-
телей. Он предостерег «горячие 
головы от незаконных действий 
и высказываний экстремистско-
го характера». Источник ”Ъ“ в ад-
министрации президента гово-
рит, что Москва будет «жестко 
следить» за тем, чтобы в пред-
дверии выборов президента Та-
тарстан не спекулировал на язы-
ковой теме как на национальном 
вопросе.

В среду Госсовет Татарстана завер-
шил обсуждение ситуации с препо-
даванием татарского языка в шко-
лах (о споре республики с федераль-
ным центром 

”
Ъ“ писал 25 сентября 

и 26 октября). В Татарстане, соглас-
но местной конституции, татарский 
язык является государственным. По 
региональному закону 1992 года он 
преподавался в школах в обязатель-
ном порядке в равном объеме с рус-
ским языком.

На сессии выступил прокурор Та-
тарстана Илдус Нафиков. Он сооб-
щил об итогах проверок всех 1412 
образовательных организаций ре-
гиона: было выявлено 3856 наруше-
ний закона и получено 1716 жалоб и 
обращений. Как и писал 

”
Ъ“ 29 ноя-

бря, нарушения состояли в том, что 
во всех школах, кроме 24, занижа-
лись объемы преподавания русско-
го языка. Также установлены факты 
«нарушения прав и свобод на добро-
вольное изучение родных языков и 
государственного языка республи-
ки с навязыванием незаконных ито-
говых тестирований», которые вли-
яли на перевод в 10-й класс и сред-
ний балл аттестата, заявил господин 
Нафиков. Он отметил «вмешательст-
во республиканских государствен-
ных и муниципальных органов в ав-
тономию образовательных органи-
заций», в связи с чем приняты меры 
прокурорского реагирования в от-
ношении директоров школ и респу-
бликанских чиновников «вплоть до 

президента республики». «Совокуп-
ность этих нарушений не только на-
рушала образовательные нормати-
вы, но и негативно влияла на обес-
печение свободы передвижения и 
выбора места жительства граждана-
ми в пределах РФ»,— заявил проку-
рор республики.

По его словам, по итогам прове-
рок школы Татарстана исправили 
свои учебные планы, обеспечив до-
бровольность изучения родных язы-
ков. Исключение составила лишь 
одна казанская школа. По сведени-
ям 

”
Ъ“, речь идет о школе-интернате 

«Солнце», чей директор Павел Шма-
ков оспорил требования прокурату-
ры в суде. Илдус Нафиков также сооб-
щил, что Минобразования РФ «с уче-
том предложений руководства Татар-
стана разработало вариант учебного 
плана, где конкретизирована воз-
можность изучения государствен-
ных языков республик: доброволь-
но, на основании письменного со-
гласия родителей, в пределах до двух 
часов в неделю за счет части, форми-
руемой участниками образователь-
ных отношений». По его словам, про-
куратура и дальше намерена «отсле-
живать все перекосы и нарушения» в 
сфере образования в республике.

В конце выступления прокурор 
предостерег «горячие головы от не-
законных действий и высказываний 
экстремистского характера». «Они бу-
дут жестко и решительно пресече-
ны, с чьей стороны бы они ни исхо-
дили»,— заявил он. Ранее полпред 
президента в Приволжском округе 
Михаил Бабич также призывал «об-
щественные организации и поли-
тических деятелей перестать поли-
тизировать данный вопрос и нажи-
вать на нем политический капитал». 
За попытками политизировать тему 
накануне выборов будут следить и в 
администрации президента, говорит 
собеседник 

”
Ъ“ в управлении прези-

дента по внутренней политике. «Есть 
попытки спекулировать на этом как 
на национальном вопросе. Мы будем 
жестко следить, чтобы решение про-
блемы проходило в рамках закона 

”
Об образовании“»,— сказал он.

По просьбе спикера Госсовета Фа-
рида Мухаметшина, «чтобы все боль-
ше и глубже не возбуждать наше об-

щество», депутаты не стали обсу-
ждать доклад прокурора. Спикер 
предложил, «не открывая прений и 
не задавая вопросов», проголосовать 
за постановление Госсовета: принять 
информацию прокурора к сведению 
и предложить региональному мини-
стерству образования «принять ме-
ры по организации учебного процес-
са» в соответствии с предложениями 
Минобрнауки РФ (поступили в ре-
спублику 28 ноября). При этом госпо-
дин Мухаметшин не стал акцентиро-
вать внимание на том, что властям 
Татарстана не удалось отстоять обя-
зательное преподавание татарско-
го языка, хотя ранее он говорил 

”
Ъ“, 

что «другого пути нет». Спикер лишь 
отметил, что «найдено общее пони-
мание с коллегами из федерально-
го министерства» и «татарский язык 
как государственный язык Татарста-
на в рамках учебных планов в шко-
лах изучаться будет». По окончании 
сессии Госсовета он отказался от ком-
ментариев 

”
Ъ“.

Президент Татарстана Рустам 
Минниханов, который ранее так-
же заявлял, что изучение государст-
венного языка республики не может 
быть добровольным, вчера на сес-
сии Госсовета отсутствовал. Он на-
ходился в командировке в Великоб-
ритании. Первый президент респу-
блики Минтимер Шаймиев по во-
просу не высказывался. На просьбу 

”
Ъ“ прокомментировать отмену обя-

зательного изучения татарского он 
лишь сказал: «Татарский язык дол-
жен стать привлекательным».

Депутаты посчитали, что вопрос 
с татарским языком решен неокон-
чательно. «Вопрос не исчерпан, он 
не в полном объеме решен»,— за-
явил глава комитета Госсовета по 
образованию Разиль Валеев, кото-
рому Фарид Мухаметшин поручил 
взять вопрос о преподавании язы-
ков на контроль. Господина Валеева 
«не устраивает» решение федераль-
ного центра: «Мы не это просили. 
Мы просили, чтобы у нас было пре-
подавание государственных языков 
республик в обязательном порядке». 
Он пообещал, что депутаты вернутся 
к этому вопросу.

Кирилл Антонов, Казань;  
Ирина Нагорных

Первым делом в Кремль
Новый президент Киргизии принес в Москву радость  
и нашел в ответ понимание

Вчера президент РФ Владимир 
Путин принял в Кремле  своего 
 нового коллегу из Киргизии Соо-
ронбая Жээнбекова. Он вступил 
в должность менее недели назад, 
но на официальный визит в Мо-
скву согласился заранее. О том, 
почему эта встреча была не ме-
нее приятна господину Путину, 
чем нужна господину Жээнбеко-
ву,— специальный корреспон-
дент ”Ъ“ Иван Сафронов.

Подготовка к первой встрече Вла-
димира Путина и Сооронбая Жээнбе-
кова началась в Кремле практически 
сразу, после победы последнего на 
президентских выборах 15 октября. 
Один из дипломатов, готовивших эту 
встречу, сказал вчера 

”
Ъ“, что россий-

ской стороне «было крайне приятно 
узнать, что избранный президент со-
гласился совершить свой первый ви-
зит именно в Москву». «Теоретически 
главы государств могли пересечься 

”
на ногах“ во время саммита ОДКБ в 

Минске 30 ноября, но есть вопросы, 
которые требуют детального погруже-
ния обеих сторон, поэтому и было ре-
шено провести полноценные перего-
воры»,— пояснил собеседник 

”
Ъ“.

Переговоры проходили в узком со-
ставе. Российскую сторону представ-
ляли первый вице-премьер Игорь 
Шувалов, помощник президента по 
международным вопросам Юрий 
Ушаков и замглавы МИД РФ Григорий 
Карасин, киргизскую — глава МИДа 
Эрлан Абдылдаев, начальник внеш-
ней политики аппарата президента 
Айзада Субакожоева и вице-премьер 
Толкун Абдыгулов. Казалось, что в та-
кой компании можно решить любые, 
даже самые острые вопросы: по дан-
ным 

”
Ъ“, между Москвой и Бишкеком 

не так уж и много, но все же они есть.
Первым делом Владимир Путин 

поздравил Сооронбая Жээнбекова 
с «уверенной победой на выборах» 
(он получил 54% голосов избирате-
лей при явке 56%). «Вы человек очень 
опытный, в последнее время прави-
тельство возглавляли, принимали не-
посредственное участие в разработ-
ке всех наших стратегических пла-
нов взаимодействия,— перечислил 
он заслуги господина Жээнбекова.— 
При вашем непосредственном уча-
стии Киргизия стала полноценным 
участником нашего основного эконо-
мического интеграционного объеди-

нения (ЕАЭС.— 
”
Ъ“)». Господин Путин 

напомнил, что после небольшого спа-
да в 2016 году (товарооборот снизил-
ся на 12,9%) в 2017-м уже наблюдает-
ся рост в 32% за первые три квартала, 
а поставки киргизского продовольст-
вия и сельхозпродукции на россий-
ский рынок с января по август дости-
гли $22,5 млн. «Это очень хорошие по-
казатели! Уверен, что наши отноше-
ния будут в сфере экономики и даль-
ше развиваться,— резюмировал Вла-
димир Путин.— Мне очень приятно, 
что свой первый визит в качестве гла-
вы государства вы совершили имен-
но в Россию. У нас есть возможность 
поговорить о дальнейших перспек-
тивах развития двусторонних отно-
шений и нашей совместной работе в 
международных организациях».

Господин Жээнбеков скромно по-
благодарил господина Путина за те-
плые слова, отметив, что визит в Мо-
скву для него «символичен»: «Так и 
должно быть! Этим (визитом.— 

”
Ъ“) 

мы показываем, это говорит о том, 
что мы, Кыргызская Республика, 
твердо намерены, нацелены укре-
плять наши взаимоотношения, на-
ше союзничество и стратегическое 
партнерство!»

Он напомнил, что Россия и Кир-
гизия вместе пережили много испы-
таний.

— У нас было две революции,— 
напомнил он Владимиру Путину.— 
Особенно в последнюю, в 2010 го-
ду (Сооронбай Жээнбеков тогда был 
и. о. главы государственной админи-
страции и губернатором Ошской об-
ласти.— 

”
Ъ“), была угроза потери на-

шего государства! Благодаря нашему 
многонациональному народу, мудро-
сти, выдержке и руководству во главе 
с Алмазбеком Шаршеновичем (Атам-
баевым.— 

”
Ъ“) мы смогли все это 

устранить! И вернуть мир и стабиль-
ность и выйти на устойчивый путь 
развития! В этом тоже заслуга очень 
большая России. Лично ваша заслуга.

— Спасибо,— кратко ответил рос-
сийский президент.

В закрытой части переговоров, 
по сведениям 

”
Ъ“, одной из ключе-

вых тем стал киргизско-казахский 
конфликт, возникший в сентябре, 
но так и не погасший в ноябре. Тог-
да, напомним, президент Казахста-
на Нурсултан Назарбаев встретил-
ся с соперником господина Жээнбе-
кова на предстоящих выборах, лиде-
ром оппозиционной парламентской 
фракции «Республика — Ата-Журт» и 
экс-премьером Омурбеком Бабано-
вым. Эту встречу в Киргизии расце-
нили как попытку вмешательства во 
внутренние дела страны. 10 октября 
со стороны Казахстана был ужесто-
чен режим пропуска людей и грузов 
на границе с Киргизией. Попытки из-

менить ситуацию на уровне глав пра-
вительств к успеху не привели, Кир-
гизия обратилась в ВТО и ЕАЭС для 
разрешения ситуации на границе. А 
уже уходивший в отставку президент 
Атамбаев подписал 16 ноября закон 
о денонсации соглашения с Казахс-
таном, согласно которому на адап-
тацию экономики Киргизии к ЕА-
ЭС предусматривалось выделение 
$100 млн. «Если вам нужен ЕАЭС, то 
вы не можете наблюдать спокойно, 
как его разваливают» — так переска-
зывал свой разговор с Владимиром 
Путиным Алмазбек Атамбаев.

По словам источника 
”
Ъ“, знако-

мого с ходом переговоров, площад-
ка ЕАЭС крайне важна для Москвы 
в плане «консолидации постсовет-
ских активов». «Конфликт будет по-
гашен при нашем активном сотруд-
ничестве. По крайней мере, мы поня-
ли, что новый киргизский лидер не 
намерен идти на обострение ситуа-
ции»,— говорит собеседник 

”
Ъ“. Он 

убежден, что и Казахстан в развитии 
конфликта не заинтересован: такого 
рода недопонимания «расшатывают 
конструкцию ЕАЭС в целом», а это не 
выгодно ни одной из сторон.

с1

Главе РЖД Олегу Белозерову и министру транспорта Максиму Соколову,  
чтобы выделиться из строя рабочих, достаточно было не сделать шаг вперед   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

«Конфликт будет погашен при нашем 
активном сотрудничестве. По крайней 
мере, мы поняли, что новый  
киргизский лидер не намерен идти  
на обострение ситуации»
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Руководство воронежского отделения 
Пенсионного фонда РФ (ПФР) решило 
помочь «Единой России» отметить день 
рождения партии 1 декабря. Сотрудни-
ки фонда «в связи с днем создания» «Еди-
ной России» по всему региону проводят 
«тематические приемы граждан», свя-
занные с деятельностью ПФР. В фон-
де говорят, что таким образом участву-
ют в партпроекте «Старшее поколение». 
Об итогах общения с гражданами сотруд-
ники ПФР «будут отчитываться в Москву». 
В руководстве «Единой России» назвали 
это «местной инициативой». В КПРФ счи-
тают, что действия сотрудников фонда 
нуждаются в прокурорской проверке.

Объявления о «тематических приемах» 
граждан сотрудниками ПФР появились на 
сайтах нескольких районных администра-
ций Воронежской области. В сообщениях ука-
зывается, что мероприятия проводятся «в свя-
зи с днем создания» «Единой России». Прием 
граждан проходит либо в помещениях мест-
ных управлений фонда, либо в зданиях адми-
нистраций. С жителями будут общаться работ-
ники ПФР и сотрудники аппарата партии.

В пресс-службе воронежского отделения 
ПФР сказали 

”
Ъ“, что «давно и плотно рабо-

тают по разным направлениям» с партией 

власти. «Наш руководитель Александр Мер-
кулов является партийным координатором 
проекта 

”
Старшее поколение“. Все меро-

приятия этого проекта проводятся по всей 
области под эгидой партии. Отчет о них мы 
потом будем отправлять в Москву»,— отме-
тила руководитель пресс-службы отделе-
ния ПФР Ольга Ветрова. Там добавили, что 
«не помнят» о проведении схожих акций 
ни с участием «Единой России», ни с каки-
ми-либо другими партиями. В центральном 
аппарате ПФР подчеркнули, что акция явля-
ется «инициативой партии», не уточнив, на-
сколько масштабно сотрудники фонда соби-
раются ее поддержать.

«Незадолго до дня рождения партии мы 
по всей стране традиционно проводим при-
емы. Ситуация с ПФР — это исключительно 
местная инициатива, и спрашивать о ней 
стоит у воронежского ПФР»,— заявил 

”
Ъ“ за-

меститель секретаря генсовета «Единой Рос-
сии», депутат Госдумы Евгений Ревенко.

В пресс-службе воронежского отделения 
«Единой России» утверждают, что «постоянно 
приглашают специалистов для консультаций 
по вопросам, которые волнуют граждан»: «К 
ПФР всегда очень много вопросов. Их сотруд-
ники откликаются и приходят к нам прово-
дить приемы. Делают они это в нерабочее вре-

мя на общественных началах, это не запреще-
но». Сотрудничество с партией местных со-
трудников фонда при иных обстоятельствах 
— «их недоработка», говорят в партии.

«При образовании фонда в далеком 1990 
году в его уставных документах было запи-
сано, что он — самостоятельная финансо-
вая организация, а не госструктура. Кроме 
того, официально никаких крупных выбо-
ров в регионе сейчас не объявлено, поэтому 
под предвыборную агитацию эта ситуация 
тоже не подпадает»,— говорит один из собе-
седников 

”
Ъ“, знакомых с тонкостями изби-

рательного законодательства. Поэтому мож-
но доказать, что ПФР «формально ничего не 
нарушил», уверен он.

Однако член воронежского облизбир-
кома от КПРФ Илья Сиволдаев считает, что 
действия сотрудников ПФР нуждаются в 
прокурорской проверке. «Вмешательство 
политических партий в деятельность орга-
нов власти и должностных лиц по законо-
дательству запрещено. Наоборот, гаранти-
руется равенство партий. Но есть большие 
сомнения, что специалисты пенсионного 
фонда стали бы приурочивать свои приемы 
к празднованию 100-летия Октябрьской ре-
волюции»,— считает он.

Всеволод Инютин, Воронеж

Воронежская область  
делает взнос в партийный фонд
ПФР призывает отметить день рождения «Единой России»

Как стало известно ”Ъ“, Минфин выде-
лил МВД 1,6 млрд руб. дополнительных 
бюджетных ассигнований для погаше-
ния скопившихся к концу года долгов. 
Около 400 млн руб. из них уйдет на по-
гашение задолженности перед адво-
катами, работающими по назначению, 
а остальная сумма — на долги по ком- 
мунальным услугам и поставкам элек-
троэнергии, которые приближаются к 
2 млрд руб. При этом Минфин объявил, 
что со следующего года деньги для опла-
ты труда защитников-назначенцев будут 
проходить в бюджете отдельной стро-
кой, а не распыляться в общей массе.

О том, что полицейскому ведомству выде-
лены дополнительные бюджетные ассигно-
вания, Минфин уведомил ряд заинтересо-
ванных ведомств, которые оказались в спи-
ске должников МВД. По данным источников 

”
Ъ“, речь идет о погашении первоочеред-

ных долгов, которые могут в какой-то сте-
пени повлиять на нормальное функциони-
рование подразделений МВД. В частности, 
наконец найдены деньги для оплаты услуг 
адвокатов по назначению, которых органы 
дознания и следствия МВД обязаны пригла-
шать для участия в следственных действи-
ях, чтобы обеспечить защиту прав подозре-
ваемых и обвиняемых. Как рассказывал 

”
Ъ“, 

в ряде регионов России представители мест-
ных адвокатских образований объявили о 
начале забастовки или готовности ее объя-
вить. Поводом стали невыплаты денег по-
дразделениями МВД за уже оказанные услу-
ги адвокатов, работавших по назначению. 
Особое возмущение адвокатского сообщест-
ва вызывало то обстоятельство, что у 80% их 
коллег именно доходы от работы по назна-
чению являются основным заработком. А в 
условиях, когда базовая ставка не индекси-
ровалась еще с 2012 года, их ежемесячный 
заработок не превышает 10 тыс. руб. И даже 
эти «нищенские» деньги, как их называли в 
Федеральной палате адвокатов России (ФПА 
РФ), хронически перестают выплачиваться 
к концу каждого года. Отказ адвокатов вы-
ходить по вызовам органов предваритель-
ного следствия МВД мог привести фактиче-
ски к приостановке работы подразделений. 
МВД признало задолженность, причем даже 
в большей сумме, нежели называли сами ад-
вокаты, которая составила по состоянию на 
1 ноября этого года почти 400 млн руб. Ее 
объясняли недостаточностью выделенных 
бюджетом средств, а новые необходимо бы-
ло изыскивать. Вчера 

”
Ъ“ в ФПА РФ подтвер-

дили, что дополнительные ассигнования в 
бюджете наконец найдены. Согласно посту-

пившему в палату письму Минфина за под-
писью замглавы ведомства Леонида Горни-
на, МВД выделены дополнительные ассиг-
нования на общую сумму 1,559 млрд руб. 
Эта сумма почти в четыре раза превышает 
уже накопившуюся задолженность. Однако, 
как утверждают информированные собе-
седники 

”
Ъ“, остальная сумма пойдет на по-

гашение других срочных долгов полиции, 
в частности коммуналки. Между тем Мин-
фин, как следует из письма господина Гор-
нина, заверил, что с 2018 года выплаты из 
бюджета «отражаются на отдельном направ-
лении расходов 

”
Выплаты адвокатам, уча-

ствующим в судопроизводстве по назначе-
нию органов дознания, следствия или суда“, 
что позволит в полной мере обеспечить их 
обособленность и прозрачность как в рам-
ках расходов по закупке услуг, так и в рам-
ках процессуальных издержек». Таким обра-
зом, ФПА РФ добилась даже большего, чем 
ранее на переговорах в Минфине. Предста-
вители адвокатских объединений России 
настаивали, чтобы этой строке расходов 
бюджета был присвоен хотя бы код бюджет-
ной классификации, что позволило бы по-
ставить их под жесткий контроль. До 2013 
года оплата труда адвокатов была отдельной 
строкой расходов бюджета, но потом выде-
ляемые деньги растворялись в общей мас-
се расходов. Теперь же фактически произо-
шел возврат к старой схеме. Как пообещал 
Минфин, со следующего года перераспреде-
ление средств «с данного направления рас-
ходов может быть осуществлено только по-
средством внесения соответствующих изме-
нений в показатели сводной бюджетной ро-
списи федерального бюджета».

Отметим, что, по данным на 1 августа 
2017 года, задолженность структур МВД Рос-
сии за электроэнергию перед ее поставщи-
ками составляла 1,485 млрд руб., увеличив-
шись с начала года на 785 млн руб. Уровень 
оплаты за этот период составил 75%. При 
этом, по данным экспертов, традиционно 
к четвертому кварталу задолженность бюд-
жетных организаций значительно увели-
чивается, поэтому на текущий момент сум-
ма долга МВД за электроэнергию может со-
ставлять порядка 2 млрд руб. Но, как отме-
чают источники 

”
Ъ“, сейчас с профильны-

ми регуляторами ведутся переговоры по ре-
структуризации задолженности МВД. И, та-
ким образом, выделенная Минфином сум-
ма также вполне может удовлетворить энер-
гетиков. В МВД 

”
Ъ“ ситуацию оперативно не 

прокомментировали.
Сергей Сергеев,  
Татьяна Дятел

Минфин заплатил  
за свет и защиту полиции
В бюджете нашли деньги  
на погашение долгов МВД

Две трети российских регионов не справ-
ляются со своими расходными обяза-
тельствами, рассказал вчера вице-пре-
мьер Дмитрий Козак, выступая в Совете 
федерации (СФ). Правительственная ко-
миссия под его руководством ранее вы-
делила таким регионам более 100 млрд 
руб. на выравнивание бюджетов — такое 
распределение вице-премьер считает 
«справедливым». Спикер СФ Валентина 
Матвиенко раскритиковала работу Мин-
экономики и призвала «уходить» от сис-
темы, при которой у регионов забирают 
деньги, «а потом в ручном режиме дела-
ют красивые жесты».

Дмитрий Козак рассказал в СФ о «модерни-
зации межбюджетных отношений». Отправ-
ной точкой, по его словам, стала «инвентари-
зация расходных полномочий региональных 
и муниципальных органов власти». Анализ 
показал, что налоговый потенциал 57 регио-
нов «не позволяет им покрыть нормативные 
расходы на среднероссийском уровне», а 24 
из них не смогут это сделать «даже после по-
лучения дотаций на выравнивание». Региона-
ми-донорами сейчас являются только 12 субъ-
ектов, напомнил вице-премьер.

Валентина Матвиенко раскритиковала 
систему межбюджетных отношений в це-
лом. «Давайте посмотрим, сколько регионы 
зарабатывают доходов и сколько у них оста-
ется, а сколько уходит в федеральный центр. 
Сначала заберут 60%, а потом в ручном режи-
ме делают красивые жесты, решения — чуть-
чуть регионам возвращают»,— заявила она. 
По ее словам, «не надо никого 

”
осчастливли-

вать“, нужно создавать условия, чтобы регио-
ны нормально работали и обеспечивали са-
ми себя». Спикер СФ попросила господина 
Козака поручить Минэкономики «более сис-
темно заниматься вопросами региональной 
политики»: «Мы пока не чувствуем серьезной 
и заинтересованной системной работы ми-
нистерства». А заместителя главы министер-
ства Савву Шипова, который курирует реги-
ональное развитие, госпожа Матвиенко поо-
бещала пригласить в начале весенней сессии 
в СФ на «серьезный разговор».

Напомним, в этом году (см. 
”
Ъ“ от 26 октя-

бря и 3 ноября) сразу несколько субъектов РФ 
обратилось к федеральному центру с прось-
бой о финансовой поддержке. Депутаты Хака-
сии, например, заявили о «катастрофической 
ситуации» в регионе из-за нехватки денег. По-
сле этого правительственная комиссия по ре-
гиональному развитию под руководством 
Дмитрия Козака решила выделить регионам 
104 млрд руб., чтобы они могли сбалансиро-
вать свои бюджеты; более 51 млрд руб. реше-
но выделить на бюджетные кредиты для субъ-
ектов РФ. Максимальный объем поддержки 
— 8,5 млрд руб.— был выделен Омской обла-
сти, которая прежде получала не более 1,7 мл-
рд руб. Кроме того, с 1 января 2018 года будет 
запущена программа реструктуризации на-
копленных регионами бюджетных кредитов.

Последнее распределение дотаций регио-
нам произошло «с учетом результатов инвен-
таризации» и позволило «полностью закрыть 

прогнозный дефицит бюджетов субъектов 
РФ», сказал вчера господин Козак. Представи-
тели регионов, впрочем, говорили 

”
Ъ“, что и 

этих денег будет недостаточно для решения 
проблем субъектов (см. 

”
Ъ“ от 8 ноября).

Сенатор Андрей Климов (Пермский край) 
пожаловался, что в результате перераспреде-
ления финансовой поддержки ряд субъектов 
— Пермский и Красноярский края, Мурман-
ская и Липецкая области — потеряли «от 43% 
до 75%» дотаций. Сложившийся подход «кри-
тикуют за то, что он не стимулирует к активно-
му развитию дотационные регионы и однов-
ременно лишает мотивации сильные регио-
ны», добавил господин Климов.

Дмитрий Козак ответил, что не видит здесь 
«резкого сокращения»: в Пермском крае, к 
примеру, «доходы за последние три года суще-
ственно выросли, и он вполне может справ-
ляться (без дополнительных дотаций.— 

”
Ъ“)». 

По его словам, «само знание» о том, что столь-
ко регионов не могут справляться со своими 
расходными обязательствами, «не позволяет 
предоставлять финансовую помощь из феде-
рального бюджета регионам», которые «име-
ют собственный налоговый потенциал». «Мы 
вынуждены принимать такие решения»,— 
сказал вице-премьер, отметив при этом, что 
считает перераспределение «справедливым».

«Много решений принимается сегодня вы-
нужденно, и каждый это понимает,— заступи-
лась за Дмитрия Козака сенатор от Крыма Оль-
га Ковитиди.— При желании Дмитрий Нико-
лаевич раздал бы каждой сестре по серьге, и 
все серьги были бы с камнями».

Первый вице-спикер СФ Николай Федо-
ров предложил правительству при анали-
зе ситуации в субъектах учитывать разницу 
между городом и селом. «Абстрактные рас-
четные цифры», по его словам, «не говорят 
о том, что происходит в регионах»: средняя 
зарплата может быть в регионе 40 тыс. руб., а 
в селе — 10 тыс. руб., средняя продолжитель-
ность жизни — 70 лет против 56.

Наталья Корченкова

«Сначала заберут 60%, а потом в ручном 
режиме делают красивые жесты»
Дмитрий Козак и Валентина Матвиенко  
обсудили межбюджетные отношения

Перераспределение средств 
обеспеченных регионов в пользу  
депрессивных Дмитрий Козак  
считает «справедливым» 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Президент РФ произвел новые кад- 
ровые перестановки в МВД РФ. Одно  
из самых закрытых подразделений  
министерства — бюро специальных  
технических мероприятий (БСТМ),  
известное также как управление «К»,— 
возглавил выходец из ФСБ генерал-
майор Михаил Литвинов. Прежний ру-
ководитель бюро Алексей Мошков стал 
начальником Всероссийского институ-
та повышения квалификации сотруд- 
ников МВД. Таким образом, борьба  
со всеми видами преступности в сфере 
высоких технологий сосредоточится  
в руках специалистов ФСБ.

Смена руководителя бюро специальных 
технических мероприятий МВД РФ была 
произведена закрытым указом главы госу-
дарства. Генерал-майор полиции Алексей 
Мошков, возглавлявший БСТМ с 2011 года, 
перешел на должность руководителя Все-
российского института повышения квали-
фикации сотрудников МВД. Его сменил ге-
нерал-майор Михаил Литвинов, ранее рабо-
тавший заместителем начальника 12-го цен-
тра ФСБ (занимается снятием информации 
с технических каналов связи, в том числе 
проектом СОРМ). По данным источников 

”
Ъ“, вслед за новым начальником на неко-

торые ключевые должности в БСТМ придут 
также специалисты из Федеральной служ-
бы безопасности. Собеседники 

”
Ъ“ считают, 

что приход в МДВ генерала Литвинова под-
тверждает тенденцию сосредоточения в ру-
ках специалистов ФСБ вопросов обеспече-

ния кибербезопасности и борьбы с престу-
плениями в сфере высоких технологий.

Отметим, что борьбу с преступлениями 
в сфере высоких технологий в системе МВД 
выходец из Федеральной службы безопасно-
сти возглавляет не впервые. Когда в 2001 го-
ду в министерстве было создано управление 
специальных технических мероприятий, 
его первым начальником стал работавший 
до этого в управлении компьютерной и ин-
формационной безопасности департамента 
контрразведки ФСБ Борис Мирошников. В 
МВД ему удалось создать мощную службу, ко-
торая сегодня участвует в расследовании по-
давляющего числа преступлений. Говорят, 
что даже сокращения численности сотруд-
ников органов внутренних дел эту службу 
задевают в меньшей степени — учитывает-
ся специфика ее деятельности.

После ухода господина Мирошникова на 
пенсию в 2011 году среди его возможных пре-
емников также рассматривались высокопо-
ставленные сотрудники ФСБ, однако возгла-
вил БСТМ его заместитель Алексей Мошков. В 
системе МВД борьбой с преступностью в сфе-
ре высоких технологий он занимался с 1999 
года, а перед тем как стать начальником бю-
ро, курировал в нем наиболее закрытые на-
правления работы. В кулуарах полицейско-
го ведомства, кстати, не исключают, что на-
значение господина Мошкова начальником 
института повышения квалификации может 
оказаться временным, а затем ему предложат 
новое направление оперативной работы.

Александр Игорев

ФСБ обеспечит 
кибербезопасность и в МВД
Чекист возглавил бюро специальных 
технических мероприятий  
полицейского ведомства
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Следственный комитет России 
(СКР) завершил расследование 
уголовного дела Вячеслава Бар-
мина — бывшего председателя 
правления Эргобанка, клиента-
ми которого выступали 60 орга-
низаций РПЦ. Он обвиняется в хи-
щении из кредитного учреждения 
накануне отзыва у него лицензии 
почти 780 млн руб. В граждан-
ском судопроизводстве АСВ не-
давно удалось взыскать эту сум-
му с господина Бармина. Сам он 
утверждает, что просто не мог не-
заметно вынести из банка боль-
ше 200 кг денег.

История с хищением 780 млн руб. 
из Эргобанка, происшедшая 31 де-
кабря 2015 года, до сих пор выгля-
дит весьма неоднозначно. Возмож-
но, именно поэтому уголовное дело 
по заявлению АСВ в 2016 году неод-
нократно отказывались возбуждать 
сначала столичный полицейский 
главк, а затем и ГСУ СКР. Впрочем, по-
следнее ведомство в январе 2017 го-
да все-таки заподозрило экс-предсе-
дателя правления кредитной струк-
туры Вячеслава Бармина в особо 
крупной растрате (ч. 4 ст. 160 УК РФ). 
О том, с каким скрипом это было сде-
лано, говорит хотя бы тот факт, что 
по делу, где фигуранту грозит до де-
сяти лет, следствие не стало ходатай-
ствовать даже о домашнем аресте по-
дозреваемого, ограничившись под-
пиской о невыезде. А обвинение го-
сподину Бармину предъявили лишь 
через полгода после возбуждения 
уголовного дела. При этом в обеспе-
чительных целях по ходатайству сле-
дователя суд наложил арест на обна-
руженные в одном из банков денеж-
ные средства Вячеслава Бармина.

Как считают в СКР, 31 декабря 
2015 года Вячеслав Бармин, «обла-
дая полномочиями по распоряже-
нию имуществом банка, из корыст-
ной заинтересованности присвоил 
находившиеся в кассе банка более 
750 млн руб.». Деньги экс-банкир, 
полагает следствие, «обратил в свою 
пользу и распорядился ими по соб-
ственному усмотрению». В ходе рас-
следования было допрошено 40 че-
ловек, проведен ряд экспертных ис-
следований, по результатам кото-
рых «у следствия не осталось сомне-
ний в причастности обвиняемого 
к хищению денежных средств». Как 
следует из материалов дела, день-
ги экс-банкир получил в кассе бан-
ка по трем расходно-кассовым орде-
рам. В деле имеются копии этих до-
кументов. Правда, как уверяют пред-
ставители господина Бармина, про-
веденная в рамках расследования 
почерковедческая экспертиза пока-
зала: подписи на них выполнены не 
обвиняемым. По данным 

”
Ъ“, следст-

вие полагает, что подписи были под-
деланы для того, чтобы Бармин мог 
уйти от ответственности.

Проблемы у Эргобанка возни-
кли в конце декабря 2015 года, ког-
да он прекратил выдачу вкладов 
физлицам из-за нехватки ликвид-
ности. Руководство и в частности 
Вячеслав Бармин этот факт призна-
вали, утверждая, что ищут для бан-
ка нового инвестора. Однако уже 
15 января 2016 года в связи с пол-
ной утратой собственных средств, 
из-за которой Эргобанк не мог сво-
евременно исполнить обязательст-
ва перед кредиторами и вкладчи-
ками, лицензия у учреждения бы-
ла отозвана. На тот момент одним 
из основных клиентов банка яв-
лялась Русская православная цер-
ковь (РПЦ) — его услугами пользо-
вались более 60 ее организаций из 
18 епархий. По объему привлечен-
ных средств физлиц Эргобанк зани-
мал 240-е место в российской бан-
ковской системе (около 3,8 млрд 
руб.). Правда, как утверждают близ-
кие к господину Бармину источни-
ки, сейчас РПЦ среди кредиторов 
Эргобанка нет.

Вячеслав Бармин факт хищения 
денег из банка отрицает. По данным 

”
Ъ“, на допросах финансист утвер-

ждал, что «никак не мог вынести та-
кие деньги (вес похищенного превы-
шает 200 кг.— 

”
Ъ“) незаметно». «Кто-

то обязательно должен был видеть, 
как я их получал, выносил или выво-
зил»,— добавляет он. Однако таких 
показаний в деле якобы нет.

Сейчас Вячеслав Бармин и его за-
щита знакомятся с материалами уго-
ловного дела, после чего оно будет 
направлено прокурору для утвер-
ждения обвинительного заключе-
ния и передачи в суд.

Преюдиционное значение при 
его рассмотрении могло бы иметь 
недавнее решение Кунцевского 
райсуда столицы, который удов-
летворил требование АСВ и взы-
скал с Вячеслава Бармина те са-
мые 780 млн руб., признав их «неос-
новательным обогащением». Впро-
чем, это вряд ли произойдет, по-
скольку суть в гражданском и уго-
ловном делах одна, но вот обстоя-
тельства совершения деяния поче-
му-то оказались разные. Принципи-
альное отличие заключается в том, 
что в Кунцевском суде истец в ли-
це АСВ утверждал, что деньги Вя-
чеслав Бармин получал по одному 
расходно-кассовому ордеру, а не 
трем, как это отражено в уголовном 
деле. Адвокат ответчика Вера Коз-
лова пыталась обратить на это вни-
мание судьи Сергея Чутова, но без-
успешно.

«Более того, в гражданском про-
цессе нам отказали в допросе свиде-
телей, которые 31 декабря 2015 года 
были в банке, видели там господина 
Бармина, но не видели, чтобы он от-
туда что-либо выносил»,— заявила 

”
Ъ“ адвокат Козлова.

Олег Рубникович

Экс-банкира обвиняют 
в хищении 200 кг денег
Завершено расследование дела бывшего 
председателя правления Эргобанка

Автомобилист из Томска добил-
ся от местного УГИБДД разреше-
ния на установку на Lada Priora 
спортивных дисков, заниженной 
подвески и обвеса. Для этого ему 
пришлось дойти до Верховного 
суда, где он оспорил указ прези-
дента 1998 года. Суд указ менять 
не стал, но МВД проверило мест-
ное УГИБДД, в итоге все необхо-
димые документы автомобили-
сту выдали. Эксперты отмечают: 
рядовым водителям приходится 
регулярно решать вопросы в по-
добном «ручном режиме» — че-
рез жалобы в высшие инстанции 
и ГИБДД России.

С административным иском 
в Верховный суд обратился томич 
Александр Килин. Но свою Lada 
Priora он установил обвес, задние ди-
сковые тормоза, заниженную под-
веску и пружины, большие колеса 
и накладку на выхлопную трубу. Го-
сподин Килин решил согласовать 
все эти изменения с ГИБДД, для че-
го обратился в независимую испыта-
тельную лабораторию, которая выда-
ла заключение о том, что внесенные 
изменения безопасны. Документ го-
сподин Килин представил в УГИБДД 
по Томской области, но инспекторы 
заявили, что заключения мало, и сде-
лали запрос в АвтоВАЗ. Завод отве-
тил: инженеры не оценивали маши-
ну господина Килина, но изменения 
в теории могут влиять на безопас-
ность. В частности, заниженная под-
веска ухудшает управляемость ма-
шины. На основе этого ответа ГИБДД 
отказала Александр Килину в согла-
совании измененной конструкции. 
В итоге автовладелец рисковал под-
пасть под санкции ГИБДД, включая 
штраф и прекращение регистрации 
транспортного средства, пояснил 

”
Ъ“ 

адвокат истца Михаил Дудкин.

Тогда Александр Килин обратил-
ся в Верховный суд (ВС). Он счел, что 
инспекторы превысили полномо-
чия, запросив информацию на за-
воде, потому что строго юридиче-
ски заключения лаборатории долж-
но быть достаточно. Господин Килин 
уверен, что инспекторы руководст-
вовались при этом указом президен-
та №711 1998 года «О дополнитель-
ных мерах по обеспечению безопас-
ности дорожного движения». В од-
ном из пунктов сказано: если у ав-
товладельца нет документов, под-
тверждающих безопасность маши-
ны после изменения конструкции, 
то ГИБДД может отказать в регистра-
ции автомобиля. Это пункт являет-
ся спорным, позволяет «правопри-
менителю расширительно его тол-
ковать», поэтому должен быть отме-
нен, считает истец.

Вчера Александр Килин и его ад-
вокаты в ВС не явились. Инспекторы 
УГИБДД по Томской области, рассма-
тривая заявление Александра Кили-
на, руководствовались совершен-
но другими нормами, не связанны-
ми с указом президента, в частности 
техрегламентом о безопасности ко-
лесных транспортных средств и за-
коном «О безопасности дорожно-
го движения», пояснил в суде пред-
ставитель МВД России Гайк Марьян. 
Сам указ президента ничему не про-
тиворечит, спорных норм в нем нет, 
отметил господин Марьян. Это под-
твердила вчера и представитель Ген-
прокуратуры в Верховном суде Лари-
са Масалова.

При этом в ходе рассмотрения ма-
териалов искового заявления, посту-
пивших из суда и МВД, была органи-
зована проверка действий томских 
инспекторов, рассказал Гайк Марь-
ян. Ее, по информации 

”
Ъ“, прово-

дили сотрудники технадзора ГИБДД 

России. Проверка показала: пись-
мо с АвтоВАЗа не могло быть осно-
ванием для отказа согласований из-
менения в конструкцию Lada Priora 
господина Килина. Самого автовла-
дельца, в свою очередь, томские га-
ишники попросили пройти заново 
техосмотр и получить новое заклю-
чение испытательной лаборатории. 
За неделю до слушаний в ВС истец 
все необходимые документы полу-
чил на руки.

Напомним, ранее ГИБДД подго-
товила постановление правительст-
ва РФ, которое должно существенно 
облегчить жизнь гражданам, решив-
шим внести изменения в конструк-
цию машины (

”
Ъ“ сообщал об этом 

22 ноября) — поставить другой бам-
пер, подвеску, лебедку или переве-
сти машину на газ. Для этого будет 
введена отдельная госуслуга, в рам-
ках которой можно будет получить 
все разрешительные документы, по 
сути, в режиме «одного окна».

Дело, рассмотренное в ВС, в оче-
редной раз подтверждает проблему 
«субъективного подхода сотрудни-
ков ГИБДД», считает эксперт по из-
менению конструкции, гендирек-
тор компании «Услугиавто» Юрий 
Пархоменко. «Хорошо, что Госавто-
инспекция в данной ситуации ра-
зобралась оперативно,— говорит 
он.— Однако плохо, что такие во-
просы главку приходится каждый 
раз решать в ручном режиме». Го-
сподин Пархоменко отметил, что 
подобные ситуации регулярно воз-
никают в регионах, когда автов-
ладельцы сталкиваются с отказа-
ми инспекторов зарегистрировать 
установленное в машинах газобал-
лонное оборудование: получить 
нужные разрешения удается толь-
ко после жалобы в главк.

Иван Буранов

Верховный суд занялся 
тюнингом Lada
Томский автомобилист решил спор с ГИБДД  
через высшую судебную инстанцию

Вячеслава Бармина будут 
дважды судить за исчез-
новение из банка 780 млн 
руб. АСВ считает это не-
законным обогащением  
банкира, а СКР —  
растратой   
ФОТО РИА НОВОСТИ

МИД Польши по просьбе ”Ъ“ 
 пояснил, почему власти стра-
ны сначала выслали российского 
ученого, а позже заявили о необ-
ходимости защиты «свободно-
го диалога польских и россий-
ских историков». Как оказалось, 
дипломатическое ведомство 
не видит в этой позиции ника-
ких противоречий. По их мнению, 
Дмитрия Карнаухова обоснован-
но депортировали из Польши за 
содействие российским спец-
службам — а вот польского исто-
рика Хенрика Глембоцкого выд-
ворили из России якобы из-за 
критики сталинского режима. 
Опрошенные ”Ъ“ историки удив-
лены позицией и польских, и рос-
сийских властей.

Как ранее сообщал 
”

Ъ“, в кон-
це осени Польша и Россия прове-
ли беспрецедентную зеркальную 
высылку ученых-историков — ра-
нее подобные меры применялись 
лишь к госслужащим. Сначала 11 
октября польские власти депорти-
ровали профессора Новосибирско-
го государственного технического 
университета Дмитрия Карнаухо-
ва, который с 2013 года проживал 
в Польше и преподавал в местных 
университетах. Польское Агентст-
во внутренней безопасности обви-
нило его в сотрудничестве с рос-
сийскими спецслужбами, но до-
казательств не представило. И уже 
25 ноября ФСБ потребовала до-
срочно покинуть Россию польского 
историка, профессора Ягеллонско-
го университета Хенрика Глембоц-
кого, который до этого много лет ра-
ботал в архивах РФ. МИД РФ заявил, 
что высылка Хенрика Глембоцкого 
является зеркальным ответом «на 
недружественный акт» депортации 
Дмитрия Карнаухова.

Власти Польши заявили, что им 
«непонятно» решение о высылке го-
сподина Глембоцкого. МИД Польши 
выразил официальный протест и за-
явил, что «гарантии свободного ди-
алога польских и российских исто-
риков особенно ценны и должны за-
щищаться, а не ограничиваться». 

”
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обратился в польское дипломатиче-
ское ведомство с просьбой подроб-
нее разъяснить это заявление. На во-
прос о том, не являются ли обе вы-
сылки историков примерами огра-
ничения культурной и гуманитар-
ной сферы, в МИД Польши ответи-
ли: «Эти два случая принципиаль-

но различаются». «Дмитрий Карнау-
хов действовал в ущерб безопасно-
сти Польши и при содействии рос-
сийских спецслужб,— сказал 

”
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представитель польского МИДа,— 
в то время как Хенрик Глембоцкий 
пытался узнать правду о преступ-
ном режиме Иосифа Сталина». Ранее 
сам профессор Глембоцкий в беседе 
с 

”
Ъ“ заверил, что его научные ин-

тересы сосредоточены на событиях 
100–150-летней давности и «не могут 
представлять угрозу РФ».

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты вы-

разили недоумение по поводу пози-
ции как польского, так и российско-
го Министерства иностранных дел. 
«Конечно, если у государства есть по-
дозрения в отношении иностранно-
го гражданина, оно может не дать 
этому человеку визу. Может не пу-
стить на свою территорию или про-
сто попросить уехать,— перечисля-
ет историк деятельности спецслужб, 
главный редактор портала Agentura.
ru Андрей Солдатов.— Но если поль-
ские власти прямо обвиняют госпо-
дина Карнаухова в действиях, пред-
ставляющих угрозу национальной 

безопасности, то их дальнейшие 
действия кажутся нелогичными. 
В отношении человека, не облада-
ющего дипломатическим статусом, 
они могли бы выдвинуть официаль-
ные обвинения и представить дока-
зательства». Москве же, как отмеча-
ет господин Солдатов, стоило защи-
тить репутацию российского исто-
рика. Вместо этого власти РФ просто 
выслали первого попавшегося поль-
ского историка, «в каком-то смысле 
приравняв ученых к госслужащим 
и распространив на них практику 
обмена дипломатами».

«Вопросы к польской сторо-
не остаются — мы не знаем, за что 
именно выслали господина Карнау-
хова. Утверждения, что он работал на 
спецслужбы,— это пока лишь заяв-
ления без доказательств,— говорит 
историк Иван Курилла.— К сожале-
нию, в Польше отношение к исто-
рии очень политизировано. Очевид-
но, это тоже сыграло свою роль». По 

его мнению, «оба случая нехорошо 
выглядят, но наш все-таки чуть хуже, 
ведь Россия выслала вообще случай-
но взятого польского историка. Та-
кие зеркальные меры неприемле-
мы, поскольку ученые не являются 
госслужащими».

«Дмитрий Карнаухов действи-
тельно почтенный историк, он мно-
го занимался историей польских 
отношений с другими странами, 
с большой пользой для науки,— го-
ворит председатель совета Вольного 
исторического общества Никита Со-
колов.— Но в Польше он зачем-то на-
чал работать с Российским институ-
том стратегических исследований, 
а это ведомство действительно поль-
зуется нехорошей репутацией».

Напомним, Дмитрий Карнаухов 
утверждает: в ряде польских СМИ 
его высылку оправдывали сотрудни-
чеством с Российским институтом 
стратегических исследований (РИ-
СИ, учрежден президентом РФ, в ря-
де зарубежных СМИ назывался раз-
работчиком политических концеп-
ций, которые привели к конфликту 
на юго-востоке Украины). «Я действи-

тельно оказывал услуги различным 
государственным и частным органи-
зациям, это была рядовая оплачивае-
мая работа,— подчеркнул ученый.— 
99% моей работы никак не связаны 
с РИСИ, например, я являюсь офи-
циальным представителем Польско-
го дома в Новосибирске. Но это было 
проигнорировано».

«В связи с этой депортацией 
к Польше, конечно, есть неприят-
ные вопросы,— продолжает Ники-
та Соколов.— Но очевидно, что поль-
ский историк вообще ни в чем не ви-
новат, он не имеет никакого отноше-
ния к депортации россиянина и про-
сто попал под горячую руку». По сло-
вам ученого, «выгонять историков — 
наименее эффективный способ по-
мирить народы». «Наоборот, надо 
слушать историков и думать о буду-
щем. Но странам проще сводить сче-
ты с зеркалом»,— заключил ученый.

Галина Дудина,  
Александр Черных

МИД Польши нашел разницу 
между высылками 
двух историков
Варшава считает, что российский профессор  
депортирован обоснованно, а польский пострадал зря

Главное следственное управ-
ление Следственного комитета 
России (ГСУ СКР) вынесло поста-
новление о прекращении уго-
ловного дела по факту круше-
ния самолета Як-42 с хоккейной 
командой «Локомотив» на борту 
в сентябре 2011 года. Подозре-
ваемыми в деле проходили по-
гибшие пилоты и бортмеханик 
разбившегося самолета, обвине-
ние никому не было предъявле-
но. Единственным осужденным 
за гибель хоккеистов является 
бывший заместитель гендирек-
тора по организации летной ра-
боты авиакомпании «Як Сервис» 
Вадим Тимофеев, чье уголовное 
дело было выделено в отдельное 
производство. Родственники по-
гибших игроков не верят ни в его 
вину, ни в вину экипажа.

О прекращении уголовного де-
ла и уголовного преследования пи-
лотов и бортмеханика разбившего-
ся в 2011 году Як-42 с хоккеистами 
«Локомотива» на борту 

”
Ъ“ рассказал 

адвокат Александр Захарьин, пред-
ставляющий интересы потерпев-
ших. «Вчера я узнал, что следствие 
вынесло постановление о прекра-
щении уголовного дела и уголовно-
го преследования в отношении пи-
лотов в связи с их смертью»,— пояс-
нил господин Захарьин. Уголовное 
дело было возбуждено в день авиа-
катастрофы, 7 сентября 2011 года, по 
ч. 3 ст. 263 УК РФ (нарушение правил 

безопасности движения и эксплуата-
ции воздушного транспорта), подо-
зреваемыми по нему проходили ко-
мандир экипажа самолета Андрей 
Соломенцев, второй пилот Игорь 
Жевелов и бортмеханик Сергей Жу-
равлев.

Адвокат уточнил, что ГСУ СКР рас-
следовало уголовное дело в полном 
объеме и закрыло его в связи с гибе-
лью экипажа. Их родственники дол-
гое время не соглашались с выво-
дами предварительного следствия, 
но потом все-таки пришли к выводу 
о том, что лучше прекратить разби-
рательство по не реабилитирующим 
их обстоятельствам.

Из этих материалов впоследст-
вии в отдельное производство было 
выделено уголовное дело бывшего 
заместителя генерального директо-
ра авиакомпании «Як Сервис» Вади-
ма Тимофеева. 23 сентября Ярослав-
ский районный суд признал его ви-
новным и приговорил к пяти годам 
колонии-поселения за то, что он до-
пустил к полету неподготовленный 
экипаж. В тот же день господин Ти-
мофеев был освобожден от отбыва-
ния наказания по амнистии в честь 
70-летия Победы в Великой Отечест-
венной войне, судимость с него сня-
ли. Сам обвиняемый отвергал свою 
причастность к гибели хоккеистов, 
не верили в его вину и родственни-
ки погибших.

В то, что самолет мог разбить-
ся по вине пилотов, потерпевшие 

также не верят. Отец бывшего ка-
питана «Локомотива» Ивана Тка-
ченко Леонид Владимирович зая-
вил 

”
Ъ“, что «закрыли дело, и слава 

богу». «Я не думаю, что там пилоты 
виноваты. Если истина и вскроет-
ся об авиакатастрофе, то не при на-
шей жизни. А гадать на кофейной 
гуще я не хочу, потому что у меня 
нет фактов»,— отметил он. Обжало-
вать решение СКР потерпевшие не 
собираются.

Як-42 с ХК «Локомотив» на борту 
разбился 7 сентября 2011 года при 
вылете из ярославского аэропорта 
Туношна. В результате погибли 44 че-
ловека, включая хоккеистов основ-
ного состава команды и тренерский 
штаб. Выжил в авиакатастрофе толь-
ко бортинженер Александр Сизов. 
Следствие и суд, основываясь на вы-
водах Межгосударственного авиа-
ционного комитета, пришли к выво-
ду, что непосредственной причиной 
крушения самолета стало неосознан-
ное нажатие тормозных педалей пи-
лотами. В результате машина не смо-
гла взлететь, выкатилась за пределы 
взлетной полосы и рухнула в русле 
реки Туношонки. Вадим Тимофеев, 
отвечавший за подготовку экипажа, 
стал первым в российской следст-
венной практике должностным ли-
цом, ответившим за авиакатастрофу, 
находясь в момент крушения само-
лета на земле.

Александр Тихонов,  
Ярославль

В гибели «Локомотива» 
не нашлось обвиняемых
Следствие закрыло уголовное дело о крушении самолета 
с ярославскими хоккеистами

«В отношении человека,  
не облада ющего дипломатическим 
статусом, они могли бы выдвинуть 
официальные обвинения и предста-
вить дока зательства»



Ракеты КНДР почти у цели
Пхеньян провел очередное испытание, на очереди новые санкции

КНДР достигла финальной стадии 
создания рабочей межконтинен-
тальной баллистической ракеты. 
Это признали вчера власти ряда 
стран, комментируя очередной 
ракетный запуск, произведенный 
Пхеньяном. При этом выработать 
единую тактику по отношению 
к КНДР мировому сообществу 
по-прежнему не удается. Москва 
и Пекин продолжают выступать 
в поддержку своей инициативы 
«двойного замораживания», воз-
лагая на США часть вины за эска-
лацию на  Корейском полуострове. 
Тем временем американский пре-
зидент  Дональд Трамп анонсиро-
вал новые санкции в отношении 
Пхеньяна, а представители Япо-
нии и Южной Кореи потребовали 
расширить список ограничитель-
ных мер на уровне Совбеза ООН.

«Великая  
историческая цель»
Очередной ракетный пуск КНДР, спро-
воцировавший новые дискуссии о ме-
тодах «усмирения» Пхеньяна, был за-
фиксирован в ночь на среду по корей-
скому времени. По данным южноко-
рейских и американских оборонных 
ведомств, ракета была запущена из 
прилегающей к Пхеньяну провинции 
Пхёнан-Намдо, за 53 минуты пролете-
ла 950 км, поднявшись на максималь-
ную высоту 4475 км, и упала в исклю-
чительной экономической зоне Япо-
нии в Восточно-Китайском море.

Представитель Пентагона Роберт 
Мэннинг заявил, что ракета не пред-
ставляла угрозу для США и их союзни-
ков. Вместе с тем эксперты отмечают: 
если бы ракета была пущена по опти-
мальной траектории, то вполне могла 
бы преодолеть 10 тыс. км, что доста-
точно для поражения целей на амери-
канской территории.

То, что КНДР достигла практиче-
ски финальной стадии создания ра-
бочей межконтинентальной балли-
стической ракеты, признал вчера сре-
ди прочих премьер-министр Южной 
Кореи Ли Нак Ён. При этом он огово-
рился, что запуск нельзя назвать пол-
ностью успешным: по данным Сеула, 
примерно на середине полета между 
ракетой и центром управления про-
пала связь. Так или иначе военные 
Южной Кореи сочли нелишним про-
демонстрировать Пхеньяну свои воз-
можности, проведя на море, в воздухе 
и на суше 20-минутные объединенные 
учения — причем начались они бук-
вально через несколько минут после 
запуска КНДР баллистической ракеты.

Сами северокорейцы между тем 
считают, что их задача была выпол-
нена на все 100%. Как сообщило Цен-
тральное телеграфное агентство Ко-
реи, лидер КНДР Ким Чен Ын объявил 
о «достижении великой исторической 

цели — завершении создания государ-
ственных ядерных сил».

Без существенного 
оптимизма
Новый запуск Пхеньяном ракеты 
совпал с визитом в регион двух рос-
сийских делегаций. Группа россий-
ских депутатов, представляющих 
все четыре фракции, до пятницы на-
ходится в КНДР. Во вторник, за не-
сколько часов до пуска ракеты, де-
легация посетила пхеньянский Дво-
рец науки и техники, а также разде-
ляющую две Кореи демилитаризо-
ванную зону. Тем временем замести-
тель главы МИД РФ Игорь Моргулов 
в понедельник вечером улетел из Се-
ула, где проводил переговоры с юж-
нокорейскими дипломатами и уча-

ствовал в азиатской конференции 
международного клуба «Валдай».

Заявления, звучавшие по обе сто-
роны корейской границы, были схо-
жими: представители РФ говорили 
о необходимости диалога и использо-
вания российско-китайской «дорож-
ной карты» по урегулированию кон-
фликта. Напомним, что она подразу-
мевает принцип «двойного заморажи-
вания»: северокорейских испытаний 
с одной стороны и американо-южно-
корейских военных учений — с дру-
гой. В понедельник Игорь Моргулов 
рассказал: «Мы довели содержание 
этой 

”
карты“ и до тех и до других (до 

США и КНДР.— 
”
Ъ“). С порога этот план 

не был отвергнут ни в Вашингтоне, ни 
в Пхеньяне. Кроме того, мы вступили 
в обсуждение некоторых элементов 
этого плана раздельно с США и с Се-
верной Кореей, что говорит о прин-
ципиальной возможности дискуссии 
на  основе  этого предложения».

Вместе с тем вчера пресс-секре-
тарь президента РФ Дмитрий Песков 
предостерег от «какого-то существен-
ного оптимизма» по поводу перспек-

тив «дорожной карты». Помимо этого 
и он, и МИД РФ, и находящиеся в Пхе-
ньяне депутаты Госдумы дружно осу-
дили «очередной провокационный 
запуск ракеты», призвав все стороны 
к сдержанности.

Заморозка или санкции
В США тем временем реакция на но-
вости с Корейского полуострова была 
предельно жесткой. Сенатор от Респу-
бликанской партии Линдси Грэм не 
исключил вероятности начала воен-
ного конфликта — если Пхеньян будет 
продолжать свои ракетно-ядерные ис-
пытания. «Мы просто говорим, что не 
позволим этому человеку в Северной 
Корее (Ким Чен Ыну.— 

”
Ъ“) нанести 

удар по Америке ракетой с ядерной 
боеголовкой. Я надеюсь, что Северная 
Корея осознает, насколько серьезен 
президент США»,— отметил он.

Сам Дональд Трамп вчера анон-
сировал дополнительные ограни-
чительные меры со стороны США 
в связи с действиями Пхеньяна. 
А президент Южной Кореи Мун Чжэ 
Ин и премьер Японии Синдзо Абэ 

в ходе телефонного разговора согла-
сились с необходимостью ввести но-
вые международные санкции в рам-
ках Совета Безопасности ООН.

Напомним, что в предыдущий 
раз Совбез ООН ужесточал санкции 
в отношении КНДР 12 сентября — 
это стало ответом на проведенное 
страной шестое ядерное испытание. 
Были введены ограничения на экс-
порт в КНДР сырой нефти и продук-
тов ее переработки, а также запрет на 
закупку северокорейского текстиля 
и поставки в страну газовых конден-
сатов. Москва эти санкции поддер-
жала, при этом добившись от США 
отказа от наиболее жесткого вариан-
та резолюции.

По словам собеседника 
”
Ъ“ в секре-

тариате ООН, занимающегося корей-
ской проблематикой, «всегда при об-
суждении проектов резолюций по 
КНДР американцы предлагают бо-
лее обширный вариант, а затем идет 
работа над тем, чтобы учесть интере-
сы Китая и России, отбросив какие-то 
вещи». Среди мер, принятие которых 
до сих пор Вашингтону не удавалось 
пролоббировать,— нефтяное эмбар-
го и полный запрет на использование 
труда северокорейских рабочих. Кро-
ме того, как напомнил собеседник 

”
Ъ“, в одной из резолюций Совбеза со-

держится пункт о возможности прио-
становки «прав и привилегий» Север-
ной Кореи как члена ООН.

«Санкции не доказывают свою эф-
фективность. К тому же все гайки, ко-
торые можно было закрутить, уже за-
кручены»,— заверил 

”
Ъ“ экс-посол 

РФ в Южной Корее Глеб Ивашенцов. 
Он предположил, что северокорей-
цы «выполнили свою ракетную про-
грамму, которую собирались выпол-

нить, решили те задачи, которые ста-
вили перед собой, и теперь, возмож-
но, будут более склонны к перегово-
рам, чем прежде». С тем, что запуск ра-
кеты, скорее всего, был «приглаше-
нием США к переговорам», согласен 
и ведущий научный сотрудник Цент-
ра корейских исследований Институ-
та Дальнего Востока РАН Константин 
Асмолов. «Это демонстрационное ис-
пытание могло быть куда жестче, на-
пример, если бы ракету пустили не 
в высоту, а продемонстрировали мак-
симальную дистанцию ее полета или 
если бы в конце детонировали боего-
ловку. Вполне возможно, что это была 
реакция на отсутствие прямых пере-
говоров, о которых раньше говорили 
американцы»,— заявил эксперт 

”
Ъ“.

Собеседник 
”
Ъ“ в секретариате 

ООН рассказал, что «многими пуск 
ракеты рассматривается как ответ на 
внесение американцами КНДР в спи-
сок стран—спонсоров терроризма». 
Следующим серьезным раздражите-
лем для Пхеньяна могут стать старту-
ющие 4 декабря американо-южноко-
рейские военные учения.

С единственным заявлением из 
Вашингтона, звучавшим в более или 
менее примирительном тоне, высту-
пил вчера госсекретарь США Рекс Тил-
лерсон. Он заверил: «Соединенные 
Штаты сохраняют приверженность 
тому, чтобы найти мирный путь дену-
клеаризации и прекращения воинст-
венных действий Северной Кореи». 
В подробности, впрочем, дипломат 
вдаваться не стал. И о возможности от-
мены учений — то есть выполнении 
ключевого пункта плана «двойного 
замораживания» — не упоминал.

Павел Тарасенко,  
Михаил Коростиков

Спустя несколько минут 
после запуска североко-
рейской ракеты военные 
Южной Кореи продемон-
стрировали Пхеньяну свои 
возможности — пока в ре-
жиме учений (на фото)  
ФОТО REUTERS

Россия устанавливает антихакерские программы

«Внешнее вторжение в электронные си-
стемы в сфере обороны и госуправления, 
жизнеобеспечивающей инфраструктуры 
и финансов, утечка электронных докумен-
тов могут обернуться самыми тяжелыми по-
следствиями»,— предупредил президент. 
В качестве одной из мер, на которых России 
необходимо сконцентрировать усилия, Вла-
димир Путин выделил развитие сотрудни-
чества с другими странами с целью созда-
ния глобальной системы международной 
информационной безопасности.

Развивать сеть двусторонних межправи-
тельственных соглашений в сфере кибер-
безопасности Россия начала четыре года на-
зад: в июне 2013 года в присутствии прези-
дентов РФ и США Владимира Путина и Бара-
ка Обамы были подписаны прорывные дого-
воренности о мерах доверия в сфере исполь-
зования информационно-коммуникацион-
ных технологий — по сути, первый в исто-
рии пакт о ненападении в электронной сфе-
ре. Речь идет о пакете из трех межправитель-
ственных соглашений, предусматриваю-

щих установление между Москвой и Вашин-
гтоном трех каналов связи для предотвраще-
ния возможности перерастания киберинци-
дентов в полномасштабный конфликт.

В рамках договоренностей 2013 года был 
задействован и ключевой элемент систе-
мы предотвращения атомной войны — со-
зданные в 1987 году национальные центры 
по уменьшению ядерной опасности. Линии 
связи и обмена информацией были также 
организованы между кураторами вопросов 
национальной безопасности (в Кремле и Бе-
лом доме) и группами экстренной готовно-
сти к компьютерным инцидентам (CERT) РФ 
и США. Эти каналы связи продолжают дейст-
вовать, несмотря на резкое ухудшение отно-
шений между Москвой и Вашингтоном.

В ходе своей первой встречи с новым пре-
зидентом США Дональдом Трампом Влади-
мир Путин предложил продолжить рабо-
ту над расширением взаимодействия в этой 
сфере. Глава Белого дома сначала публично 
заявил о поддержке этой инициативы, од-
нако позже — из-за резко негативной реак-
ции Конгресса — отрекся от своих слов. На-
помним, американские законодатели и спец-

службы обвиняют Россию во вмешательст-
ве в прошлогодние президентские выборы 
в США, осуществленном как раз при помощи 
кибертехнологий. Источники 

”
Ъ“ в госструк-

турах РФ утверждают тем не менее, что Мо-
сква и Вашингтон продолжают изучать воз-
можности выхода на новые меры доверия 
в области информационной безопасности.

При этом с рядом других государств Рос-
сия за последние годы договорилась не толь-
ко о мерах по предотвращению эскалации 
киберинцидентов, но и о полноценном со-
трудничестве в этой сфере. Речь идет о Ки-
тае, Индии, ЮАР, Белоруссии и Кубе. Заклю-
ченные с этими странами межправительст-
венные соглашения, в частности, подразу-
мевают совместное реагирование на угрозы 
в киберпространстве, обмен информацией 
и практическое взаимодействие правоохра-
нительных и других компетентных органов, 
гармонизацию законодательств, подготовку 
специалистов и содействие научным иссле-
дованиям, а также поддержку инициатив 
друг друга на международных площадках.

ФРГ, Франция, Израиль, Южная Корея 
и Япония относятся к странам, наиболее ак-

тивно развивающим свой наступательный 
и оборонительный киберпотенциал. По ин-
формации 

”
Ъ“, между представителями этих 

стран и российскими официальными лица-
ми уже состоялись консультации по темати-
ке информационной безопасности. При этом 
представители ряда госструктур ФРГ и Фран-
ции также публично обвиняли Россию во 
вмешательстве в их политические процессы.

Российские власти же надеются, что дву-
сторонние и многосторонние региональ-
ные договоренности (в частности в рамках 
БРИКС, ШОС и ОДКБ) станут шагом на пути 
к принятию под эгидой ООН «правил ответ-
ственного поведения государств в инфор-
мационном пространстве». Каким должен 
быть этот киберкодекс, на днях на конферен-
ции в Индии рассказал спецпредставитель 
президента РФ по вопросам международно-
го сотрудничества в области информацион-
ной безопасности, посол по особым поруче-
ниям МИД РФ Андрей Крутских. «В его осно-
ве должна лежать приверженность базовым 
принципам международного права, зафик-
сированным в Уставе ООН: уважение сувере-
нитета государств, невмешательство в их вну-

тренние дела, неприменение силы, соблюде-
ние прав и свобод человека»,— заявил он.

Однако на скорое принятие такого доку-
мента надеяться не приходится. В 2015 году 
группе правительственных экспертов ООН 
(куда входят и представители РФ) удалось со-
гласовать базовый набор правил поведения 
государств в киберпространстве. Экспер-
ты призвали государства не атаковать объ-
екты критически важной инфраструктуры 
друг друга (АЭС, предприятия ТЭКа, систе-
мы управления транспортом, банки и так да-
лее), не вставлять «закладки» (вредоносные 
программы) в производимую ими IT-про-
дукцию и перестать «огульно» обвинять друг 
друга в кибератаках, но прилагать усилия по 
борьбе с хакерами, осуществляющими ди-
версии с их территории или через нее. Одна-
ко это был не более чем набор благих намере-
ний. Российская сторона надеялась в этом го-
ду придать ему хотя бы статус резолюции Ге-
неральной ассамблеи ООН, однако эта идея 
провалилась: группа собралась в июне, но 
не смогла выйти на консенсусный документ. 
Соберется ли она вновь — пока неясно.

Елена Черненко

Судебной системе Грузии объявлен бойкот
Соратники Михаила Саакашвили требуют освобождения экс-премьера

Власти и оппозиция Грузии спорят о том, 
следует ли немедленно освободить из 
тюрьмы после пятилетнего заключения 
самую знаковую фигуру эпохи Михаи-
ла Саакашвили — бывшего главу прави-
тельства и экс-министра внутренних дел 
Вано Мерабишвили. Дебаты начались 
после того, как накануне Европейский 
суд по правам человека (ЕСПЧ) подтвер-
дил нарушение Грузией прав  бывшего 
политика, постановив выплатить ему 
€4 тыс. Сам господин Мерабишвили от-
казывается участвовать в рассмотрении 
открытых в отношении него дел: по сло-
вам адвокатов политика, он объявил  
бойкот грузинской судебной системе.

Как подтвердили 
”
Ъ“ в городском суде Тби-

лиси, вчера состоялось очередное заседание по 

делу о разгоне митинга оппозиции 7 ноября 
2007 года и последующего погрома в телеком-
пании «Имеди». Вано Мерабишвили обвиня-
ется в превышении полномочий: по данным 
Генпрокуратуры, он отдал спецподразделени-
ям МВД приказ жестоко разогнать митинг, а по-
том учинить погром в здание телекомпании.

Между тем, как объявили адвокаты госпо-
дина Мерабишвили, он не только не призна-
ет свою вину, но и отказывается от дальней-
шего участия в судебных процессах. «Мера-
бишвили и раньше выражал недоверие гру-
зинским судам, но после решения ЕСПЧ счи-
тает невозможным участие в процессах и объ-
являет бойкот судебной системе Грузии»,— 
заявил вчера адвокат Георгий Чивиашвили.

Вано Мерабишвили, ранее возглавляв-
ший правительство Грузии, а до того МВД,— 

однопартиец бывшего президента страны 
Михаила Саакашвили по «Единому нацио-
нальному движению» (ЕНД). Как оппонен-
ты, так и соратники часто называли поли-
тика «хребтом команды Саакашвили». Ра-
нее он был приговорен почти к семи годам 
тюремного заключения за превышение слу-
жебных полномочий и с 2013 года находит-
ся за решеткой. Между тем во вторник Боль-
шая палата ЕСПЧ оставила в силе прошлогод-
ний вердикт суда, согласно которому грузин-
ские власти признавались виновными в на-
рушении норм Европейской конвенции по 
правам человека. Суд счел достоверным за-
явление господина Мерабишвили о том, что 
14 декабря 2013 года его насильно вывели 
из тюремной камеры по приказу тогдашне-
го генпрокурора Отара Парцхаладзе и отвез-

ли в неизвестное помещение, где генпроку-
рор якобы пытался уговорить Мерабишвили 
дать показания на экс-президента Саакашви-
ли (к тому времени уже сбежавшего из стра-
ны в США). ЕСПЧ осудил Тбилиси за нежела-
ние расследовать происшедшее и обязал пра-
вительство Грузии выплатить господину Ме-
рабишвили компенсацию в размере €4 тыс.

Руководитель политсовета ЕНД Ника Ме-
лия заявил 

”
Ъ“: после решения ЕСПЧ быв-

ший премьер «должен быть немедленно ос-
вобожден», «а каждый час промедления на-
носит огромный вред не только самим вла-
стям, но и авторитету Грузии в Европе». По 
словам оппозиционера, хотя в решении 
ЕСПЧ нет прямого требования выпустить го-
сподина Мерабишвили из тюрьмы и он пря-
мо не назван политзаключенным, за всю 

историю Страсбургского суда было всего 
лишь семь аналогичных вердиктов и «почти 
во всех случаях власти освободили заклю-
ченных». Оппозиционеры угрожают «очень 
острой реакцией и решительными мирны-
ми действиями» в случае, если власти не при-
слушаются к их требованиям.

Однако в правящей партии «Грузинская 
мечта» (ГМ) иначе интерпретируют судебное 
решение. «ЕСПЧ не ставил под сомнение сам 
приговор в отношении Мерабишвили и не 
назвал его политзаключенным»,— напом-
нил 

”
Ъ“ один из лидеров ГМ, депутат Леван 

Гогичаишвили. В Министерстве юстиции 

”
Ъ“ подтвердили: грузинские власти готовы 

выполнить требование о выплате €4 тыс., но 
освобождать политика не обязаны.

Георгий Двали, Тбилиси
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22597,20 (+110,96)
РТС 1144,68 (–14,73)
FTSE 100 7393,56 (–67,09)

DAX 30 13061,87 (+2,34)
DJIA* 23907,35 (+70,64)
NASDAQ Composite* 6829,694 (–82,664)

*На 20:57.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 29.11.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 30.11.17
Австралийский доллар 44,2908
Английский фунт 78,2745
Белорусский рубль** 29,1030
Датская крона* 92,9861

Доллар США 58,3311
Евро 69,2040
Индийская рупия*** 90,6889
Казахский тенге*** 17,6120

Канадский доллар 45,5178
Китайский юань* 88,4072
Норвежская крона* 71,0627
СДР 82,6814

Сингапурский доллар 43,3721
Новая турецкая лира 14,7711
Украинская гривна* 21,6121
Шведская крона* 70,1154

Швейцарский франк 59,2916
Японская иена*** 52,3525
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Вчера стало известно об очередном 
покупателе украинской «дочки» Сбер-
банка — местном бизнесмене и поли-
тике Валерии Хорошковском. Если 
верить украинскому порталу «Вести», 
господин Хорошковский настроен ре-
шительно: намерен завершить сдел-
ку в первом квартале 2017 года и, учи-
тывая репутационные риски (то есть 
российское происхождение банка), 
сменить его название и местораспо-
ложение головного офиса. Источни-
ки 

”
Ъ“ на банковском рынке Украины 

тоже слышали о таких планах украин-
ского олигарха.

Не слышал о них, правда, Нацио-
нальный банк Украины (НБУ), кото-
рый, по данным его пресс-службы, до 
сих пор не получил документы от по-
купателя. Говорить о какой-либо сдел-
ке без визы регулятора бессмыслен-
но. В памяти жива история про то, как 
весной Сбербанк объявил о скорой 
продаже украинской «дочки» груп-
пе инвесторов — Григорию Гусельни-
кову, владельцу Norvik Banka, и Саи-
ду Гуцериеву, сыну владельца груп-
пы «Сафмар» Михаила Гуцериева. Но 
в июле НБУ отказал инвесторам в со-
гласовании покупки. «Регулятора сму-
щали явные российские корни при-

обретателей, хотя формально сделка 
и структурировалась через белорус-
скую компанию и латвийский Norvic 
Banka»,— говорил один из собесед-
ников 

”
Ъ“. Правда, другой источник 

уверял, что НБУ политически беспри-
страстен и его смутило финансовое 
положение одного из основных ак-
тивов группы «Сафмар» — Бинбанка 
(сейчас на санации у фонда ЦБ), а Са-
ид Гуцериев предоставил НБУ доку-
менты на согласование сделки по по-
купке 77,5% акций «дочки» Сбербанка.

Господина Хорошковского не запо-
дозришь ни в «корневых», ни в финан-
совых проблемах, указывают собесед-
ники 

”
Ъ“. «Он миллиардер, был весо-

мой политической фигурой на Укра-
ине, как говорится, при всех властях, 
в том числе министром финансов и 
первым вице-премьером, а с 2012 го-
да жил в Монако»,— пояснил один из 
них. Банковская деятельность оли-
гарху не чужда. Он был совладельцем 
Укрсоцбанка, одно время даже балло-
тировался на пост главы НБУ, с апреля 
2010 года по декабрь 2014 года входил 
в совет регулятора. «То есть для НБУ — 
фигура проходная»,— резюмировал 
собеседник 

”
Ъ“. Видимых причин за-

держивать подачу в НБУ документов 
на согласование приобретения бан-
ковского актива у господина Хорош-
ковского вроде бы нет.

Однако причины промедления 
могут быть чисто рыночными. За-
явка в НБУ накладывает на инвесто-
ра обязательства — выйти из сделки 
будет уже трудно. А потенциальный 
покупатель, похоже, хочет дождать-
ся момента, когда руководство Сбер-
банка, давно пытающееся пристро-
ить украинский актив, сбросит цену. 
Учитывая последствия санкций, ко-
торые весной НБУ ввел в отношении 
пяти «дочек» российских госструктур, 
ждать осталось недолго. Говорят, пере-
говоры о покупке трехэтажного особ-
няка для переезда головного офиса 
украинского Сбербанка господин Хо-
рошковский почти уже завершил.

правила  
игры

Заявка в НБУ накла
дывает на инвестора 
обязательства, а по
тенциальный покупа
тель, похоже, хочет 
дождаться, когда 
 руководство Сбер
банка сбросит цену

выставляет на продажу 
корреспондент отдела финансов

Юлия Полякова

Банки оформили вклад в рекламу
Потребительское кредитование потребовало сопровождения
Банки активизировали борь-
бу за потенциальных клиен-
тов, в результате за первую по-
ловину 2017 года крупнейшие 
игроки рынка увеличили вло-
жения в рекламу более чем 
на 40% по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого 
года. Наиболее рекламируемы-
ми продуктами стали потре-
бительское кредитование, 
банковские карты и интернет-
банкинг.

За первые шесть месяцев 2017 
года топ-100 банков по капитали-
зации вложили в рекламу своих 
продуктов почти 9 млрд руб., уве-
личив эту статью расходов на 43% 
по сравнению с первой половиной 
2016 года. Об этом свидетельству-
ет исследование агентства Digital 
Mind, составленное на основе соб-
ственных данных агентства и TNS 

Media Intelligence. При этом инвес-
тиции банков из топ-15 выросли на 
39%, до 2,7 млрд руб., банков, зани-
мающих с 16-й по 100-ю строки по 
капитализации, на 44%, до 6,3 млрд 
руб. «Постоянный рост медиаинве-
стиций создает эффект 

”
гонки воо-

ружений“, когда все крупные игро-
ки вынуждены постоянно наращи-
вать бюджеты, просто чтобы оста-
ваться на прежнем уровне и не по-
теряться на фоне более активных 
конкурентов»,— говорит генди-
ректор агентства Havas Media Еле-
на Белова.

Больше всех потратил на рекла-
му за первое полугодие ТКС-банк 
— более 900 млн руб. «Мы активно 
развиваем новые продукты и сер-
висы в рамках финансовой плат-
формы Tinkoff.ru, которые мы ак-
тивно продвигаем через разные ре-
кламные форматы»,— пояснили в 

пресс-службе банка. Совкомбанк 
вложил в продвижение своих про-
дуктов более 700 млн руб. Замы-
кает тройку лидеров Райффайзен-
банк, потративший на рекламу по-
чти 500 млн руб., причем за год ре-
кламный бюджет у этого банка вы-
рос почти в пять раз. «В этом году 
мы развиваем несколько флагман-
ских продуктов и активно поддер-
живаем их рекламными ТВ-кампа-
ниями, наружной и диджитал-ре-
кламой, поэтому наш бюджет су-
щественно вырос»,— сообщили в 
пресс-службе Райффайзенбанка, 
уточнив, что и дальше планируют 
развивать рекламную поддержку 
бренда.

Основным каналом для реклам-
ного размещения банки преиму-
щественно выбирали телевидение 
— на него приходится почти по-
ловина рекламных бюджетов иг-

роков. «Несмотря на то что рекла-
ма на телевидении самая дорогая, 
в расчете на один контакт это один 
из самых оптимальных способов 
привлечения клиентов»,— счита-
ет член правления Ситибанка Ми-
хаил Бернер. Также наблюдается 
увеличение доли инвестиций в ра-
дио и интернет-рекламу. Впрочем, 
по мнению госпожи Беловой, для 
небольших банков в регионах, где 
в среднем уровень телесмотрения 
выше, а проникновение интерне-
та отстает, роль телевидения гора-
здо значительнее.

Наиболее активно инвестиру-
ют банки в рекламу потребитель-
ского кредитования, банковских 
карт и интернет-банкинга. Так, Си-
тибанк увеличил расходы на рекла-
му за год почти в 11 раз, и, как по-
яснил Михаил Бернер, это связано 
с затратами на телевизионную ре-

кламу кредита наличными. «Кар-
точное и потребительское кредито-
вание — наиболее маржинальный 
продукт,— говорит главный эконо-
мист компании 

”
ПФ Капитал“ Евге-

ний Надоршин.— К тому же 
”
корот-

кие“ продукты дают больший шанс 
переманить к себе чужих клиен-
тов, легко заменив продукт конку-
рента на свой». С приходом на бан-
ковский рынок молодого поколе-
ния большое значение стало прида-
ваться не только процентной став-
ке по продукту, но и уровню серви-
са. «Для молодежи крайне важно 
иметь возможность быстро опла-
тить услуги, перевести деньги со 
счета на счет без посещения отделе-
ния, поэтому банки стали довольно 
активно рекламировать удобство 
своих цифровых продуктов»,— за-
ключает господин Надоршин.

Светлана Самусева

«Немецкую инициативу» отправили на родину
Консорциум сможет строить ВСМ «Евразия» только от Москвы до Берлина
Консорциум «Немецкая инициати-
ва» сможет участвовать в строительст-
ве высокоскоростной магистрали «Ев-
разия» через Россию только на участке 
Москва—Берлин. ОАО РЖД уже сдела-
ло такое предложение, но проект еще 
плохо проработан даже предваритель-
но: расчетов по маршруту Берлин—
Брест в предТЭО нет, стоимость доро-
ги от Бреста до Москвы оценивалась 
в 1,5 трлн руб. При этом «Немецкую 
инициативу» ждет целый ряд допол-
нительных проблем, например, по со-
гласованию проекта на территории 
Польши и Белоруссии, а также с при-
влечением финансирования в связи 
с санкциями. И хотя в целом проект 
«Евразия» начинает приобретать ре-
альные черты, эксперты все еще глу-
боко сомневаются в его перспективах.

Консорциум «Немецкая инициатива», 
объединяющий Siemens, Deutsche Bank, 
Deutsche Bahn и другие компании, может 
принять участие в строительстве части вы-
сокоскоростной железнодорожной маги-
страли (ВМС) «Евразия» на участке от Мо-
сквы до Берлина. По данным ТАСС, ОАО 

РЖД уже сделало консорциуму предложе-
ние по «совместному строительству». В ОАО 
РЖД и Siemens отказались обсуждать про-
ект, в Минтрансе подчеркнули, что «для про-
работки вопроса необходимо, прежде все-
го, понимать финансовую модель проекта».

ВСМ «Евразия» длиной 9,4 тыс. км долж-
на пройти от Берлина до Урумчи (КНР) че-
рез Польшу, Белоруссию, Россию и Казах-
стан. Готовит проект ОАО РЖД. По пред-
ТЭО ВСМ строительство участков Берлин—
Брест и Брест—Красное запланировано на 
2021–2026 годы, Красное—Москва — на 
2023–2026 годы. В рамках предТЭО, где ана-
лизировалось прежде всего прохождение 
трассы по странам ЕАЭС (4851 км Брест—
Достык), посчитана стоимость участков 
Брест—Красное (0,85 трлн руб.) и Красное—
Москва (0,67 трлн руб.). Стоимость немец-
кого и польского участков не рассматри-
валась. Общий предварительный объем 
вложений в строительство «Евразии» оце-
нивается на уровне 3,7 трлн. руб., суммар-
ный денежный поток в результате реали-
зации проекта (российская часть) — более 
6 трлн руб., пассажиропоток к 2050 году — 
свыше 37 млн человек, грузопоток — свы-

ше 12,5 млн тонн с поэтапным ростом до 
20 млн тонн в год (российская часть).

Еще недавно «Немецкая инициатива» счи-
талась претендентом на весь проект ВСМ, ле-
том об это говорил глава Siemens в России 
Дитрих Мёллер (см. 

”
Ъ“ от 8 июня). Также ин-

терес к проекту проявлял Китай, который в 
мае подтверждал готовность вложить 52 мл-
рд руб. в акционерный капитал первой фа-
зы ВСМ (Москва—Нижний Новгород), $1 мл-
рд — на вторую фазу (Нижний Новгород—Ка-
зань), а также предоставив долговое финан-
сирование в объеме 400 млрд руб. за счет кре-
дита China Development Bank (CDB). Но в ок-
тябре ОАО РЖД сообщило, что не согласно с 
предложенными условиями кредита.

Как рассказал 
”
Ъ“ федеральный чиновник, 

в ходе последних встреч китайцы подтверди-
ли, что проект интересен: «Два-три года назад 
экономика была неочевидна, но сейчас есть 
понимание, как сделать проект окупаемым 
в течение 20–25 лет. Необходимо возить в Ев-
ропу товары, срок доставки которых не дол-
жен превышать пяти-семи дней, и это долж-
ны быть не легкие грузы». По его словам, КНР 
согласилась софинансировать часть проекта, 
другую часть могут выделить из ФНБ. Евро-

пейские партнеры, добавил собеседник 
”
Ъ“, 

могут участвовать в строительстве ВСМ от Мо-
сквы до своих столиц.

Передача «Немецкой инициативе» участка 
Москва—Берлин более логична, чем участка 
Москва—Казань, соглашается глава «Infoline-
Аналитики» Михаил Бурмистров. Но этот 
проект, по его мнению, сопряжен с рядом 
трудностей. В частности, возможны пробле-
мы с согласованием на территории Польши 
и Белоруссии, привлечением финансирова-
ния в связи с санкциями, а также обеспечени-
ем единства технологических решений: «Ка-
кой поезд там будет ходить — Siemens или 
разработанный китайской CRRC». Да и в це-
лом проект, отмечает господин Бурмистров, 
требует «неподъемных инвестиций» и согла-
сования слишком большого количества сто-
рон-интересантов. Хуже всего то, добавля-
ет эксперт, что пока у ВСМ «Евразия» нет ни 
одного локального участка, который обеспе-
чил бы адекватные параметры с точки зре-
ния сроков окупаемости и экономической 
эффективности при реалистичных ставках и 
сроках привлечения средств.

Наталья Скорлыгина, 
Анастасия Веденеева

Ужесточение законодательной 
базы и падение цен на жилье 
снижает интерес портфельных 
инвесторов к этому сегменту 
рынка недвижимости. За год 
доля компаний, считающих 
его перспективным для вложе-
ний, снизилась более чем в два 
раза на фоне резкого сокраще-
ния доходности. Инвесторов 
все больше привлекает ком-
мерческая недвижимость из-
за невысокой цены объектов 
для покупки.

Интерес инвесторов к вложени-
ям в жилую недвижимость резко со-
кратился, свидетельствую данные 
исследования PwC. По расчетам 
компании, за год число респонден-
тов (компаний, имеющих интересы 
в разных сегментах недвижимости), 
готовых вкладывать в строительст-
во жилья, составило 14% против 30% 
годом ранее. По данным PwC, сей-
час максимальный интерес инвес-
торов сконцентрирован в офисном 
сегменте, который назвали привле-
кательным 32% опрошенных компа-
ний против 30% годом ранее. Резкий 
рост показала складская недвижи-
мость, которую выделили 14% ком-
паний против 5% в 2016 году. Инте-
рес к торговым центрам за тот же пе-
риод сократился с 21% до 16%. Пра-
ктически не изменилась ситуация с 
гостиницами (10% сейчас против 9% 
годом ранее), street retail (8% против 
7%) и апартаментами (6% против 7%). 

Директор практики по сопрово-
ждению сделок в сфере недвижи-
мости PwC Саян Цыренов связыва-
ет потерю инвесторами интереса к 
жилью со стабилизацией коммер-
ческой недвижимости, где свобод-
ное предложение постепенно вы-

мывается, ставки стабилизируют-
ся, появляются предпосылки к их 
росту. «Цены (продажи объектов.— 

”
Ъ“) до сих пор находятся на низ-

ком уровне, это привлекает инвес-
торов»,— добавляет он.

По расчетам JLL, уровень вакант-
ных площадей в офисах по итогам 
третьего квартала 2017 года соста-
вила 14,7%. Доля пустующих пло-
щадей в торговых центрах за анало-
гичный период опустилась с 8,5% 
до 6%, а в складах вакантность в те-
чение последнего года колеблется в 

диапазоне 9–10%. «В этом году дей-
ствительно стало появляться боль-
ше запросов на разработку проек-
тов коммерческой недвижимости, 
в то время как в прошлом негатив-
ный фон и продолжающееся сни-
жение арендных ставок сводили 
интерес к минимуму»,— говорит 
начальник отдела стратегическо-
го консалтинга LL Юлия Никули-
чева. Партнер Colliers International 
Владимир Сергунин говорит, что, 
несмотря на рост заполняемос-
ти  коммерческих площадей, рано 

фиксировать существенный рост 
доходности вложений. 

На рынке жилья ситуация иная: 
застройщики вынуждены снижать 
цены из-за падения на фоне налого-
вого давления (увеличения перио-
да, после которого продажа не об-
лагается налогом) уровня инвести-
ционного спроса, продолжает го-
сподин Цыренов. «Расходы на стро-
ительство в целом не меняются, а 
цены на квартиры падают»,— от-
мечает он. Снижение интереса ин-
весторов к жилью подтверждают 

и данные Москомстройинвеста. В 
этом году власти города одобрили 
строительство 17,1 млн кв. м недви-
жимости: 32,9% (5,63 млн кв. м) это-
го объема занимает жилье, 28,3% 
(4,84 млн кв. м) — торговая и офис-
ная площади. В 2016 году эти сег-
менты занимали соответственно 
40,4% и 23,4% от общего объема одо-
бренных проектов, в 2015 году — 
43% и 21%.

Инвестиционный директор 
«Тринфико» Артем Цогоев объясня-
ет, что сейчас годовая доходность 
инвестиций на рынке жилья не пре-
вышает 8–15%, в то время как про-
фессиональные инвесторы ориен-
тируются на проекты с 15–25% годо-
вых. Управляющий партнер «Метри-
ум групп» Мария Литинецкая гово-
рит, что сейчас инвестиции в стро-
ительство жилья могут обеспечить 
20–25% возврата, в то время как до 
2014 года речь шла о 30–40%. «Поиск 
инвестпроекта с такой доходностью 
превратился в поиск иголки в стоге 
сена»,— парирует господин Цогоев.

Спрос концентрируется в 10–15 
наиболее успешных проектах, кото-
рые сохранили докризисный уро-
вень доходности, добавляет госпо-
жа Литинецкая. Она видит предпо-
сылки дальнейшего падения, свя-
занного с увеличением регулирова-
ния этой отрасли. Новые поправки 
к федеральному закону №214 (регу-
лирует долевое строительство жи-
лья.— 

”
Ъ“) направлены на ужесточе-

ние условий деятельности застрой-
щиков, поясняет она, что означает 
рост их издержек, этот фактор мо-
жет способствовать оттоку инвесто-
ров из девелопмента.

Александра Мерцалова, 
Екатерина Геращенко 
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Инвесторы сдают жилье
Оно обеспечивает им все меньшую доходность
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Помимо регулятивных действий в 
различных странах мира, дополни-
тельный новостной фон создают и 
журналисты, каждый день пишущие 
о росте котировок, привлекая тем са-
мым внимание все большего количе-
ства розничных инвесторов к этому 
активу, отмечает руководитель управ-
ления аналитических исследований 
УК «Уралсиб» Александр Головцов. 
Учитывая, что котировки многих 
фондовых индексов находятся на 
исторических максимумах, а ставки 
по долговым инструментам близки к 
околонулевым отметкам, появление 
бурно растущей альтернативы застав-
ляет задуматься о покупке.

О высоком интересе институцио-
нальных инвесторов к биткойну кос-
венно говорят котировки биржевых 
индексных фондов, в частности 
Bitcoin Investment Trust (GBTC), ори-
ентированных на этот актив. С помо-
щью таких фондов профессиональ-
ные инвесторы могут, по сути, вкла-
дывать средства в биткойн, не нару-
шая инвестиционной декларации. 
По данным агентства Reuters, за по-
следние три дня стоимость акций 
GBTC выросла почти на 70%. «Такой 
аномальный рост даже в сравнении с 
биткойном связан с ограниченным 
предложением акций этого фонда 
при резко увеличившемся спросе на 
него»,— отмечает начальник отдела 
продаж «Церих Кэпитал Менед-
жмент» Сергей Королев.

Высокий интерес инвесторов к 
криптовалюте не могут игнориро-
вать профучастники финансового 
рынка, которые ранее крайне нега-
тивно отзывались о нем. Вчера The 
Wall Street Journal (WSJ) со ссылкой 
на информированные источники со-
общила, что биржа NASDAQ плани-
рует запустить торги фьючерсами на 
биткойн в первой половине 2018 го-
да. Ранее в ноябре наряду с биржей 
CME о планах запустить подобные 
фьючерсы заявила Chicago Board 

Options Exchange. По данным источ-
ника WSJ, JP Morgan также оценива-
ет потенциальный спрос на готовя-
щиеся CME контракты на биткойн 
среди клиентов своего брокерского 
подразделения.

При таком ажиотажном спросе 
дальнейший рост курса биткойна 
просто неизбежен, отмечают участ-
ники рынка. В понедельник бывший 
менеджер хедж-фонда Fortress Майкл 
Новогратц заявил, что биткойн в бли-
жайшие 13 месяцев может вырасти в 
четыре раза, до $40 тыс. Такая ситуа-
ция во многом связана с ограничен-
ным объемом криптовалюты в сво-
бодном обращении. «В условиях, ког-
да на 4% инвесторов приходится 96% 
всего объема биткойна, цена может 
вырасти и до $16 тыс., и до $50 тыс., и 
до $100 тыс., хотя на каждом из этих 
уровней может произойти жесткий 
обвал цен»,— отмечает Сергей Коро-
лев. По оценкам Александра Лосева, 
при таком уровне ликвидности сдел-
ка на сумму несколько миллионов 
долларов может сдвинуть на десятки 
процентов цену актива в несколько 
сотен миллиардов долларов.

Снизить пыл институциональных 
инвесторов в следующем году могут 
планы по сворачиванию монетарно-
го стимулирования крупнейших 
центральных банков. «К концу следу-
ющего года динамика активов круп-
нейших центробанков перейдет от 
роста на $2 трлн в год к чистому со-
кращению. Что должно оказать дав-
ление на все рисковые активы, и бит-
койн — в первую очередь. Объем 
шальных денег, питающий подоб-
ные пузыри, перестанет увеличи-
ваться»,— отмечает господин Голов-
цов. Второй потенциальный фактор, 
по его мнению,— это ограничения и 
запреты со стороны центробанков и 
правительств, поскольку криптова-
люты дают огромные возможности 
для налоговых и прочих махинаций, 
а также могут быть потенциальным 
конкурентом для фиатных валют.

Виталий Гайдаев

Биткойн без тормозов

Бремя надзора за банками ЦБ 
собирается разделить с аудито
рами. При проведении прове
рок они должны помочь регу
лятору масштабировать вы
явленные нарушения на весь 
портфель однородных ссуд. 
Оплачивать подобный ини
циативный аудит ЦБ обещает 
сам. Однако участники рынка 
не в восторге от нового способа 
заработать, так как участие в по
добных проверках может быть 
чревато последствиями для са
мих аудиторов.

Банк России пообещал привле-
кать аудиторов к выборочным про-
веркам кредитов, результаты кото-
рых могут быть масштабированы на 
весь портфель однородных ссуд бан-
ков. Об этом сообщил вчера зампред 
ЦБ Василий Поздышев на встрече с 
банкирами, организованной Ассо-
циацией российских банков (АРБ). 
Заказчиком аудита выступит Банк 
России. «Мы будем платить, на вас 
эта нагрузка не ляжет»,— пообещал 
банкирам господин Поздышев.

В настоящее время при проведе-
нии проверки ЦБ имеет возмож-
ность потребовать доначислить ре-
зервы только по тем ссудам, которые 
попали в выборку и по ним были вы-
явлены нарушения, что не дает воз-
можность оценить качество всего 
портфеля кредитов. При этом, по сло-
вам Василия Поздышева, регулятор 
делает выборку до 500 кредитов из 
портфеля в 10 тыс. кредитов. Между 
тем ЦБ в 2016 году опубликовал про-
ект методики выборочной проверки 
отдельных кредитов банков и экстра-
поляции ее результатов на весь пор-
тфель однородных ссуд. Такой под-
ход позволяет масштабировать ре-

зультаты проверки случайной вы-
борки кредитов на весь совокупный 
портфель однородных ссуд и, соот-
ветственно, требовать от банка дона-
числения резервов. По словам Васи-
лия Поздышева, это регулирование 

будет введено, но со значительным 
организационным изменением. 
«Для того чтобы исключить споры 
между ЦБ и банками, мы предполага-
ем подключить к этому статистиче-
скому анализу аудиторов,— отметил 
он.— Мы считаем, что с этой точки 
зрения оценка будет независимой и 
у банков будет комфорт, что это не ре-
гулятор заставляет вас формировать 
резервы». По замыслу ЦБ аудитор в 
соответствии с установленными тре-
бованиями и процедурой должен 
сделать выборку по портфелю одно-
родных ссуд, проверить их и затем 
информировать ЦБ, а также отразить 
полученную информацию в аудитор-
ском заключении.

Участники финансового рынка от-
мечают, что предложение ЦБ не про-
тиворечит мировой практике. «Из-
вестны случаи, когда инициатором 
аудита банков выступал централь-
ный банк,— отметил партнер EY 
Игорь Буян.— При этом аудит может 
быть проведен и по стандартам регу-
лятора, при этом в заключении про-

сто делается оговорка». По мнению за-
мглавы ФБК Алексея Терехова, Банк 
России готовит почву для будущих су-
дебных разбирательств с банками, 
фактически заранее получая мнение 
независимого эксперта. 

Однако будет ли подобный экс-
перт независим — большой вопрос. В 
настоящее время в Госдуме находится 
на рассмотрении законопроект, кото-
рый дает Банку России полномочия 
по регулированию и надзору за рын-
ком аудита (см. 

”
Ъ“ от 20 сентября). И 

после вступления данного проекта в 
силу Банк России сможет не только за-
казать аудиторам проверку конкрет-
ного банка, но и проверить качество 
проведенной проверки, а при необ-
ходимости — и привлечь его к ответ-
ственности. «При подобном подходе 
банковский надзор сможет снять с се-
бя всю ответственность за происходя-
щее в банках, поскольку всегда мож-
но будет сослаться на приглашенного 
за громадные деньги аудитора, кото-
рый выдал недостоверное заключе-
ние, и надзор за аудитом это подтвер-
дит»,— отметил собеседник 

”
Ъ“ из 

крупной аудиторской компании. 
При этом аудиторское сообщество 
уже не раз указывало на риски объе-
динения надзора над финрынками и 
аудитом в одних руках, отмечая неиз-
бежность конфликта интересов (см. 

”
Ъ“ от 15 сентября). С большой насто-

роженностью отнеслись к предложе-
нию ЦБ и банки. «Для того чтобы оце-
нить новацию, необходимо видеть 
документ,— отметил исполнитель-
ный вице-президент АРБ Эльман 
Мехтиев.— Пока же очевидно, что ме-
ханизма оспаривания решений бан-
ковского надзора нет, не будет его и 
по аудиторам».

Вероника Горячева

Банк России назначит  
платных помощников
Аудиторы оценят для регулятора кредитные портфели банков

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Участники учетного рынка хотят 
установить общие правила игры 
для всех запросов, поступающих 
к ним из госорганов в рамках на
логовых проверок. Это связано 
с большим объемом предостав
ляемой ими информации, кото
рая не может быть использована 
в целях таких проверок, но при 
этом вызывает затруднения в ра
боте инфраструктурных компа
ний. В ФНС предложили обсуж
дать правомерность запроса 
в  каждом конкретном случае.

Регистраторы, депозитарии и спец-
депозитарии через свою саморегули-
руемую организацию ПАРТАД обрати-
лись в Минфин с просьбой разобрать-
ся с критериями объема и вида запра-
шиваемой в рамках налоговых прове-
рок информации (письмо есть в распо-
ряжении 

”
Ъ“). Содержание требова-

ний налоговых органов, количество 
которых за последние два-три года зна-
чительно возросло, вызывает серьез-
ные затруднения в исполнении, отме-
чают участники рынка. «Указанные 
требования могут содержать, напри-
мер, запросы на предоставление ин-
формации о составе акционеров в раз-
резе каждого зарегистрированного ли-
ца за определенный период (от трех до 
десяти лет), количестве, категории и 
типе принадлежащих зарегистриро-

ванным лицам акций, и т. д.»,— гово-
рится в тексте письма. При этом часто 
налоговая проверка затрагивает всего 
лишь одного или нескольких акционе-
ров общества. Объемы затребованной 
информации могут быть весьма вели-
ки, особенно если речь идет об общест-
вах, в реестрах которых зарегистриро-
ваны сотни тысяч акционеров (таких 
как «Газпром» или «Россети»). Как ука-
зывает гендиректор АО «Реестр» Юрий 
Тарановский, данные из реестра, как 
правило, предоставляются госорганам 
в сканированном виде. Сейчас реги-
страторы решают проблему путем по-
стоянных переговоров с представите-
лями налоговых органов. «Иногда на-
логовые инспекторы с нами соглаша-
ются. В этих случаях мы предоставля-
ем те данные, которые действительно 
необходимы для выполнения целей 
проверки»,— отмечает гендиректор 
регистратора НРК Вадим Протасенко. 

Одна из самых серьезных проблем 
при исполнении требований госорга-
нов — сохранность конфиденциаль-
ности данных о лицах, которым от-
крыт лицевой счет (счет депо). Держа-
тели реестра и депозитарии несут за 
нее ответственность в силу закона «О 
рынке ценных бумаг». «Предоставляя 
столь большие объемы данных широ-
кому числу третьих лиц, мы не мо-
жем быть полностью уверены, что эти 

данные правильно хранятся, к ним 
ограничен доступ и т. д.»,— говорит 
гендиректор регистратора ДРАГА 
Максим Мурашов.

Ответ на запрос ПАРТАД пришел из 
ФНС (есть в распоряжении 

”
Ъ“). Ссыла-

ясь на ст.  93.1 Налогового кодекса, 
представители ФНС указывают на свое 
право истребовать информацию, каса-
ющуюся деятельности проверяемого 
налогоплательщика. При этом опреде-
лять, насколько запрашиваемые доку-
менты относятся к этой деятельности, 
может только налоговый орган. Одна-
ко в ФНС согласились с тем, что основа-
ния для истребования больших объе-
мов данных, описанные в письме ПАР-
ТАД, не вполне ясны. И предложили 
разобраться с каждым конкретным 
случаем. 

”
Ъ“ в ФНС вчера не стали ком-

ментировать эту ситуацию.
Участники рынка полагают, что ис-

править ситуацию можно было бы, вы-
работав единую для всех госорганов 
методологию составления таких за-
просов. «Необходимо обязать всех за-
интересованных лиц, включая госо-
рганы, оплачивать предоставление 
информации. Это ограничит количе-
ство запросов и сделает их более каче-
ственными»,— резюмировал предсе-
датель Совета директоров ПАРТАД 
Петр Лансков.

Мария Сарычева

Регистраторы устали от информации 
Ведомства запрашивают у них слишком много данных

Мы гораздо больше 
заинтересованы  

не в чистом заключении,  
а в том,  

чтобы это заключение 
было правдивым

— Сергей Швецов
Первый зампред ЦБ,  
20 ноября 2017 года, 

Ц И Т А Т А

П Р А В И Л А  И Г Р Ы А У Д И Т О Р А М  П Р И Д У М А Л И  Н О В Ы Е  Ш Т Р А Ф Ы

На общественное обсуждение был вынесен проект поправок в Кодекс об админи
стративных нарушениях (КоАП), ужесточающий ответственность для аудиторов. 
В  кодекс вводится дополнительная статья за нарушения в сфере аудита, которой 
предусмотрена ответственность за выдачу заведомо ложного заключения и за не
доведение до сведения собственников компании, а также госорганов информации 
о нарушении проверяемым антиотмывочного законодательства и т. д. Максималь
ный размер санкций — 500 тыс. руб. По словам замглавы «Финэкспертизы» Натальи 
Борзовой, проект выглядит несколько несвоевременным, поскольку на фоне смены 
регулятора необходимо сначала определить новые «правила игры», а затем уже 
штрафовать за их нарушения. Глава СРО ААС Ольга Носова отметила, что на фоне 
усиления ответственности для аудиторов рынок ожидает зеркальных мер для состав
ляющих отчетность — за уклонение от обязательного аудита. В ЦБ на запрос ”Ъ“ от
метили, что зеркальные меры есть: на рассмотрении в Госдуме есть проект, направ
ленный на усиление уголовной ответственности за фальсификацию финансовых 
документов учета и отчетности финансовых организаций. Вероника Горячева

с1
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Россия и ОПЕК на сегодняшней встрече  
в Вене утвердят продление сделки по сокра-
щению добычи нефти, которая, согласно 
 текущим договоренностям, заканчивается 
в марте 2018 года. Основной риск, по мне-
нию экспертов, связан с тем, что нынешняя 
цена на нефть выше $60 за баррель может 
привести к наращиванию добычи в США 
и Канаде, что вновь разбалансирует рынок.

Сегодня в Вене министры стран ОПЕК и не 
ОПЕК обсудят продление соглашения о сокраще-
нии добычи нефти. Как ожидается, на встрече бу-
дет принято принципиальное решение о продле-
нии сделки, которая должна завершиться в марте 
2018 года, до конца следующего года. Вчера глава 
Минэнерго Александр Новак подтвердил, что мо-
ниторинговый комитет сделки рекомендовал про-
длить ее, и выразил уверенность, что «все будет в 
рамках рекомендаций».

Теоретически до конца марта 2018 года ОПЕК и 
страны, не входящие в картель, смогут провести 
еще как минимум одну встречу в зависимости от 
ситуации на рынке, чтобы скорректировать сроки 
сделки. Однако рынок уже ждет продления согла-

шения до конца 2018 года, и если его ожидания бу-
дут обмануты, цена на нефть упадет, полагает Вале-
рий Нестеров из Sberbank Investment Research. По 
его мнению, продление сделки стран ОПЕК и не 
ОПЕК состоится, это выгодно всем сторонам.

Сделка начала действовать с 1 января 2017 го-
да, в мае была пролонгирована еще на девять ме-
сяцев — до 31 марта 2018 года — на тех же услови-
ях. Она предполагает снижение добычи странами 
ОПЕК на 1,2 млн баррелей в сутки (б/с), а странами, 
не входящими в организацию,— на 558 тыс. б/с по 
отношению к октябрю 2016 года. Квота РФ по со-
кращению — 300 тыс. б/с, добыча не может превы-
шать 11,2 млн б/с.

Если сделка будет продлена, российским нефте-
компаниям придется еще год сдерживать добычу. 
Вопрос обсуждался в Минэнерго 15 ноября, тогда 
министерство говорило, что компании «подчерк-
нули полную приверженность текущим параме-
трам соглашения». Наибольший дискомфорт про-
дление сделки вызывает у «Газпром нефти», у кото-
рой есть крупные новые месторождения в стадии 
растущей добычи. В этом году «Газпром нефть» на-
мерена нарастить добычу почти на 4%, однако в 

следующем году в случае продления сделки ожида-
ет «небольшой рост», говорил в ноябре финдирек-
тор компании Алексей Янкевич. Впрочем, по мне-
нию Валерия Нестерова, нефтекомпании компен-
сируют определенные недополученные доходы от 
сдерживания добычи за счет роста цен.

Основной вопрос, который сейчас занимает ры-
нок: как сланцевая отрасль США отреагирует на 
рост цен на нефть выше $60 за баррель и какого ро-
ста добычи в США стоит ждать в следующем году. 
По мнению господина Нестерова, для участников 
сделки комфортным был бы уровень в $50–55 за 
баррель, поскольку рост выше $60 может привести 
к улучшению условий для производства в Север-
ной Америке. Аналитик напоминает, что 
ExxonMobil на этой неделе объявила о вводе канад-
ского месторождения Hebron, которое сможет да-
вать 7 млн т нефти в год. Другой вопрос, пояснений 
относительно которого участники рынка будут 
ждать от участников встречи в Вене,— как ОПЕК и 
Россия будут выходить из сделки, чтобы не допу-
стить одновременного резкого роста добычи и не 
обнулить все достижения за последние два года.

Дмитрий Козлов

Россия и ОПЕК готовы 
сдерживаться и дальше
Сделка по сокращению добычи будет продлена

Совладелец Globaltrans и Global 
Ports Андрей Филатов решил за-
няться прямыми инвестициями 
в добычу и переработку газа. Он 
получил 37,5% в проекте разра-
ботки крупного месторождения 
и строительства газохимическо-
го комплекса в Узбекистане стои-
мостью более $5 млрд.

Компания бизнесмена Андрея Фи-
латова Brighttree Holding LTD получи-
ла 50% в одном из участников проекта 
разработки месторождения «25 лет не-
зависимости» в Узбекистане — Altmax 
Holding Ltd. Бахтиера Фазылова. Пря-
мая доля нового инвестора составит 
37,5%. Освоение месторождения будет 
вестись в рамках СРП, заключенного в 
апреле 2017 года. Остальными акцио-
нерами оператора Surhan Gas 
Chemical Operating Company выступа-
ют Gas Project Development Central 
Asia AG (СП Газпромбанка и «Газпро-
ма») и АК «Узнефтегаздобыча» (входит 
в «Узбекнефтегаз»). Гендиректор опера-
тора Андрей Игнатов отметил, что 
«участие Андрея Филатова с его пони-
манием специфики реализации круп-
ных инфраструктурных проектов и 
колоссальным опытом привлечения 
инвестиций станет крайне полезным 
для развития нашего проекта».

• Андрею Филатову принадлежат 
доли в крупных российских железно
дорожных операторах Globaltrans 
и «Трансойл», а также операторе кон
тейнерных терминалов Global Ports. 
В 2013 году бизнесмен создал компа
нию «Тулома», специализирующуюся 
на вложениях в российские активы 
и управляющую инвестициями в неф
тепереработке, инфраструктуре, 
инновационным бизнесе. «Тулома» 
 владеет акциями НОВАТЭКа, «Сур
гутнефтегаза», ЛУКОЙЛа и «Псков
нефтьТерминала».
Освоение «25 лет независимости» 

с запасами около 100 млрд кубоме-
тров предполагает доразведку и раз-
работку месторождения со строи-
тельством газохимического комплек-
са. Общая оценка проекта составляет 
около $5 млрд, начальной стадии — 
около $2 млрд. Но коммерческие ус-
ловия будут согласованы позднее, по-
ясняют представители Андрея Фила-
това. «Это перспективный проект, 
один из крупнейших в Узбекистане, к 
тому же находящийся на продвину-
той стадии — по нему подписано 
СРП. Кроме того, Узбекистан сегодня 
создает все условия, благоприятству-
ющие инвестициям»,— уточнил 

”
Ъ“ 

сам бизнесмен, чьи вложения в неф-

тегазовый сектор до сих пор были ис-
ключительно портфельными.

К концу 2018 года консорциум 
планирует утвердить запасы после 
бурения оценочной скважины и под-
писать коммерческие условия СРП. 
Добыча и переработка на месторо-
ждении должны составить до 2 млрд 
кубометров в год с последующим уве-
личением до 4 млрд кубометров. Вто-
рым этапом станет строительство га-
зоперерабатывающего и газохими-
ческого комплекса.

Глава Rupec Андрей Костин отме-
чает, что пока говорить об окончатель-
ной стоимости проекта рано. По его 
словам, сначала партнерам предстоит 
определить объем запасов и добычи 
на полке, состав газа, и только потом 
они смогут начать проектирование 
ГПЗ. В России, говорит он, в среднем 
стоимость строительства ГПЗ состав-
ляет около $40 млн на 1 млрд кубоме-
тров мощности переработки, а в Узбе-
кистане оно должно быть дешевле.

Строительство переработки на 
месте добычи, по мнению Андрея 
Костина, повышает маржиналь-
ность продукции. Рынками сбыта за-
вода могут стать как Китай и Индия, 
так и Европа, но для выхода туда 
нужна «более сложная химия». Ос-
новной проблемой, считает эксперт, 
станет переизбыток предложения. С 
учетом доразведки, подготовки и 
строительства завод может начать 
работу только в середине 2020-х го-
дов, уточняет господин Костин, но к 
тому времени на рынке полиолефи-
нов будет очень высокая конкурен-
ция. Единственным вариантом отво-
евать долю станет очень низкая себе-
стоимость продукции.

Ольга Мордюшенко,  
Анастасия Веденеева

Транспортнику дали газу
Андрей Филатов освоит месторождение в Узбекистане

Еврокомиссия разработала эти 
предложения после того, как ей не 
удалось получить от Совета ЕС ман-
дат на переговоры с Россией о статусе 
Nord Stream 2. Юридическая служба 
совета пришла к выводу: Третий 
энергопакет не может быть распро-
странен на морские газопроводы, на-
чинающиеся в странах вне ЕС, так 
как это означало бы экстерритори-
альное расширение действия евро-
пейского законодательства. Поправ-
ки, по мнению собеседников 

”
Ъ“, со-

держат сходное противоречие, поэ-
тому Германия и запросила новую 
юридическую оценку. «Пока все идет 
по сценарию с мандатом»,— говорит 
один из источников 

”
Ъ“.

Но Еврокомиссия старается уско-
рить процесс рассмотрения попра-
вок, который в обычном режиме мо-
жет занимать годы. По данным 

”
Ъ“, 

они могут быть поставлены на голо-
сование в Европарламенте уже 11 
февраля 2018 года и почти наверня-
ка будут одобрены. Но для принятия 
законопроекта в любом случае по-
требуется еще и одобрение Совета 
ЕС, который не связан формальны-
ми сроками. «Дискуссии в совете мо-

гут продолжаться месяцами, если не 
будет оказано политическое давле-
ние на высоком уровне»,— говорит 
другой источник 

”
Ъ“. Пока позиция 

Германии выглядит однозначной, а 
без ее согласия протолкнуть иници-
ативу очень сложно. Вчера глава 
МИД Германии Зигмар Габриэль зая-
вил: «Nord Stream 2 должен работать 
по существующим европейским 
нормам».

Само по себе принятие законо-
проекта не помешает «Газпрому» по-
строить Nord Stream 2, но тогда рабо-
та газопровода должна будет соответ-
ствовать Третьему энергопакету. Так, 

потребуется обеспечить доступ к тру-
бе других поставщиков (это пробле-
матично с учетом экспортной моно-
полии «Газпрома»), разделение ви-
дов деятельности (то есть «Газпром» в 
лучшем случае останется в проекте 
финансовым инвестором без права 
принятия решений), а также согласо-
вание тарифов с регулятором. В про-
тивном случае Еврокомиссия может 
ограничить использование мощно-
сти газопровода или вообще запре-
тить его эксплуатацию.

На деле, полагают собеседники 

”
Ъ“, Брюссель хочет не столько вос-

препятствовать строительству тру-

бы, сколько создать для «Газпрома» 
угрозу такой высокой регуляторной 
неопределенности, чтобы компания 
пошла на переговоры. Тогда у Брюс-
селя появятся возможности навязать 
монополии условия использования 
газопровода, в том числе касающие-
ся загрузки украинского транзитно-
го маршрута. «Газпром» и его партне-
ры в Европе, со своей стороны, те-
перь будут пытаться затянуть рас-
смотрение законопроекта, чтобы 
если он и вступил в силу, то после 
2019 года, когда Nord Stream 2 уже 
должен быть построен.

Юрий Барсуков

Nord Stream получил хороший Совет ЕС
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Возглавляемая вице-премьером 
Дмитрием Рогозиным госкомис-
сия по развитию Арктики пору-
чила властям Коми развивать 
угольную отрасль с привлечени-
ем НЛМК Владимира Лисина 
и «Северстали» Алексея Морда-
шова (владеет крупнейшим ре-
гиональным угледобытчиком 
«Воркутауголь»). От компаний, 
которым принадлежит там по 
участку крупного Усинского 
 месторождения коксующихся 
углей, требуется и строительство 
новых шахт. Но тратиться на до-
рогостоящую разработку новых 
месторождений металлурги по-
ка не планируют.

Рабочая группа по энергетике го-
скомиссии по развитию Арктики по-
ручила правительству Коми вместе с 
НЛМК и «Северсталью» «разработать 
предложения по развитию угольной 
промышленности республики, пред-
усматривающие строительство но-
вых и увеличение срока деятельнос-
ти действующих предприятий». Это 
поручение содержится в протоколе 
заседания группы во главе с заммини-
стра энергетики Алексеем Текслером 
от 15 ноября (копия есть у 

”
Ъ“).

По данным Минприроды, запасы 
угля в Коми по категориям A+B+C1 со-
ставляют около 7,2 млрд т, около 40% 
из них коксующиеся, причем «их ка-
чественные показатели лучше сред-
них в отрасли». Большая часть запасов 
находится в Интинском, Воргашор-
ском, Усинском и Воркутинском ме-
сторождениях, но их разработку за-
трудняют большая глубина залега-
ния, малая мощность пласта и вечная 
мерзлота.

О необходимости строить новые 
шахты в Воркуте, главном угледобы-
вающем городе Коми, заявлял в сере-
дине октября глава республиканско-
го минпрома Николай Герасимов: «Из 
13 воркутинских шахт девять потеря-
ли. Сегодня добыча составляет 
9–10 млн т в год, стратегическая зада-
ча — сохранить угледобычу до 2035 
года на уровне 15 млн т в год», а «если 
же ничего не делать, то к 2035 году до-
быча упадет до 2 млн т в год».

Добычу в городе ведет входящая в 
«Северсталь» компания «Воркутау-
голь», которая до аварии на шахте «Се-
верная» в феврале 2016 года добывала 
до 13 млн т угля в год и выпускала око-
ло 5 млн т концентрата коксующегося 

угля, две трети которого шли на Чере-
повецкий меткомбинат «Северстали», 
остальное продавалось в рынок. В «Се-
верстали» напомнили 

”
Ъ“, что боль-

шую часть запасов угля «Северной» 
планируется отработать через шахту 
«Комсомольская», добыча может на-
чаться с 2020 года. Кроме того, срок от-
работки Воргашорского месторожде-
ния продлен с 2021 до 2030 года. У 
«Воркутаугля» «есть возможность рас-
сматривать освоение поля шахты №1 
Усинского месторождения (запасы 
376 млн т, инвестиции 57 млрд руб.)», 
указывают в «Северстали», добавляя, 
что ежегодно оценивают целесообраз-
ность отработки новых участков «с 
учетом состояния рынка и собствен-
ной экономической ситуации».

Участок Усинского месторождения 
(шахтное поле №3) есть и у НЛМК, его 
запасы — свыше 220 млн т. Но хотя у 
НЛМК нет действующих угольных ак-
тивов, даже взлет цен на коксующие-
ся угли пока не заставил компанию 
активизировать инвестиции. В октя-
бре 2016 года президент НЛМК Олег 
Багрин заявлял, что рост цен на уголь 
не имеет долгосрочной и фундамен-
тальной основы, поэтому компания 
«продолжает проводить оптимиза-
цию Усинского проекта и не имеет 
планов по его немедленному запу-
ску». Вчера в НЛМК отказались от ком-
ментариев, источник 

”
Ъ“, знакомый с 

позицией компании, говорит, что она 
не изменилась. Как сообщили 

”
Ъ“ в 

правительстве Коми, 7–8 декабря в 
Сыктывкаре состоится совещание, 
где «будет произведена оценка лицен-
зионных соглашений 

”
Северстали“ и 

НЛМК, намечено рассмотрение пред-
ложений от руководства компаний и, 
соответственно, принятие решений».

Олег Петропавловский из БКС ука-
зывает, что за последние два-три года 
в России и мире не делалось крупных 
greenfield-проектов по коксующему-
ся углю: металлурги понимают, что 
при высокой волатильности цен на 
сырье и сталь сроки окупаемости мо-
гут быть слишком длинными. Кроме 
того, применительно к «Северстали» 
и НЛМК на такие вложения могут не-
гативно реагировать инвесторы, ко-
торые воспринимают компании как 
cash cows («дойные коровы»). 

Анатолий Джумайло,  
Дмитрий Козлов;  
Дарья Шучалина,  
Сыктывкар

Уголь еще полежит 
в мерзлоте
НЛМК и «Северсталь» не готовы 
к новым проектам в Коми
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Одно из крупнейших в России из-
дательств «Просвещение» может 
добиться рекордной для рынка 
компенсации за контрафакт. 
По его иску суд согласился взы-
скать с издательства «Экзамен» 
63,4 млн руб., а также обязал его 
уничтожить более 300 тыс. эк-
земпляров сборников с тестами. 
Ранее суды назначали и более 
крупные компенсации, но до 
их выплаты дело не доходило.

Издательский холдинг «Просвеще-
ние» в первой инстанции выиграл 
иск к издательству «Экзамен», следует 
из картотеки арбитражных дел. Арби-
тражный суд Москвы обязал «Экза-
мен» выплатить 63,4 млн руб. компен-
сации, уничтожить контрафактную 
продукцию и удалить все рекламные 
упоминания о ней в интернете. Об-
щий тираж контрафакта составил 
332 тыс. экземпляров, уточняют в 
«Просвещении». В «Экзамене» не отве-
тили на запрос 

”
Ъ“.

Как сообщал ранее 
”
Ъ“, спор между 

издательствами возник из-за исполь-
зования дизайна учебников. На об-
ложках своих сборников с тестами 
«Экзамен» размещал изображения 
учебных пособий «Просвещения», 
чтобы показать, в паре с какими изда-
ниями использовать тесты. Это про-
исходило без согласования с самим 

«Просвещением». В «Просвещении» 
считают, что контрафакт не только 
вредит имиджу издательства, «но и 
несет угрозу в целом образовательно-
му процессу».

Компенсация в споре может стать 
одной из крупнейших в издательском 
бизнесе. Как ранее указывал глава 
«Эксмо-АСТ» Олег Новиков, споры по 
поводу авторских прав между изда-
тельствами нередки, но суд обычно 
уменьшает объем требуемой компен-
сации, иногда — на 98%. До сих пор 

крупнейшие суммы фигурировали в 
2009–2012 годах, во время споров из-
дательств «Терра» и «Эксмо» с компа-
нией «Астрель». В обоих случаях бла-
годаря интенсивным переговорам 
стороны нашли компромисс, напо-
минают в «Эксмо-АСТ». Собеседник 

”
Ъ“ в другом крупном издательстве от-

мечает, что иногда крупные иски мо-
гут решаться путем поглощения про-
игравшего издательства («Астрель» 
входила в холдинг АСТ, впоследствии 
поглощенный «Эксмо»).

«Терра» пыталась взыскать с «Ас-
трели» беспрецедентные 7,6 млрд руб. 
за нарушение прав на книги советско-
го писателя-фантаста Александра Бе-
ляева. Суд первой инстанции удовлет-
ворил иск, но в дальнейшем решение 
несколько раз пересматривалось. В 
итоге суд утвердил мировое соглаше-
ние, по которому «Астрель» обязалась 
выплатить всего 10 тыс. руб. «Эксмо» 
же спорило с «Астрелью» по поводу 
использования товарного знака 
«Сталкер». Изначально «Эксмо» требо-
вало 261,2 млн руб., но впоследствии 
стороны договорились не продол-
жать судебное разбирательство. По 
мнению юриста правового отдела 
Heads Consulting Ирины Баскаковой, 
решение по спору «Просвещения» с 
«Экзаменом» также может быть пере-
смотрено в апелляции: как показыва-

ет практика, удовлетворение иско-
вых требований в полном объеме по 
решению суда «случается действи-
тельно редко».

«Экзамен», по данным Роспечати, 
входит в тройку крупнейших изда-
тельств в России по числу выпущен-
ных книг и брошюр с совокупным 
тиражом 16,9 млн экземпляров в 
2016 году. Его доля на рынке оцени-
вается в 2,2%. Выручка ООО «Изда-
тельство 

”
Экзамен“» в 2014 году со-

ставила 529,5 млн руб., чистая при-
быль — 13,2 млн руб., с тех пор отчет-
ность не публиковалась. По данным 
Kartoteka.ru, «Экзаменом» владеют 
Дмитрий Яновский и Анна Марты-
нова, которым принадлежит 52% и 
48% компании соответственно.

«Просвещение» — крупнейший 
участник рынка учебной литерату-
ры. По собственным данным, его до-
ля в этом сегменте достигает 33%. 
Объем тиражей в прошлом году до-
стиг 79,1 млн экземпляров книг, вы-
ручка составила 12,6 млрд руб., чи-
стая прибыль — 4,4 млрд руб. По дан-
ным Роспечати, доля «Просвещения» 
в общей структуре продаж книжного 
рынка составляет 12,1%. «Просвеще-
ние» в 2011 году выкупила у государ-
ства «Олма медиа групп» Владимира 
Узуна и Олега Ткача.

Елизавета Макарова

«Просвещение» сдало «Экзамен»
Издателя учебных тестов обязали уничтожить тираж

Сбербанк в декабре начнет раз-
мещать в своих отделениях кио-
ски, где будут вестись онлайн-
консультации врачей. Операто-
ром проекта станет сервис Doc-
Doc, в котором у банка 80% ак-
ций. Аналогичный проект в ап-
теках «Доктор Столетов» и «Озер-
ки» ранее запустил сервис Doc+. 
DocDoc планирует пойти дальше, 
создав для клиентов Сбербанка 
ибудущих партнеров электрон-
ную площадку по оказанию раз-
ных медицинских услуг, вклю-
чая доставку лекарств. 

О том, что в отделениях Сбербан-
ка появятся киоски, в которых спе-
циалисты DocDoc будут проводить 
медицинские онлайн-консультации, 

”
Ъ“ рассказал источник на фармацев-

тическом рынке. Руководство он-
лайн-сервиса и пресс-служба банка 
эту информацию подтвердили, но 
раскрыть детали проекта отказались. 
В Сбербанке уточнили только, что по-
сетители отделений смогут бесплат-
но пользоваться киосками до вступ-
ления в силу закона о телемедицине 
(см. 

”
Ъ“ от 19 сентября). По данным 

собеседника 
”

Ъ“, первая кабина 
DocDoc в одном из московских отде-
лений Сбербанка появится в первой 
половине декабря.

Сервис DocDoc, созданный в 2011 
году, оказывает услуги по онлайн-за-
писи на прием к врачам, а также их 
вызову на дом через сайт и мобильное 
приложение. С момента запуска им 
воспользовались более 700 тыс. чело-
век, записавшихся на прием пример-
но к 30 тыс. врачам. В мае этого года 
80% сервиса купил Сбербанк. Другие 
20% остались у основателя компании 
Дмитрия Петрухина и топ-менед-
жмента. По данным Сбербанка, Doc-
Doc сегодня занимает около 60% рын-
ка в сфере онлайн-записи к врачам. 

Онлайн-консультации в отделе-
ниях Сбербанка, по словам источ-
ника 

”
Ъ“, будут оказывать специа-

листы клиник-партнеров DocDoc. В 
Москве сервис сотрудничает при-
мерно с 20 клиниками, в том числе 
«Медицина», «Ниармедик», «СМ-
клиника». У Сбербанка, по собст-

венным данным, в столице сейчас 
есть около 360 подразделений. 

Гендиректор QuintilesIMS Николай 
Демидов стоимость установки одного 
киоска оценивает в 100–150 тыс. руб. 
По его мнению, для IT-компании та-
кой проект — способ привлечь паци-
ентов в клиники-партнеры, который, 
впрочем, вряд ли позволит увеличить 
трафик даже на 1% из-за невысокого 
пока спроса на использование кабин. 
Директор по коммерческой деятель-
ности и маркетингу ГК «Медси» Алла 
Канунникова считает, что использова-
ние подобных киосков будет популяр-
но у жителей регионов — в труднодо-
ступных для оказания медицинской 
помощи местах. «Значительная часть 
населения больших городов предпо-
читает пользоваться телемедицински-
ми приложениями, которые позволя-
ют получать помощь, не выходя из до-
ма»,— считает госпожа Канунникова. 

В августе этого года установку ана-
логичных кабин в партнерстве с сер-
висом Doc+ начала ГК «Эркафарм», 
управляющая сетями аптек «Доктор 
Столетов» и «Озерки». Планирова-
лось, что киоски будут установлены 
во всех аптеках, площадь которых 
превышает 130 кв. м. СЕО Doc+ Руслан 
Зайдуллин сообщил 

”
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полностью удовлетворил ожидания 
компании. Среднюю посещаемость 
аптек он не раскрыл. По его словам, 
Doc+ планирует развивать этот про-
ект и с другими партнерами. В «Эрка-
фарме», в свою очередь, сказали, что у 
компании появился еще один парт-
нер по киоскам — сервис «Телемед», 
который установил 30 кабин в ниже-
городских аптеках. 

В DocDoc говорят, что кабины в от-
делениях — это только один из запла-
нированных со Сбербанком проек-
тов. В дальнейшем планируется со-
здать систему e-health, представляю-
щую из себя электронную площадку с 
медицинскими сервисами. Они будут 
доступны клиентам Сбербанка, а так-
же других банков, страховых компа-
ний и ритейлеров. Кроме телемедици-
ны система будет предоставлять в том 
числе услугу по доставке лекарств.

Мария Котова

Сбербанк  
вызвал доктора
В его отделениях  
будут давать онлайн-консультации

Крупнейшие сотовые операторы 
усиливают конкуренцию в сег-
менте интернета вещей. «Мега-
Фон» объявил о смене тарифика-
ции, а МТС и Tele2 готовят к запу-
ску новые платформы на базе 
IoT. Сейчас доля сотовых опера-
торов на рынке M2M не превы-
шает 10%, но может вырасти по-
сле запуска сетей 5G.

«МегаФон» запускает новые тариф-
ные опции для M2M (machine-to-
machine, межмашинное взаимодей-
ствие) — «Интернет вещей для бизне-
са» и «IoT без границ», они подключа-
ются к базовому тарифу «Управление 
удаленными объектами», рассказали 

”
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щей для бизнеса» разработана для 
компаний-интеграторов, которые ис-
пользуют услуги связи в IoT (Internet 
of Things, интернет вещей), напри-
мер передают данные с датчиков 
контроля потребления холодной или 
горячей воды. Опция «IoT без границ» 
позволит избежать тарификации 
сверх лимита и снизить зависимость 
от роуминга для компаний, которые 
занимаются мониторингом оборудо-

вания или транспорта на российском 
и международном рынке. Транспорт 
будет одним из самых быстрорасту-
щих IoT-сегментов в 2018 году, увере-
ны в «МегаФоне». Всего к концу пер-
вого полугодия 2017 года «МегаФон» 
подключил к M2M около 4,5 млн сим-
карт, отметила директор по развитию 
корпоративного бизнеса оператора 
Наталья Талдыкина.

МТС планирует к запуску универ-
сальную платформу для развертыва-
ния на предприятиях решений на ба-
зе интернета вещей, сообщили 

”
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компании. Для государства IoT-плат-
форма может стать драйвером разви-
тия умных городов, считают в МТС. 
Она будет иметь открытый программ-
ный интерфейс и поддерживать рабо-
ту с сетями передачи данных различ-
ного вида. Объекты подключения к 
ней могут находиться в труднодоступ-
ных для связи районах в разных кон-
цах страны, но управляться из едино-
го центра. Использовать IoT-платфор-
му МТС можно для контроля давле-
ния в котельных, системы вентиля-
ции и кондиционирования, холо-
дильных камер, систем электроснаб-

жения и водоснабжения. МТС не рас-
крывает стоимость разработки плат-
формы, уточняя, что в ее создании 
участвовал сторонний разработчик. 
«В ближайшие годы мы будем укре-
плять присутствие в сегменте IoT за 
счет платформ с открытым кодом, об-
лачных приложений и внедрения ин-
тернета вещей в любых масшта-
бах»,— говорит представитель МТС.

Новую M2M-платформу также пла-
нирует запустить и Tele2, говорят в 
компании, не раскрывая подробно-
стей. «Вымпелком» в 2018 году плани-
рует «несколько новых направлений 
развития» в сегменте M2M, сообщили 
в операторе. По итогам третьего квар-
тала выручка «Вымпелкома» от M2M 
выросла на 24,7%, а трафик — на 54%. 
В «Ростелекоме» также считают, что 
спрос на IoT будет расти; на горизон-
те 3–5 лет это стратегические направ-
ление для оператора. Он уже создал 
проектный офис индустриального 
интернета, параллельно ведется раз-
работка платформенных решений в 
этой сфере и тестирование техноло-
гий. По оценке PwC, к 2025 году ры-
нок IoT в РФ вырастет до 2,8 трлн руб. 

и «Ростелеком» рассчитывает занять 
существенную его долю, сообщили в 
компании. 

Логично, что операторы уже сейчас 
инвестируют в IoT-платформы, не же-
лая терять перспективную нишу, ука-
зывает аналитик «Открытие брокер» 
Тимур Нигматуллин. Объем рынка 
M2M в России в 2016 году составил 85–
90 млрд руб., а в 2017 году, вероятно, 
превысит 100 млрд руб., оценивает он. 
Но доля мобильных операторов на 
этом рынке не превышает 10%, тогда 
как основная часть приходится на 
производителей оборудования и ПО и 
поставщиков сервисов. Впрочем, че-
рез 3–5 лет развитие сетей 5G преобра-
зит рынок M2M, уверен аналитик: по-
явление широких и надежных кана-
лов связи, способных поддерживать 
взаимодействие с более плотно распо-
ложенными устройствами, даст опе-
раторам новую точку роста. В этом слу-
чае по количеству контрактов (сейчас 
около 15 млн) этот рынок может ока-
заться сопоставим с b2c-рынком (око-
ло 250 млн контрактов), оценивает го-
сподин Нигматуллин.

Юлия Тишина

Операторы укрепляют межмашинные отношения
Компании готовят тарифы и платформы для интернета вещей 

Группа ПИК Сергея Гордеева, пы-
таясь вписаться в масштабную 
программу реновации жилья 
в Москве, разработала свою кон-
цепцию развития столичного 
района Кузьминки. Компания 
предлагает построить 820 тыс. 
кв. м жилья, из которых для 
нужд переселенцев планирует-
ся отвести более 426 тыс. кв. м. 
На реализацию проекта потре-
буется более 97 млрд руб.

В рамках конкурса архитектур-
ных концепций для реновации рай-
она Кузьминки группа ПИК предла-
гает мэрии Москвы построить на его 
месте фактически новый центр юго-
востока Москвы. Это следует из кон-
цепции компании (есть у 

”
Ъ“), кото-

рую планируется презентовать се-
годня в Москомархитектуре. В пре-
зентации говорится, что будущее 

Кузьминок — разновысотная за-
стройка: 83% запланировано под 
6–8-этажные дома общей площадью 
820 тыс. кв. м. Снести планируется 
совокупно 327 тыс. кв. м, вся пло-
щадь домов для переселенцев соста-
вит 426,3 тыс. кв. м, остальное — ре-
зерв для реализации.

ПИК предлагает переселять жите-
лей восемью волнами, по три года ка-
ждая. На строительство жилья и всей 
запланированной инфраструктуры 
потребуется 97,3 млрд руб. до 2041 го-
да. Расчетный объем доходов — 
75,5 млрд руб. при средней цене про-
дажи 145 тыс. руб. за 1 кв. м. Вице-пре-
зидент ПИК Алексей Алмазов гово-
рит, что при таких параметрах за-
стройки проект получится с качест-
венной городской средой: «Город смо-
жет поэтапно возмещать расходы за 
счет арендного бизнеса».

В ПИК полагают, что до 30% квартир 
можно выделить в фонд арендного 
жилья. По словам господина Алмазо-
ва, сейчас 25–30% квартир в Кузьмин-
ках сдается и, если владельцы в сноси-
мом доме и дальше не планируют там 
жить, жилплощадь может приносить 
им рентный доход. «Параллельно бу-
дет формироваться организованный 
рынок аренды, домами будет управ-
лять профессиональная компания»,— 
приводит пример Алексей Алмазов.

Для поиска арендаторов коммер-
ческих площадей ПИК предлагает 
создать госагентство по привлече-
нию бизнеса. В итоге за 21,8 млрд 
руб., которые город фактически пла-
тит за реновацию Кузьминок по это-
му проекту, Москва получит 109 га 
благоустроенной современной тер-
ритории. Если повысить плотность 
застройки до 25 тыс. кв. м. на 1 га, со-

кратить объем коммерческих поме-
щений на первых этажах домов по-
чти в 2,5 раза, а площадь жилья на 
продажу увеличить в два раза, то при 
расходах на реализацию 122,1 млрд 
руб. можно выручить 125,7 млрд руб.

• Новые дома в рамках реновации 
должны строиться с коэффициен-
том увеличения площади 1,3. Таким 
образом, для нужд переселения будет 
построено 18,3 млн кв. м. Город рас-
считывает строить дома самосто-
ятельно, механизм взаимодействия 
с девелоперами еще не утвержден. 
По оценкам мэрии, себестоимость 
строительства должна составить 
85 тыс. руб. за 1 кв. м.
По словам члена президиума «Опо-

ры России» Дмитрия Котровского, для 
таких девелоперов, как ПИК, имею-
щих собственное производство 
стройматериалов, участие в ренова-
ции помимо гарантированной загруз-
ки мощностей позволяет выстраивать 
отношения с чиновниками. «Это в 
дальнейшем позволит компании вы-
полнять федеральные поручения»,— 
говорит господин Котровский. Один 
из собеседников 

”
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бота над архитектурной концепцией 
— это объединение проектировщи-
ков и привязка к реновации своих се-
рий домов. По его словам, многие 
участники рынка признают, что рено-
вация — значимый политический 
проект. «Его поддержка необходима 
для дальнейшей успешной работы с 
городом»,— констатирует он.

Екатерина Геращенко

ПИК дошел до Кузьминок
Компания предлагает свой механизм реновации

Онлайн-сервис OneTwoTrip на-
чинает продажу билетов на пое-
зда европейских железных до-
рог. Он планирует зарабатывать 
на комиссии с продаж в преде-
лах 10%. Но для самостоятель-
ных путешественников уже 
не составляет проблемы купить 
железнодорожные билеты на-
прямую на сайте перевозчика, 
сомневаются конкуренты.

OneTwoTrip подключил возмож-
ность приобрести железнодорожные 
билеты на европейских направлени-
ях, рассказали 
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реализован в партнерстве с междуна-
родной системой бронирования 
Amadeus. Доступны билеты на поезда 
в Великобритании (Eurostar), Испании 
(Renfe), Италии (Trenitalia), Норвегии 
(NSB), Франции (SNCF), Швеции (SJ), а 
также билеты Thalys (по Франции, 
Бельгии, Германии и Нидерландам) и 
TGV Lyria (по Франции и Швейцарии). 
Комиссия сервиса будет разниться в 
зависимости от направления и постав-
щика, но сбор не превысит 10%, уточ-
няют в компании. Поиск и покупка 
билетов доступны на сайте OneT-
woTrip, в мобильных приложениях 
опция появится в ближайшее время.

Сейчас процесс покупки билета 
для поездки внутри Европы для рос-
сийского пользователя достаточно 
сложен, объясняют в OneTwoTrip: 
сервисы отдельных стран разрознен-
ны, интерфейсы и постпродажное об-
служивание — на иностранном язы-
ке, а оплата в валюте, что подразуме-
вает конвертацию и потерю в деньгах. 
Новая опция может пригодиться ми-
нимум каждому двадцатому путеше-
ственнику в Европу, рассчитывают в 
OneTwoTrip. В компании надеются, 
что продажи билетов на поезда до-
стигнут 5–10% объема продаж авиаби-
летов на европейские направления в 

течение года. Объем продаж соответ-
ствующих авиабилетов в компании 
не раскрывают, уточняя, что всего 
пользователи ежедневно покупают 
на OneTwoTrip более 15 тыс. travel-
продуктов. Кроме авиабилетов сер-
вис предлагает апартаменты и номе-
ра в отелях, билеты на поезд по Рос-
сии и СНГ от РЖД, аренду машин, па-
кеты «Перелет+отель» и готовые туры.

Сервис продажи билетов зарубеж-
ных железнодорожных перевозчиков 
— «очень специфичная услуга для 
российского рынка», считает коммер-
ческий директор «Связной Трэвел» 
Андрей Осинцев. Он сомневается, что 
спрос на него будет высоким, учиты-
вая падение выездного турпотока за 
последние несколько лет и особенно-
сти передвижения туристов. Многие 
самостоятельные путешественники 
бронируют поездки еще до начала пу-
тешествия на сайтах местных пере-
возчиков или покупают билеты на во-
кзале, указывает господин Осинцев. 
«Процесс регистрации и покупки на 
сайтах Renfe, Trenitalia и т. д. прост и 
понятен. Кроме того, эти онлайн-ре-
сурсы не берут комиссию за услугу. 
Если люди путешествуют большой 
компанией или семьей, то они часто 
передвигаются из одного города в 
другой, арендуя машину, а не покупа-
ют билеты»,— поясняет он.

Выездной турпоток тем временем 
начал восстанавливаться, свидетель-
ствуют данные Пограничной службы. 
Если в первом полугодии 2013 года за 
рубеж с целью туризма выехало более 
8,5 млн россиян, то за тот же период в 
2016 году — только около 4 млн. Но за 
январь—июнь 2017 года выездной 
турпоток уже вырос на 56,5%, до 
6,2 млн человек. Среди самых попу-
лярных европейских направлений — 
Испания, Италия и Германия.

Роман Рожков

OneTwoTrip ставят 
на рельсы
Сервис запускает продажу билетов 
на поезда в Европе

В коммерческом рынке 
гораздо больше потенциала, 
чем в учебном: последние два 

года бюджетный сегмент 
учебной литературы начал 

стагнировать
— Олег Новиков,

президент издательской группы  
«Эксмо-АСТ», в интервью 
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культура В прокат вышел фильм «Про рок» — 
 документальный кинопроект,  
посвященный екатеринбургской рок-сцене
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На Новой сцене Большого теа-
тра фестиваль DanceInversion 
представил российскую премь-
еру нового спектакля Кристиана 
Шпука «Щелкунчик и Мышиный 
король» в исполнении Балета 
Цюриха. Рассказывает Татьяна 
Кузнецова.

 «Щелкунчик и Мыши-
ный король», поставленный Кристи-
аном Шпуком на перелицованную 
музыку балета Чайковского (его ми-
ровая премьера состоялась в Цюри-
хе в середине октября),— балет, не 
претендующий на современность. 
Однако на фестиваль современной 
хореографии его ангажировали заго-
дя, вслепую — по случаю грядущего 
в 2018 году 200-летия Мариуса Пети-
па в Россию приглашают все, что свя-
зано с его именем. Впрочем, к «Щел-
кунчику» Мариус Иванович прило-
жил руку лишь как сценарист, разра-
ботав подробный план балета на ос-
нове сказки Дюма-пэра, в свою оче-
редь адаптировавшего Гофмана. По 
сценарному плану Петипа — нотка 
в букву — Чайковский и написал му-
зыку, оказавшуюся такой несораз-
мерно значительной, что вот уже 
125 лет ни один хореограф не может 
дотянуться до всех ее вершин, огра-
ничиваясь покорением промежу-
точных — вроде «Вальса снежинок» 
или «свадебного» па-де-де.

Кристиан Шпук тянуться за музы-
кой не собирался. Он жаждал реаби-
литировать Гофмана, искалеченного 
сценарием Петипа, а потому заново 
переписал либретто, включив в не-
го приквел балета, сказку в сказке — 
историю превращения племянни-
ка часовщика Дроссельмейера в де-
ревянного Щелкунчика. Для ново-
го либретто не годился старый Чай-
ковский, и постановщик перемешал 
номера балета в соответствии с соб-
ственными потребностями. Ничего 
чрезвычайного в этом нет: многие 
балетмейстеры весьма вольно обра-
щаются с великими партитурами. 
Матс Эк, например, в своей «Спящей 
красавице» на вариацию феи Хлеб-
ных Крошек сочинил эпизод гибели 
родителей Авроры — и невинная, 
казалось бы, музыка зазвучала леде-
нящим ужасом.

Но Кристиан Шпук в Чайковско-
го не вслушивается, для него он вро-
де тапера. Подстраивая музыку под 
свой сюжет, под нужный ему темпо-
ритм, хореограф напрочь игнори-
рует ее логику и содержание. Ладно, 
пусть Пирлипат у Шпука грызет оре-
хи под кастаньеты Испанского танца, 
это, в конце концов, частность. Пол-
ный крах сочинитель терпит в глав-
ных эпизодах. На грандиозную траги-
ческую тему «роста елки» хореограф 
сочинил инфантильную сценку игры 
в куклу (девочка Мари теребит вырос-
шего Щелкунчика, высоко поднимая 
его «деревянные» ноги, чтобы прой-
ти под ними в полный рост). «Вальс 
цветов» придуман как представле-
ние театра-кабаре, где мачо в под-
тяжках на голых торсах и с бородка-
ми из лепестков подманивают жен-

щин в «цветочных» пачках фрикция-
ми в такт Чайковскому. «Вальс снежи-
нок» с его волшебным детским пени-
ем хореограф, не затрудняясь поста-
новкой длиннющего кордебалетно-
го танца, попросту разрубил на части: 
к кордебалетным «снежинкам» в чер-
ных пачках с электрическими лам-
почками он добавил балерину и трех 
черных мужчин-«снежинов», благо-
даря чему цельный эпизод распался 
на череду мужских, женских и общих 
комбинаций с классической осно-
вой, но в духе Фридрихштадтпаласа.

Можно, конечно, возразить, что 
дело не в танцах — Марк Моррис, ав-
тор одной из радикальных и удач-
ных постановок (1991, брюссельский 
театр «Ля Монне»), тоже не Балан-
чин. Но Кристиан Шпук не справля-
ется и с режиссурой, и с выбранным 
им приемом «театра в театре» — их, 
«театров», в спектакле минимум три. 
Первый — сама Новая сцена Большо-
го: ее портал обрамлен фонариками, 
это нас зазывают на старинное пред-
ставление. На подмостках выстрое-

на еще одна сцена неясного назначе-
ния: ее преимущественно использу-
ют в качестве дополнительной пло-
щадки второго уровня высоты. Есть 
и совсем маленький, игрушечный, 
театрик; вот в нем Дроссельмейер 
времен Гофмана и показывает сказку 
про Пирлипат своей крестнице Ма-
ри с участием Дроссельмейера эпохи 
рококо и прочих ее персонажей, вы-
скакивающих из расположенных на 
сцене стеклянных витрин.

Пересказав в первом акте интере-
совавшую его часть гофмановского 
сюжета, Кристиан Шпук этим и ог-
раничился. Жутковатой гофманов-
ской фантасмагории в спектакле 
нет, это бесхитростный балаган с со-
вершенно прагматичной задачей — 
развлечь почтеннейшую публику. 
Тут кстати напомнить, что Кристи-
ан Шпук дебютировал в жанре ко-
медии — его па-де-де с очкастой ба-
лериной и самодовольным премье-
ром оживило не один гала-концерт. 

В «Щелкунчике и Мышином коро-
ле» хореограф пускает в ход испы-
танные средства — вроде нарочитой 
косолапости или таскания балерин 
по полу за ноги. И придумывает но-
вые возбудители: клубящиеся дымы 
и внезапные крики, выезды воинст-
венных «мышей» на роликах и буй-
ного брата Мари на самокате; белый 
клоун отбивает у него чечетку, а кло-
унесса, играя Чайковского на аккор-
деоне, засыпает на ходу. Шпук запу-
скает в воздух серебряные шары, по 
полу — чучела маленьких серых мы-
шек, заполняет аквариум принцес-
сы Пирлипат горой сгрызенных ею 
орехов и устраивает моментальные 
смены костюмов. Придумавшая их 
художница Буки Шифф, дебютант 
в балете, внесла в спектакль весо-
мую лепту: ее изделия изобретатель-
ны, диковинны и разнообразны.

И артисты Балета Цюриха (те, чьи 
конечности не спрятаны под объ-
емными платьями или длинными 

фалдами фраков) работают хорошо. 
Три феи (все русские — Анна Хам-
зина, Виктория Капитонова и Еле-
на Востротина) исполняют па чет-
ко, технично и красиво по линиям, 
три солиста-«снежинки» — изящны 
и поворотливы. Замечательна Мари 
(Мишель Вилемс) — крошечная ба-
леринка с естественной мимикой, 
хорошими данными, отличной вы-
учкой и прекрасной координаци-
ей. Дроссельмейер (Доминик Слав-
ковски) в цилиндре и долгополом 
сюртуке, худой, легкий, с длинны-
ми конечностями, огромным шагом 
и резкой жестикуляцией, без тру-
да затмевает своего малотанцующе-
го деревянного «племянника» (Уиль-
ям Мур). Все они с энтузиазмом (под-
линным или притворным) воплоща-
ют ребячливый замысел своего хо-
реографа, который, уйдя с головой 
в сюжет про разгрызание ореха Кра-
катук, не заметил, как обломал зубы 
о Петра Ильича Чайковского.

ФЕСТИВАЛЬ БАЛЕТ

Поделка под орех
«Щелкунчик» Кристиана Шпука на DanceInversion

В Союзе архитекторов откры-
лась выставка конкурсных про-
ектов на памятник Александру 
Солженицыну в Москве. Побе-
дитель определится на следую-
щей неделе. Анонимные проек-
ты изучал Григорий Ревзин.

 Надо сразу сказать, что 
все проекты памятников, подан-
ные на конкурс, преисполнены ува-
жения к Александру Солженицыну. 
Правда, уважению не хватает госу-
дарственного размаха. И место по-
становки памятника (в сквере на 
улице Солженицына, за домом 13, 
стр. 1, во дворе пятиэтажки, где сей-
час детская площадка с песочницей), 
и место проведения конкурса (Дом 
архитекторов, и даже не в главном 
зале, а на третьем этаже), и главный 
организатор конкурса — Дом рус-
ского зарубежья — скорее говорят 
о том, что инициатива не первого ря-
да, а как бы скорее второго. Но твор-
ческие силы высказались по перво-
му разряду, хотя бы количественно 
(больше 40 проектов).

Но присутствуют они в соответст-
вии с условиями конкурса аноним-
но, под цифровыми кодами, так что 
в результате есть зал с пронумерован-
ными образами Солженицына. Там 
же висит его знаменитая фотогра-
фия в лагерной телогрейке и шап-
ке с нашитой меткой Щ282. Доволь-
но эмоционально получается. Зал за-
полнен Александрами Исаевичами, 
чувствуешь себя немного зашуган-
ным ими — взгляд этого человека 
при пронзительной значительности 
не отличался благожелательностью.

Всего представлено пять пара-
дигм уважения к Александру Иса-
евичу.

Первая, многочисленная,— это 
«ВПЗР», великий писатель земли рус-
ской. Фигура значительная, в рост, 
античных пропорций, постамент 
прямоугольный, высокий, надпись. 
Поза спокойная с элементом публич-
ного обращения, иногда с оратор-
ским жестом или с книгой. Некрасов, 
Толстой, Достоевский — при некото-

ром внешнем сходстве надпись мож-
но и поменять. Правда, есть вариан-
ты по гардеробу — френч, куртка, 
толстовка, форма з/к; в одном случае 
даже во фраке (Нобелевская премия).

Вторая, реже встречающаяся,— 
писатель ХХ века. Не часть канона 
«русская литература», а частный че-
ловек, которому канон не указ. По-
стамент низкий, приватный, поза ха-
рактерная, в одном варианте — стоит 
в углу сквера и смотрит на Россию со 
стороны, в остальных — с элемента-
ми интерьера: стулом, креслом, лав-
кой. Один раз — с котом (неликвид от 
Бродского?). Больше такое подходит 
поэту (типа Пушкин в Царском Селе), 
но бывает и у прозаиков. Конкурсные 

проекты на памятник Булгакову, на-
пример, в свое время сплошь состо-
яли из таких решений: в советской 
иконографии это образ не «инжене-
ра человеческих душ», а «попутчика».

Третий тип уважения — «слава 
КПСС» наоборот. В драпировке из 
обобщенных знамен, ломающий 
стены, ликом на пятиконечной зве-
зде (не как на октябрятском значке, 
а на всей поверхности), барельефом 
со сгущением скульптурной массы 
на заднем плане, силуэтом на До-
ске почета: во всех случаях присут-
ствуют символы краха СССР. Мане-
ра, принятая для изображения фи-
гур скорее символических — комсо-
мольцев, ученых, зодчих.

Четвертый — религиозный. Раз-
нообразные способы представить 
Александра Исаевича как бога, свя-
того или жреца. От архаических со-
ветских, где он снисходит в виде ре-
алистической фигуры, но у ног вьет-

ся какая-то космическая пыль в виде 
опять же обломков СССР (так было 
принято ваять Гагарина, путающе-
гося ногами в звездах и планетах), 
до иконописных обликов в духе «се-
верных писем» или канонов Диони-
сия, хотя последние воспринимают-
ся не как христианские иконы, а как 
предметы племенной религии. Есть 
оригинальные образы — например, 
в виде палеоамериканских божеств, 
под рельефы Эрнста Неизвестного 
или, точнее, Сикейроса.

Пятый — нефигуративный. По 
преимуществу это композиции, ко-
торые можно назвать «Качение крас-
ного колеса». Причины понятны. На-
поминает абстрактную скульпту-
ру перед офисами международных 
компаний, выражающую идею ав-
торитетной масштабной динамики.

Не хотелось бы впасть в бестакт-
ность и сказать, что Александр Иса-
евич Солженицын был позером. Но 

он, несомненно, очень чувствовал 
себя на исторической сцене и в каж-
дый момент уделял внимание тому, 
как он там выглядит. Я имею в виду 
не только вообще, а чисто внешне 
выглядит. И каждое решение зерка-
лит какой-то его имидж.

Великим русским писателем он 
начал себя ощущать по крайней ме-
ре с «Архипелага», и облик этот по-
том носил почти не снимая. Боец, 
комсомолец — ну а кто не понимает, 

что Солженицын (опять же по край-
ней мере до «Архипелага») — это соц-
реализм наоборот? Очень редко (ска-
жем, в «крохотках»), но он все же по-
зволял себе подчеркнуть, что был 
именно писателем, мастером словес-
ности, а не только идеологом. Мог то 
есть появиться и в образе частного 
человека, хотя, конечно, это не его 
ниша. В 70-е, до высылки, в пери-
од «Письма съезду», он представал 
«советским демиургом», так что Га-
гарин — не Гагарин, а вот что-то та-
кое про атомы, энергию, что-то вро-
де Курчатова тут подходит. Да и не-
даром его вечным оппонентом был 
Андрей Дмитриевич Сахаров. Аме-
риканский Солженицын и уж тем 
более Солженицын вернувшийся — 
это пророк в своем отечестве, то есть 
маг и бог. Пожалуй, только нефигу-
ративные решения в духе русского 
авангарда не очень подходят — все 
же это для него было «образованщи-
ной». С другой стороны, я думаю, что 
в «Словаре русского языкового рас-
ширения» это авангардист второго 
ряда, вроде Бурлюка, только не впол-
не осознававший это.

Но памятник же не должен про-
сто зеркалить человека? Это же не-
кое его осмысление, попытка его 
понять. Нам нечего сказать про 

Солженицына? Только повторить, 
как попугай, но в бронзе?

Одно утешает: выбор — это де-
ло жюри. Постороннему может по-
казаться, что нет более идиотской 
затеи, чем конкурс на скульптуру. 
На конкурс представляется не она, 
а эскиз, художественное качество 
тут непонятно. Архитектуру мож-
но судить по проекту, а скульпту-
ру — нельзя по наброску, тут слиш-
ком много недоговоренностей. Если 

вы верите в талант какого-то скуль-
птора, дайте ему сделать памятник, 
а если устраиваете конкурс — зна-
чит, не верите никому. Ну тогда и по-
лучите Калашникова.

Я бы, наверное, выбрал вариант 
«ВЗПР» и надеялся, что талант скуль-
птора позволит создать сколько-ни-
будь выразительный образ. Если 
нет — что же, будет хоть генераль-
ский мундир. Мир наполнен не вы-
дающимися, но приличными памят-
никами, важно, что мы помним это-
го человека, а с гениальностью па-
мяти — это редко везет. Неловкость, 
пожалуй, в том, что таких генералов 
много, Солженицын теряет исклю-
чительность и становится в ряд из 
фигур прошлого.

Но то, что нам нечего о нем ска-
зать, что мы живем в проблемати-
ке Солженицына — «как нам об-
устроить Россию»,— видится мне не 
столько его достоинством, сколько 
нашим недостатком. Революция, ре-
прессии, коммунизм, национализм, 
православие — это все, как опреде-
лил Александр Эткинд, «травма го-
ря». Очень бы хотелось ощутить, что 
Александр Солженицын — это вели-
кий писатель прошлого, несколько 
архаический на сегодняшний вкус. 
Хотя, конечно, пустые фантазии.

КОНКУРС ПАМЯТНИК

Уважение на пять
Представлены проекты памятника Солженицыну

Авторы проектов памятни-
ка великому антисоветчику 
щедро черпают из языка 
советской монументаль-
ной пропаганды 
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Архитектуру можно судить по проекту, 
а скульптуру — нельзя по наброску. 
Если вы верите в талант какого-то 
скульптора, дайте ему сделать памят-
ник, а если устраиваете конкурс — 
 значит, не верите никому. Ну тогда 
и получите Калашникова

Введя в спектакль эпоху 
рококо и сказку о принцес-
се Пирлипат, хореограф 
Шпук придал сюжету 
 новый поворот 
ФОТО GREGORY BOTORDON

«Вальс цветов» придуман как представ-
ление театра-кабаре, где мачо в под-
тяжках на голых торсах и с бородками 
из лепестков подманивают женщин 
в «цветочных» пачках фрикциями 
в такт Чайковскому
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В десятом туре Евролиги  
«Химки» принимают  
немецкий «Бамберг»
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ДОПИНГОВЫЙ КРИЗИС

Россия получила 
поддержку федераций
Кроме врагов у нее обнаружились и влиятельные союзники

Тема отечественного «допингового кри-
зиса» и приближающегося заседания 
исполкома Международного олимпий-
ского комитета, на котором 5 декабря 
определится формат участия россий-
ской сборной в Олимпиаде в Пхёнчха-
не, остается в центре внимания благо-
даря ежедневным новостным поводам. 
Вчера среди них были как неприятные 
для России — например, публикация 
в The New York Times выдержек из днев-
ника бывшего главы Московской ан-
тидопинговой лаборатории Григория 
Родченкова или очередные дисквали-
фикации спортсменов, участвовавших 
в сочинских Олимпийских играх, так и 
позитивные. Поддержку ей выразили 
сразу три международные спортивные 
федерации — хоккея, санного спорта 
и керлинга, высказавшиеся за допуск 
в Пхёнчхан «чистых» спортсменов.

пециальная комиссия Между-
народного олимпийского комитета (МОК) 
вчера сообщила имена очередных россий-
ских спортсменов, которые были наказаны 
пожизненным отстранением от выступле-
ния на Олимпиадах и аннулированием ре-
зультатов, показанных в феврале 2014 года 
в Сочи, за нарушение антидопинговых пра-
вил. Ими стали бобслеисты Александр Ка-
сьянов, Алексей Пушкарев и Ильвир Хузин. 
Большого резонанса эта новость произвести 
не могла. Аналогичные санкции в отноше-
нии россиян превратились в ноябре в проце-
дуру привычную, почти рутинную. Комиссия 
под руководством Дениса Освальда примени-
ла их уже к 22 спортсменам, переместив сбор-
ную России с верхней строчки в медальной 
таблице домашней Олимпиады на третью.

В привычные превратились и разобла-
чения в отношении России. Вчера издание 
The New York Times опубликовало выдер-
жки из дневников бывшего главы Москов-
ской антидопинговой лаборатории Григо-
рия Родченкова, являющегося основным 
информатором в процессе расследования 
кризиса. Они упоминались накануне в доку-
менте, изданном комиссий Дениса Осваль-
да. Формально он представлял собой моти-
вировочную часть решения по дисквалифи-
кации лыжника Александра Легкова, сочин-
ского чемпиона в гонке на 50 км, однако в 
действительности, по сути, формулировал 
позицию комиссии по поводу показаний 
Григория Родченкова и прошлогоднего до-
клада независимого эксперта Всемирного 
антидопингового агентства (WADA) Ричарда 
Макларена, призывая доверять и тому и дру-
гому. Публикация The New York Times иллю-
стрирует, как господин Родченков в разное 
время был якобы задействован в схемах по 
сокрытию допинговых нарушений и общал-
ся по этому поводу с чиновниками, в том чи-
сле из Министерства спорта РФ.

Еще одной новостью дня, касающейся 
кризиса, было выступление на конферен-
ции в Голландии, посвященной борьбе с 
коррупцией в спорте, Ричарда Макларе-
на. Комментируя отрицание Россией опи-
санной в его докладе системы, противо-
речащей международным антидопинго-
вым нормам, господин Макларен заявил, 
что «утверждениями, не имеющими ника-
кого смысла» те, кто их произносит, «толь-
ко укрепляют доверие к другой стороне и 
разрушают собственную позицию». По мне-
нию Ричарда Макларена, документ, опу-
бликованный комиссией Дениса Освальда, 
«окажет влияние» на решение исполкома 
МОК. 5 декабря он определит формат уча-
стия сборной России в Олимпиаде в Пхён-
чхане в феврале будущего года, и целый 
ряд источников уже предположил, что ис-
полком МОК может применить к ней чрез-
вычайно жесткие санкции вплоть до от-
странения. Впрочем, отношение господина 
Макларена к кризису тоже не было тайной.

С новостями неприятными соседствова-
ла и приятная. Подтвердилось, что в преддве-
рии судьбоносного исполкома в олимпий-
ском движении у России есть и мощные со-
юзники, причем даже в тех государствах, ко-
торые вроде бы по определению негативно 
настроены по отношению к ней. О том, что 
выступают против ее отстранения, объявили 
Йозеф Фендт, Кейт Кейтнесс и Рене Фазель, 

президенты трех международных федераций 
по зимним видам — санного спорта, керлин-
га и хоккея. Все они подчеркнули, что не хоте-
ли бы видеть, как наказывают «чистых» спор-
тсменов. Подавляющее большинство канди-
датов в сборную России никогда в карьере не 
были вовлечены в допинговые инциденты, а 
многие из уже подпавших под санкции под-
верглись им, несмотря на то что прямых до-
казательств применения атлетами запрещен-
ных препаратов не было обнаружено.

Особенно показательно выступление Ре-
не Фазеля, очень влиятельного в МОК функ-
ционера, направившего в головную спор-
тивную структуру письмо с просьбой воздер-
жаться от сверхжестких мер на исполкоме. 
Оно было следствием обращения в Междуна-
родную федерацию хоккея (IIHF) националь-
ных хоккейных федераций шести стран — 
Канады, США, Чехии, Финляндии, Швейца-
рии и Южной Кореи. Они повторяли мысль 
о необходимости не допустить дискримина-
ции «чистых» спортсменов и признавались, 
что рассчитывают на то, что МОК все-таки до-
пустит сборную России в Пхёнчхан.

Алексей Доспехов

Президент Международной  
федерации хоккея Рене Фазель  
направил в МОК письмо с просьбой  
воздержаться от сверхжестких  
мер в отношении России      
ФОТО REUTERS

РЕЙТИНГ

Серена Уильямс обошла Марию Шарапову
Российская теннисистка Мария Шарапова впервые за 12 лет уступила первое место в рейтин-
ге самых высокооплачиваемых спортсменок мира по версии журнала Forbes. Первую строчку 
заняла Серена Уильямс. Американская теннисистка заработала за последний год $28,9 млн, 
сместив с первой строчки Шарапову, заработавшую $21,9 млн. Россиянка занимала первое 
место в данном рейтинге 11 лет подряд. В начале марта Мария Шарапова объявила, что в ее 
допинг-пробе, взятой во время открытого чемпионата Австралии 2016 года, был обнаружен 
мельдоний. Он относится к запрещенным Всемирным антидопинговым агентством (WADA) 
веществам с 1 января 2016 года. Шарапова была предварительно отстранена от соревнований 
с 12 марта, ее дело еще не было рассмотрено Международной федерацией тенниса.

В пятерку самых высокооплачиваемых спортсменок также вошли боец смешанного 
стиля американка Ронда Роузи ($14 млн), ее соотечественница — автогонщица Даника 
Патрик ($13,9 млн) и польская теннисистка Агнешка Радваньска ($10,2 млн). ТАСС

ШАХМАТЫ

Главному матчу  
отдали Лондон
Чемпионский поединок в шахматах  
снова пройдет в одном из мировых центров

Определилось место проведения одно-
го из главных спортивных событий бу-
дущего года. Матч за звание чемпиона 
мира, в котором обладатель титула нор-
вежец Магнус Карлсен встретится с по-
бедителем кандидатского турнира в Бер-
лине, достался Лондону. Компания World 
Chess by Agon, занимающаяся органи-
зацией чемпионского цикла, надеется 
превратить поединок в успешный бизнес-
проект. А ее ключевым партнером ста-
ла российская компания «Фосагро», за-
ключившая шестилетний контракт с World 
Chess на сумму, которую источники ”Ъ“ 
считают «чрезвычайно значительной 
по шахматным меркам».

том, что очередной матч за титул 
чемпиона мира по шахматам отдан Лондо-
ну, перед его презентацией ”Ъ“ сообщил гла-
ва компании World Chess by Agon Илья Ме-
рензон. Этот поединок состоится следую-
щей осенью и, несомненно, войдет в число 
наиболее значимых спортивных событий 
года. Шахматные чемпионские матчи всегда 
привлекают повышенное внимание, а Илья 
Мерензон напомнил, что совокупная ауди-
тория предыдущего, в котором год назад в 
Нью-Йорке норвежец Магнус Карлсен на тай-
брейке одолел россиянина Сергея Карякина, 
составила рекордные 1,5 млрд человек.

Объясняя выбор Лондона в качестве места 
проведения нового поединка, господин Ме-
рензон сказал, что, на его взгляд, после драма-
тичной нью-йоркской встречи «и в России, и в 
США, и во многих других странах началась на-
стоящая шахматная лихорадка» и World Chess 
решила «действовать таким образом, чтобы 
престижным был не только титул чемпиона 
мира, но и возможность организовать битву 
за обладание им». Он отметил, что столица Ве-
ликобритании обладает «всеми теми преиму-
ществами, которые были у Нью-Йорка», явля-
ясь «коммерческим и медийным центром», 
но при этом у нее есть «дополнительные плю-
сы». По его словам, в Лондоне «почти все веду-
щие газеты регулярно печатают шахматные 
колонки и вообще шахматам уделяется серь-
езное внимание». Кроме того, этот город, как 
считают в World Chess, находится в более удоб-
ном часовом поясе с точки зрения трансляций 
партий: «Это будет прайм-тайм и в Европе, и в 
США и даже в части Азиатского региона».

Призовой фонд матча, как сообщил 
”
Ъ“ 

Илья Мерензон, «превысит €1 млн». Причем в 
качестве бонуса к фиксированной сумме при-
зовых его участникам достанется 10% от про-
даж платного доступа к эксклюзивной интер-
нет-трансляции партий на официальном сай-
те. Стоимость подписки на матч в «премиаль-
ной версии» — с возможностью выбирать ка-
меры и комментарии, с «рядом технических 
новинок» — будет равна $15, а господин Ме-
рензон прогнозирует, что количество болель-
щиков, купивших трансляции, существенно 
превысит нью-йоркские показатели: «В Нью-
Йорке было 40 тыс. подписчиков, в Лондоне 
мы рассчитываем на 250 тыс., в частности, за 
счет того, что хотим показывать шахматы с 
использованием знаний других видов спор-
та. Это будет не просто столкновение двух иг-
роков, а шоу с участием ведущих мировых 
комментаторов».

Система формирования гонораров шах-
матистов, похожая на ту, что существует в 
боксе, где они зависят от продаж телетран-

сляций в формате pay-per-view, будет опро-
бована World Chess by Agon в марте на кан-
дидатском турнире в Берлине. Именно в 
этих соревнованиях определится соперник 
Магнуса Карлсена в лондонском матче, а за 
претендентский статус будут бороться во-
семь гроссмейстеров, в том числе три росси-
янина — Сергей Карякин, Владимир Крам-
ник и Александр Грищук (их оппоненты — 
американцы Фабиано Каруана и Уэсли Со, 
азербайджанец Шахрияр Мамедьяров, ар-
мянин Левон Аронян и китаец Дин Лижэнь). 
И именно по его итогам можно будет отчасти 
судить о перспективах придуманной World 
Chess системы, а также о перспективах в пла-
не доходов самого чемпионского поединка.

Впрочем, состоявшееся вчера одновре-
менно с представлением Лондона в качест-
ве хозяина главного шахматного матча собы-
тие уже можно было расценивать как боль-
шой коммерческий успех его организато-
ров. World Chess by Agon объявила о заклю-
чении контракта с российской компанией 
«Фосагро», которая станет ключевым спон-
сором всего чемпионского цикла. «Фосагро» 
уже дважды было партнером матчей за титул 
чемпиона мира — в Сочи в 2014 году и в Нью-
Йорке в 2016-м. На этот раз речь идет о ше-
стилетнем соглашении. Илья Мерензон от-
казался назвать его сумму, но источник 

”
Ъ“, 

находящийся в курсе переговоров, уверяет: 
она «чрезвычайно значительна по шахмат-
ным меркам» и составляет «несколько мил-
лионов долларов». «Изначально мы прихо-
дили в шахматы с целью устанавливать дол-
госрочные партнерства, просто потому что в 
маркетинге единовременные акции практи-
чески бесполезны. Долгосрочный контракт 
с 

”
Фосагро“ как раз и символизирует нашу 

сильную сторону — возможность работать 
именно на долгосрочных условиях с миро-
выми брендами»,— сказал Илья Мерензон. 
А в полученном 

”
Ъ“ заявлении главы «Фосаг-

ро» Андрея Гурьева подчеркивается, что под-
писанный договор — часть «программы кор-
поративной ответственности» компании, ко-
торая «занимается поддержкой образования, 
науки, медицины и спорта». Господин Гурь-
ев подчеркнул, что доволен выбором Лон-
дона, поскольку в этом городе «встречаются 
традиции и современные технологии и это 
наше видение будущего шахмат». Ранее Анд-
рей Гурьев, член попечительского совета Рос-
сийской шахматной федерации, указывал 
на то, что «участие Сергея Карякина в матче 
за звание чемпиона мира в 2016 году позво-
лило усилить интерес к шахматам в России, 
особенно среди подрастающего поколения, 
а компания 

”
Фосагро“ только в период про-

ведения матча открыла в городах присутст-
вия ее предприятий несколько дополнитель-
ных шахматных классов в подопечных шко-
лах в связи с возрастанием интереса к ним».

Менеджер Сергея Карякина, самого замет-
ного сейчас отечественного гроссмейстера, 
Кирилл Зангалис также признался 

”
Ъ“, что 

Лондон «действительно шахматный город» и 
как место проведения матча ему «очень нра-
вится». Сам господин Карякин, кстати, в бли-
жайшие дни будет выступать в столице Вели-
кобритании на открывающемся супертурни-
ре London Chess Classic, где будет «крайне важ-
но показать себя с лучшей стороны». Господин 
Зангалис сказал, что теперь, покидая турнир, 
Сергей Карякин «должен бросить монетку в 
Темзу, чтобы вернуться в Лондон через год», 
«выиграв кандидатский турнир».

Алексей Доспехов

К О Н Т Е К С Т В О З В Р А Щ А Т Ь  М Е Д А Л И  Н И К Т О  Н Е  С О Б И Р А Е Т С Я

Никто из российских лыжников не собирается сдавать 
медали Олимпийских игр в Сочи после решения 
Международного олимпийского комитета (МОК), 
если понадобится, честность российских спортсменов 
будет доказываться в судах десять лет, пока процесс 
не будет выигран, заявила глава Федерации лыжных 
гонок России Елена Вяльбе. Ранее российские лыжники 
Александр Легков, Евгений Белов, Алексей Петухов, 
Максим Вылегжанин, Евгения Шаповалова и Юлия Ива-
нова были признаны дисциплинарной комиссией МОК 
во главе с Денисом Освальдом виновными в нарушении 
антидопинговых правил. Все спортсмены пожизненно 
отстранены от участия в Играх, их результаты с Олим-
пиады-2014 аннулированы. В итоге Россия лишилась 
в лыжных гонках на Играх в Сочи золота и серебра 
в гонке на 50 км и серебряных наград в мужской эста-
фете 4х10 км и командном мужском спринте.

«Для меня абсурдна ситуация, когда за якобы ка-
кие-то дела надо вернуть медали. В нашей команде 
никто не собирается сдавать медали. Будем судиться 
до тех пор, пока не выиграем процесс. Десять лет 
надо — будем десять лет судиться. Это абсурдно 
вообще наказывать вот так за то, что спортсмены 
не делали»,— заявила госпожа Вяльбе.

С решением лыжников солидарны и представите-
ли других зимних дисциплин. Так, биатлонистка Яна 
Романова, получившая в Сочи серебро, заявила, что 
предпочтет выбросить награду, чем вернуть ее МОК, 
если ей не удастся доказать свою невиновность. Кро-
ме того, президент Федерации бобслея и скелетона, 
двукратный чемпион Сочи-2014 Александр Зубков так-
же отметил, что ни он, ни кто-либо из его партнеров 
по сборной не собираются отказываться от наград. 
«Р-Спорт», ТАСС

К О Н Т Е К С Т
Р О С С И Й С К И Е  Л Е Г К О А Т Л Е Т Ы  Г О Т О В Ы  
В Ы С Т У П И Т Ь  Н А  Ч Е М П И О Н А Т Е  М И Р А  
В  С Т А Т У С Е  Н Е Й Т Р А Л Ь Н Ы Х  С П О Р Т С М Е Н О В

Всероссийская федерация легкой атлетики (ВФЛА) 
не собирается препятствовать отечественным лег-
коатлетам, которые намерены выступить на зимнем 
чемпионате мира 2018 года в статусе нейтральных 
спортсменов. Об этом сообщил исполнительный 
директор ВФЛА Александр Паркин.

Российские легкоатлеты в связи с приостановкой 
Международной ассоциацией легкоатлетических 
федераций (IAAF) членства ВФЛА в своей организации 
могут в настоящее время выступать на зарубежных 
стартах только в нейтральном статусе. В летнем чемпи-
онате мира, который проходил в начале августа 2017 
года в Лондоне, принимало участие 19 россиян.

«Решение о выступлении в нейтральном ста-
тусе принимают спортсмены, и они подают заявку 
для участия в чемпионатах мира и Европы,— заметил 
господин Паркин.— Конечно, для нас все это не 
есть хорошо, но мы вынуждены в данной ситуации 
подчиняться правилам IAAF, которые запрещают 
россиянам в условиях отсутствия членства у ВФЛА 
выступать в ином статусе. Мы вынуждены принять все 
это, так как понимаем, как важно спортсменам иметь 
возможность выступать на таких стартах. А статус 
наших легкоатлетов — это дело второе».

Зимний чемпионат мира по легкой атлетике прой-
дет с 1 по 4 марта в британском Бирмингеме. ТАСС

С

О

Прошлогодний чемпионский матч в Нью-Йорке между Магнусом Карлсеном 
(слева) и Сергеем Карякиным вызвал рост интереса к шахматам и улучшил 
коммерческие перспективы следующего поединка     ФОТО REUTERS
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